
Россияне 
срывают 
план по мясу 
Низкий спрос замедлил 
рост производства

По итогам 2019 года темпы роста 
производства мяса в России мо
гут оказаться самыми низкими 
за последние десять лет. Причи
на — в насыщенности внутреннего 
рынка на фоне снижения реаль
ных доходов населения. Для того 
чтобы поддержать спрос, произ
водителям придется снизить це
ны, а это повлияет на рентабель
ность бизнеса. Большие надежды 
у компаний на экспорт в азиат
ские страны, который, по прогно
зам, увеличится на 40%.

Темпы роста производства мя-
са птицы и скота по итогам 2019 го-
да могут снизиться до минималь-
ных значений за последние десять 
лет, говорится в предоставленной 
„Ъ“ презентации аналитического 
центра «Совэкон». По его прогно-
зам, в живом весе производство вы-
растет всего на 0,5%, до 15 млн тонн, 
в то время как в 2018 году рост соста-
вил 2,5%. Для сравнения: в 2015 году 
прирост достиг 4,3% (13,5 млн тонн), 
в 2016 году — 3,7% (14 млн тонн), 
в 2017 году — 4,4% (14,6 млн тонн). 
Как говорит директор «Совэкона» 
Андрей Сизов, прогнозные цифры 
отражают насыщение внутренне-
го рынка: производителям удалось 
практически вытеснить импорт, 
а потребление растет не так активно 
из-за падения реальных доходов на-
селения. По подсчетам Федеральной 
таможенной службы, импорт мяса 
скота в 2018 году снизился на 36,7%, 
до 409,2 тыс. тонн, птицы — на 3,4%, 
до 221,7 тыс. тонн.

По итогам 2018 года обеспечен-
ность мясом птицы достигла 95–98%, 
подтверждает тенденцию прези-
дент Национального союза птицево-
дов Сергей Лахтюхов. В прошлом го-
ду российские производители смо-
гли полностью обеспечить внутрен-
ний рынок свинины, добавляет пре-
зидент Национального союза свино-
водов (НСС) Юрий Ковалев. По его 
данным, местные компании произ-
вели 3,7 млн тонн, еще 85 тыс. тонн 
импортировали и 85 тыс. тонн экс-
портировали. Не удалось заместить 
только импорт говядины. В Agrifood 
Strategies в январе этого года оцени-
вали уровень самообеспеченности 
внутреннего рынка говядиной при-
мерно в 60%.
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Косово открыло два новых фронта
Приштина разозлила Москву и бросила вызов Брюсселю

Конфликт между Косово и Сербией по
степенно переходит в противостояние 
Приштины с Россией и Евросоюзом. 
В конце минувшей недели российский 
МИД пригрозил «далеко идущими по
следствиями» в ответ на решение ко
совских властей объявить персоной 
нон  грата гражданина РФ,  сотрудника 
миссии ООН Михаила  Краснощекова. 
На грани обострения и отношения Приш
тины с ЕС — после того как косовский 
президент Хашим Тачи пригрозил объ
единиться с Албанией, если Евросо
юз продолжит изолировать Косово. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

«Шпион из ООН»
Косовский МИД по личному указанию пре-
мьера республики Рамуша Харадиная объ-
явил в пятницу российского дипломата 
из миссии ООН в Косово Михаила Красно-
щекова персоной нон грата. Дипломата об-
винили в действиях «против конституцион-
ного порядка Косово, универсальных ценно-
стей, мира и стабильности». 

Михаил Краснощеков был арестован ко-
совским спецназом во вторник в ходе поли-
цейской операции на севере Косово (см. „Ъ“ 
за 29 мая). Полиция обвинила россиянина 
в том, что, находясь на сооруженной мест-
ными сербами баррикаде, он препятство-
вал проведению операции по борьбе с орг-
преступностью. Позже косовские СМИ со-
общили со ссылкой на источники во власт-
ных структурах, что в служебном автомоби-
ле сотрудника ООН была якобы обнаруже-
на бензопила, которой сербы пилили дере-
вья для возведения баррикад. А Рамуш Хара-
динай прямо назвал российского диплома-
та «шпионом, закамуфлированным под со-
трудника ООН».

Косовский МИД обязал Михаила Красно-
щекова «немедленно покинуть территорию 
Республики Косово». Впрочем, этот приказ 
оказался излишним. В пятницу российский 
дипломат уже находился в Военно-медицин-
ской академии в Белграде, где он проходит 
курс лечения после травм, полученных в хо-
де задержания косовским спецназом. В тот 
же день в палате его навестили президент 
Сербии Александр Вучич и российский по-
сол в Белграде Александр Чепурин.

Объявление Приштиной российско-
го дипломата персоной нон грата вызвало 
жесткую реакцию Москвы. Но еще до это-
го, во вторник, МИД РФ дважды делал заяв-
ления по поводу инцидента на севере Косо-
во. Действия косовской полиции в Москве 
расценили как «провокацию Приштины, 
направленную на устрашение и выдавлива-
ние неалбанского населения, установление 
контроля над этими районами силовым пу-
тем». А после появления сообщений об аре-

сте господина Краснощекова на Смоленской 
площади потребовали от миссии ООН «пред-
принять максимальные усилия с целью его 
незамедлительного освобождения». На сей 
раз в МИД РФ действия косовских властей 
расценили как «продолжение неприкрытой 
линии на обострение межнациональных от-
ношений в крае, презрение к международ-
ным нормам дипломатического общения» 
и предупредили: «прецедент будет иметь да-
леко идущие последствия».

История с российским дипломатом навер-
няка получит продолжение уже на этой не-
деле. В понедельник Сербию посетит предсе-
датель Госдумы Вячеслав Володин, который 
встретится в том числе с президентом Алек-
сандром Вучичем. И, как сообщают думские 
источники, одной из важных тем перегово-
ров станет как раз арест Михаила Краснощеко-
ва и недавнее обострение ситуации в Косово. 
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Льготы  
не столь отдаленные
Минтранс меняет правила субсидий 
на региональные авиаперевозки

Срок контракта с авиакомпаниями 
на субсидируемых региональных мар
шрутах может вырасти до трех лет, также 
могут увеличиться дотации для трудно
доступных территорий. Такие поправки 
Минтранс предлагает внести в правила 
субсидирования рейсов в обход Москвы, 
по которым в этом году будет распреде
лено 7,8 млрд руб. Эксперты называют 
изменения разумными, но предлагают 
субсидировать также рейсы в пределах 
одного региона и допустить к льготам 
эксплуатантов вертолетов.

Минтранс разработал поправки к прави-
лам субсидирования перевозок в обход Мо-
сквы, проект размещен на regulation.gov.
ru. Программа запущена в конце 2013 года, 
ее цель — дать авиакомпаниям возможность 
открыть новые направления.

Главным нововведением стала возмож-
ность заключать трехлетние контракты с пе-
ревозчиками по субсидируемым направле-

ниям. Сейчас соглашения только годовые 
и авиакомпании неоднократно жаловались 
на это, поскольку «раскатать» новое направле-
ние за год, приучив к нему пассажиров, край-
не сложно. В результате новые маршруты 
не выходят на окупаемость и закрываются.

По новым правилам перевозчики могут 
подавать заявки на открытие новых мар-
шрутов не позже 1 октября вместо 1 декаб-
ря в действующей редакции. В S7 объясня-
ют, что более ранний срок подачи заявок 
позволит увеличить горизонт планирова-
ния. «В нынешнем формате авиакомпании 
вплоть до конца года не могут быть уверены, 
какие направления войдут в их полетные 
программы, и оценить объем работы на год. 
Это неудобно и пассажирам, которые не мо-
гут приобрести авиабилеты по субсидируе-
мым тарифам на следующий год в период со-
гласования заявок»,— говорят в компании.
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Контурная карта коррупции
Правительство утвердило ее создание, 
оградив госслужащих от ненужных вопросов

С опозданием на год утверждена мето
дика проведения соцопросов в регио
нах, призванных дать правительству 
представление о структуре и возмож
ном объеме коррупции в РФ. «Карто
графирование» коррупции разделено 
на «бытовую» и «деловую», из методи
ки заранее исключены политическая, 
религиозная и общественная деятель
ность, опрашиваться не будут военные, 
работники соцсферы и госуправления. 
Ограничения позволят скольконибудь 
достоверно говорить об уровнях «бы
товой» коррупции, но цифры «корруп
ционной нагрузки» на домохозяйства 
и бизнес, полученные в опросах второй 
половины 2019 года, вряд ли стоит при
нимать всерьез.

Постановлением правительства от 25 мая 
2019 года №662 утверждена «Методика про-
ведения социологических исследований 
в целях оценки уровня коррупции в субъ-
ектах РФ». Документ также утверждает фор-
мы опросных листов, требования к респон-

дентам и интервьюерам и квоты для разных 
групп интервьюируемых. Ежегодные социс-
следования в этой сфере за счет бюджетов ре-
гионов предполагаются «Национальным пла-
ном противодействия коррупции на 2018–
2020 годы» — он утвержден указом президен-
та от 29 июня 2018 года. Главам регионов РФ 
в нем лишь рекомендовано проведение со-
цопросов, на основании которых будут вы-
числяться показатели национального докла-
да в этой сфере — впрочем, такого рода реко-
мендации, утвержденные правительством, 
регионы вряд ли смогут игнорировать. От-
метим, что, согласно плану 2018 года, Белый 
дом должен был утвердить методику соцопро-
сов до 1 октября 2018 года. Сама методика при 
этом рекомендует проведение опросов в тре-
тьем-четвертом кварталах текущего года — 
таким образом, они должны сформировать 
«карту коррупции в РФ», которая должна стать 
и официальной оценкой ситуации с корруп-
ционными правонарушениями в стране.
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доллара составляет экспортная пошлина на российскую нефть Urals с 1 июня. В мае экс-
портная пошлина на нефть составляла $104,6 за тонну, в апреле — $97,4. Льготная ставка пошлины на 
нефть Восточной Сибири, каспийских месторождений и Приразломного месторождения в связи с фор-
мулой расчета, принятой в рамках налогового маневра в нефтяной отрасли, остается нулевой (с 1 
февраля 2015 года). Пошлина на высоковязкую нефть увеличилась до $11 с $10,4 в мае, на светлые 
нефтепродукты и масла — до $33,1 с $31,3, на темные — до $110,4 с $104,6 соответственно. Пошлина 
на экспорт товарного бензина повышена до $33,1 с $31,3, прямогонного (нафты) — до $60,7 с $57,5.

ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

В тени плохие заработки

Опубликованная в пятницу аналити-
ческая записка ЦМАКП о реальных 
располагаемых доходах населения 
посвящена детальному рассмо-
трению составляющих показателя. 
Как отмечает автор, ведущий экс-
перт центра Игорь Поляков, в пове-
дении реальных доходов населения 
сохранился парадокс, связанный 
с продолжением их падения на фоне 
роста реальных зарплат и соцвыплат. 
Это расхождение осенью 2018 года 
сопровождалось резкой критикой 
соответствующих методик Росстата 
со стороны Минфина и Белого дома. 
И хотя по итогам 2018 года реальные 
располагаемые доходы населения 
впервые после пяти лет падения 
вышли в плюс (на 0,1%, реальные 
денежные доходы — на 1,1%), ста-
тведомство объявило об уточнении 
методологии расчета и отказалось 
от публикации помесячной динамики 
показателя.

Расчеты первого квартала 2019 
года по новой методике продемон-
стрировали, что реальные доходы 
снова ушли в минус — при росте 
как реальных зарплат, так и пенсий. 
В годовом выражении реальная 
зарплата в январе—марте выросла 
на 1,3% по сравнению с тем же 
периодом 2018 года, пенсии — 
на 0,7%. «Не вполне соответствует 
спаду реальных доходов» и динамика 
потребления, отмечают в центре 
— оборот розницы вырос на 1,8%. 
Однако реальные доходы сократи-
лись на 2,3%.

Как констатируют в ЦМАКП, 
причина этого кроется в сокращении 
прочих доходов — кроме оплаты 
труда работников крупных, средних 
и малых предприятий и начисленных 
пенсий ПФР. Общее их снижение, 
по расчетам центра, в реальном 
выражении составило 7,5%. В их со-
ставе в ЦМАКП отмечают сокраще-
ние оплаты труда занятых у физлиц, 
фермеров, снижение авторских воз-
награждений (на 4,4%), доходов от 
предпринимательской деятельности 
(на 3,6%) и собственности (сразу 
на 6,8% из-за снижения со второй 
половины 2018 года доходности 
вкладов и нормы сбережения).

Самым же масштабным 
оказалось снижение иных доходов 
(см. график) — но это объясняется 
их «балансирующим» характером: 
они призваны покрыть разницу 
денежных доходов, расходов и сбе-
режений. Частичным объяснением 
дисбаланса являются «теневые 
доходы» населения — но в центре 
отмечают, что «использование новой 
методологии… позволяет снизить 
долю ненаблюдаемых доходов 
до 10,9% против 24,4%» по методо-
логии 1996 года, да и сама «тень» 
сокращается: так, в первом квартале 
2019 года доходы в ней составляли 
8,2% против 9,3% в 2018 году.

Олег Сапожков

Реальные располагаемые
доходы

Реальные денежные
доходы

Реальный фонд 
оплаты труда

Социальные
трансферты

в том числе
пенсии

Прочие
доходы:

в том числе 
вознаграждения

доходы 
от предпринимательства

доходы 
от собственности

прочие

ДИНАМИКА ОТДЕЛЬНЫХ КОМПОНЕНТОВ 
РЕАЛЬНЫХ ДОХОДОВ НАСЕЛЕНИЯ (%)
ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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США могут повысить пошли-
ны на весь импорт из Мексики, 
если страна не ограничит мигра-
цию из Центральной Америки, 
тарифы вступят в силу 10 июня, 
об этом решении объявил прези-
дент США Дональд Трамп. В то же 
время Китай, переговоры с кото-
рым пока не привели к торговому 
соглашению, обвинил американ-
скую сторону в создании пре-
пятствий для заключения сдел-
ки. События на фронтах торговой 
войны уже привели к существен-
ному оттоку инвесторов с разви-
вающихся рынков — в основном 
в США.

Дональд Трамп объявил о планах 
введения 10 июня пошлин в отноше-
нии импорта из Мексики, с тем что-
бы правительство страны приняло 
меры против пересечения границы 
мигрантами из Центральной Амери-
ки. Дополнительной целью пошлин 
объявлено побуждение правительст-
ва Мексики к более активной борьбе 
с латиноамериканскими наркокар-
телями. Тарифы вырастут на 5% и бу-
дут увеличиваться на 5% каждый ме-
сяц до октября (максимальный уро-
вень составит 25%). Суммарный им-
порт США из страны составляет око-
ло $350 млрд. Переговоры мекси-
канской делегации с госсекретарем 
Майком Помпео запланированы на 
среду. Еще 20 мая в Вашингтоне объ-
явили о снятии пошлин на импорт 

из Канады и Мексики стали и алю-
миния — предполагалось, это сни-
мет основное препятствие для рати-
фикации обновленного соглашения 
о свободной торговле USMCA в Се-
верной Америке.

Разрешение другого торгово-
го спора, с Китаем, пока отклады-
вается. В воскресенье Пекин опу-
бликовал свою позицию, вновь за-
явив о неготовности идти на уступ-
ки «по ключевым принципам». В 
отчете говорится, что Китай при-

держивался единой линии во вре-
мя всех 11 раундов переговоров и 
будет соблюдать взятые обязатель-
ства, если сделка все же будет до-
стигнута. При этом американская 
сторона трижды меняла позицию, 
объявляя о повышении тарифов и 
требованиях сверх уже согласован-
ных (первые договоренности были 
достигнуты еще в марте 2018 года, 
до объявления тарифов на импорт 
стали и алюминия). «Но чем боль-
ше мы предлагали правительству 

США, тем выше был запрос»,— ут-
верждают в Пекине, обвиняя аме-
риканскую сторону в «принужде-
нии и запугивании». К задержке пе-
реговоров привели и требования 
Вашингтона по неназываемым «су-
веренным» вопросам, говорится в 
документе.

В Минкоммерции КНР также зая-
вили, что Китай получил лишь часть 
выгоды от торгового профицита с 
США (Вашингтон оценивает его в 
$379 млрд в 2018 году, КНР — на 20% 
меньше; за вычетом дефицита в тор-
говле услугами показатель составля-
ет лишь $152,6 млрд). В Пекине рас-
считали, что средняя семья в США за-
платит в год на $831 больше из-за но-
вых пошлин. Напомним, с 10 мая Ва-
шингтон повысил их на китайский 
импорт объемом $200 млрд с 10% до 
25%. Сейчас общий объем поставок 
двух стран, на которые распростра-
няются повышенные тарифы, ра-
вен $360 млрд, $110 млрд приходит-
ся на экспорт США в Китай. Дональд 
Трамп также дал поручение гото-
вить повышение пошлин почти на 
весь остающийся китайский импорт 
(еще около $300 млрд). В черный спи-
сок попала Huawei, что фактически 
запрещает компаниям США постав-
лять ей чипы, программное обеспе-
чение и компоненты без разреше-
ния администрации.

Пекин в ответ повысил пошлины 
на поставки на $60 млрд (тарифы от 

5% до 25% вступили в силу в субботу), 
также власти КНР объявили, что под-
готовят ответный список «ненадеж-
ных» контрагентов, который будет 
включать зарубежные компании и 
физлиц (предполагается, что в не-
го войдут нарушившие рыночные 
принципы и ограничившие постав-
ки китайским компаниям по неком-
мерческим причинам), и пригрози-
ли ограничить экспорт в США ред-
коземельных металлов, используе-
мых в производстве батарей (в пер-
вую очередь лития).

«Использование тарифов как 
средства решения проблемы миг-
рации должно стать негативным 
сигналом для рынков»,— преду-
преждают в PIIE, указывая на отсут-
ствие экономического обоснова-
ния повышения пошлин. Продол-
жение торговых споров уже нега-
тивно сказалось на развивающих-
ся рынках — в мае суммарный от-
ток составил $5,7 млрд (в марте и 
апреле был приток $32,6 млрд и 
$38 млрд), отмечают в Institute of 
International Finance. Из акций от-
ток стал худшим с июня 2013 го-
да (минус $14,6 млрд, в облигации 
приток остался положительным — 
$9 млрд), когда ФРС объявила об 
ужесточении политики. Доходность 
гособлигаций США при этом опус-
тилась до минимума за 17 месяцев 
— 2,3% годовых.

Татьяна Едовина

Торговая война приблизилась к границам США
Дональд Трамп готов повысить пошлины на весь импорт из Мексики
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Капитальные инвестиции круп-
ных и средних компаний в пер-
вом квартале 2019 года сократи-
лись на 1,2%, свидетельствуют 
данные Росстата, за год в них 
еще сильнее выросла доля соб-
ственных средств. Устойчивый 
рост капвложений по-прежнему 
наблюдается в сельском хозяй-
стве, добыче угля, нефти и газа, 
металлургии, химии и пищевой 
промышленности. Однако даже 
на фоне двукратного роста при-
были, главным образом за счет 
экспортных отраслей, при прочих 
равных условиях ожидать роста 
частных капвложений можно не 
раньше, чем через год.

Подробная статистика капвло-
жений, опубликованная Росстатом, 
свидетельствует: в первом кварта-
ле 2019 года инвестиции крупных 
и средних компаний снизились на 
1,2%. Ранее, публикуя показатель с 
досчетами на малый бизнес и вложе-
ния, не наблюдаемые прямыми ме-

тодами, статистики сообщали о ро-
сте капвложений в первом квартале 
на 0,5%. Таким образом, инвестиции 
крупного и среднего бизнеса сокра-
щаются последний год среднеквар-
тальными темпами в 1,2%. По оцен-
кам ЦМАКП, даже с досчетами при 
устранении сезонности объем вло-
жений первого квартала был на 2,6% 
меньше среднего уровня 2012 года 
— как и в последние четыре года. На 
слабые инвестиции в первом кварта-

ле указывал и рост депозитов пред-
приятий в банках — с исключени-
ем влияния валютной переоценки в 
первом квартале, по данным ЦБ, они 
выросли на 6%. Для многих предпри-
ятий это рентабельнее инвестиций 
(см. „Ъ“ от 22 апреля). 

Компании все больше инвести-
руют за счет собственных средств 
— доля таких вложений выросла за 
год на 1,1 процентного пункта (п. п.), 
до 64% всех инвестиций, а доля за-

емных средств снизилась — глав-
ным образом за счет бюджетов, доля 
которых просела на 2 п. п., до 7,6%. 
Впрочем, доля банковского финан-
сирования капвложений, в том чи-
сле из-за рубежа, росла (10,1% про-
тив 7,9% год назад). Заметно измени-
лась за год и структура инвестиций: 
компании меньше вкладывали в 
строительство, доля которого сни-
зилась до 41,7% (на 5 п. п. за год), и 
больше — в оборудование, его доля 
выросла на 3 п. п., до 38,5%. 

Отраслевая статистика позволя-
ет выделить ряд отраслей, где вложе-
ния росли и в первом квартале 2019 
года, и год назад,— но их круг огра-
ничен и связан либо с импортозаме-
щением, либо с экспортом. Это сель-
ское хозяйство, добыча угля, нефти 
и газа, металлургия, химия и пище-
вая промышленность. Схожая ситуа-
ция наблюдается и в отраслевых дан-
ных о чистом финансовом результа-
те компаний (за вычетом малого биз-
неса, финансового и госсектора). За 

первый квартал 2019 года их при-
быль до налогообложения выро-
сла в годовом выражении на 49% — 
двузначные темпы роста сохраняют-
ся четвертый квартал подряд, чему в 
2019 году способствовали рост дохо-
дов экспортеров и ослабление рубля. 

Отметим, что опросы промышлен-
ников ИЭП им. Егора Гайдара (на них 
приходилось 49% всех капвложений) 
фиксируют: инвестпланы, которые 
к апрелю растеряли весь оптимизм 
начала года, опустившись с плюс 15 
до минус 2 пунктов, в мае переста-
ли ухудшаться, даже прибавив 5 пун-
ктов. Впрочем, в ИЭП не ждут от по-
казателя рывка — скорее выхода на 
плато. Формально разрыв между ро-
стом прибыли и инвестиций состав-
ляет порядка года, что может быть 
связано с особенностями отчетности 
и дивидендной политики (см. гра-
фик). Это означает, что при прочих 
равных роста вложений компаний 
можно ждать не раньше 2020 года.

Алексей Шаповалов

Инвестиционная пауза затянулась
Крупные и средние компании не вкладывают прибыль в капитал

Оценки нерегулярных исследова-
ний Всемирного банка, индексные 
оценки Transparency International и 
прочие какого-либо статуса в РФ не 
имеют, как и ведомственные расче-
ты органов власти. По существу, речь 
идет о первой в РФ федеральной си-
стеме социологической оценки кор-
рупции, хотя самого федерального 
уровня она почти не коснется. Опро-
сы должны представить данные о 
«фактических значениях параме-
тров оценки коррупции, в том числе 
уровне коррупции» в регионах, «ка-
чественно-количественные» оцен-
ки и оценки структуры коррупции, 
«причин и условий» ее возникнове-
ния и эффективности борьбы с ней. 
Итогом также должен стать «рейтинг 
административно-территориаль-
ных единиц субъекта РФ в зависимо-
сти от уровня коррупции».

В понимании авторов методики, 
коррупция в РФ исчерпывается «бы-
товой» и «деловой», а соцопросы бу-
дут почти полностью посвящены 
лишь простейшей ее форме — взят-
кам. Мнения о более сложных и ком-
плексных видах коррупции — они 
по всем косвенным оценкам послед-
них десятилетий являются основой 
всего коррупционного рынка РФ — 
специально не исследуются. В ча-
сти «деловой» коррупции в отличие 
от «бытовой» из числа респонден-
тов исключаются целые группы ор-
ганизаций, сотрудников которых о 
ней спрашивать не будут: это поли-
тические, религиозные, обществен-
ные, экстерриториальные — и ор-
ганизации, осуществляющие «дея-
тельность в сферах госуправления и 
обеспечения военной безопасности, 
а также социального обеспечения». 
Иными словами, о восприятии кор-
рупции (в том числе о личном уча-

стии) не будут говорить военные, 
чиновники и сотрудники соцсферы 
вне здравоохранения.

Суммарная численность респон-
дентов опросов будет больше, чем 
в федеральных опросах ВЦИОМа и 
ФОМ: на одну «административно-тер-
риториальную единицу» субъекта 
РФ нужно получить от 400 (малонасе-
ленный регион) до 800 (регион с бо-
лее 5 млн населения) результативных 
анкет. В части «деловой» коррупции 
предполагается опрос представите-
лей в квоте не менее 15% гос- и муни-
ципальных предприятий и не менее 
10% (но не более 50%) компаний с уча-
стием иностранных собственников.

Оценки распространенности 
«бытовой» коррупции, видимо, бу-
дут иметь ценность в силу массово-
сти опроса — хотя идеи использо-
вать «средний размер взятки в „бы-
товой“ коррупции» в рублях для ис-
числения «доли коррупционных из-

держек в среднедушевом доходе на-
селения», а тем более «годовой объем 
„бытовой“ коррупции в регионе РФ» 
(в методике это уточняется прямо 
— как «суммарный объем взяток» в 
этой сфере) выглядят профанацией. 
Для «деловой» коррупции расчеты 
предлагается делать по схожей мето-
дике, но при исключении из респон-
дентов целых социальных групп, за-
ведомо участвующих в коррупции, 
они вряд ли будут иметь смысл. В 
опросе о «деловой» коррупции как 
предел учитываемого сообщения о 
размере предположительной взят-
ки («вариативный признак») реко-
мендованы 1,25 млн руб.

Разумеется, достоверных данных 
о структуре коррупционного рын-
ка, кроме отдельных сегментов ни-
зовой коррупции (в терминологии 
методики близкой к «бытовой»), об 
объемах отраслевых «коррупцион-
ных налогов» и о способах совмеще-

ния друг с другом «региональной» и 
«федеральной» коррупции (послед-
нюю методика пытается игнориро-
вать) система опросов в представлен-
ном виде дать не в состоянии. Но ди-
зайн исследования вполне позволит 
получить ответ на вопросы о сравни-
тельном восприятии коррупции на-
селением в разных регионах — сис-
темная фальсификация такого мас-
штаба социсследований при откры-
тости первичных данных опросов 
довольно сложна и очень дорога. 
Условная «коррупционная карта ре-
гионов РФ» будет создана в первом 
полугодии 2020 года. Удивительно, 
но многолетняя кампания против 
коррупции в РФ и разработка мно-
гочисленных специализированных 
мер в этой сфере до этого момента 
велись без зафиксированного пред-
ставления о формах явления, с кото-
рым боролись.

Дмитрий Бутрин

Контурная карта коррупции
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Дональд Трамп активизирует борьбу с наркокартелями  
и нелегальной миграцией экономическим давлением  
на Мехико  ФОТО AFP
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ПО КРУПНЫМ И СРЕДНИМ КОМПАНИЯМ (%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

2016

Капитальные инвестицииФинрезультат

–60

–30

0

30

60

90

120

–4

–2

0

2

4

6

8

I кв. II кв. III кв. IV кв.

2017

I кв. II кв. III кв. IV кв.

2018 2019

I кв. I кв.II кв. III кв. IV кв.

49

–1,2

с1



новости
Коммерсантъ   l   Понедельник 3 июня 2019 №94/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Хаджи-Мурат 
возвращается 
в Дагестан
Перезахоронены останки 
наиба Шамиля, предположительно 
похищенные в Азербайджане

В дагестанском райцентре Хун-
зах в воскресенье прошла цере-
мония перезахоронения остан-
ков Хаджи-Мурата, наиба имама 
Шамиля, ставшего прототипом 
героя повести Льва Толстого. 
Один из самых известных участ-
ников Кавказской войны XIX ве-
ка, Хаджи-Мурат погиб на терри-
тории нынешнего Азербайджана 
в 1852 году и был похоронен не-
далеко от места своего послед-
него боя. Предполагается, что 
его останки были похищены из 
могилы в Гахском районе Азер-
байджана и тайно вывезены на 
территорию России. В Азербайд-
жане сообщают, что разрешение 
на эксгумацию никому не выда-
валось. Напомним, в январе это-
го года советник президента Рос-
сии Владимир Толстой сообщил 
о планах передачи для захороне-
ния в Дагестане черепа Хаджи-
Мурата, находящегося в Санкт-
Петербурге.

О перезахоронении останков 
Хаджи-Мурата в Хунзахе было объ-
явлено в воскресенье. Накануне в 
социальных сетях появилось объ-
явление о предстоящей церемо-
нии со ссылкой на «председателя 
оргкомитета по захоронению» Ма-
гомеда Амирханова. По неофици-
альной информации, останки бы-
ли похищены жителями села Цель-
мес Хунзахского района. По свиде-
тельству участников церемонии, 
захоронению предшествовала ди-
скуссия сельчан о правомерности 
такого перезахоронения, однако в 
итоге было принято решение пре-
дать привезенные останки земле. 
Администрация Хунзахского райо-
на дистанцировалась от происходя-
щего, никто из официальных лиц 
на ней не присутствовал. В пресс-
службе района обратили внимание 
на то, что нет никаких подтвержде-
ний, что останки принадлежат наи-
бу имама Шамиля — Хаджи-Мурату. 
В то же время азербайджанское ин-
тернет-издание haqqin.az сообщи-
ло накануне, что общественные ак-
тивисты нашли разобранной плиту 
на могиле Хаджи-Мурата в селе Тан-
гыт Гахского района Азербайджана: 
«В настоящее время исполнитель-
ная власть района расследует ин-
формацию о проникновении в мо-
гилу Хаджи-Мурата. Официального 
разрешения на эксгумацию остан-
ков никто не давал».

Хаджи-Мурат родился около 
1818 года в Хунзахе, который тог-
да был столицей аварских ханов. 
В 1834 году второй имам Дагеста-

на Гамзат-бек и его мюриды уби-
ли ханов Хунзаха и их мать Паху-
Бике и присвоили себе террито-
рию ханства, однако позднее про-
тивники мюридизма составили за-
говор против Гамзат-бека и убили 
его. В результате в Хунзахе восста-
новилась власть, лояльная по от-
ношению к Российской Империи 
и российскому военному командо-
ванию на Кавказе. Хаджи-Мурат иг-
рал роль и в заговоре, и в дальней-
шей организации власти в Хунзахе, 
но в 1840 году натянутые отноше-
ния с другими лояльными России 
аварскими лидерами привели к 
ссылке Хаджи-Мурата в Темир-Хан-
Шуру (ныне Буйнакск). По дороге 
он бежал, перешел на сторону има-
ма Шамиля и до 1851 года оставал-
ся одним из его самых преданных 
командиров и наместников. По од-
ной из версий, в 1851 году между 
Хаджи-Муратом и Шамилем воз-
ник конфликт, в результате кото-
рого семья наиба осталась в залож-
никах у Шамиля, а сам он бежал в 
Тифлис, где имперская админист-
рация долго не могла решить, как 
воспользоваться его переходом на 
российскую сторону. В итоге в мае 
1852 года Хаджи-Мурат и несколько 
его сподвижников попытались бе-
жать в горы, но были убиты. Моги-
ла Хаджи-Мурата стала местом по-
клонения (зияратом) для многих 
кавказских мусульман. Голова на-
иба была отсечена неизвестными 
для предъявления русскому коман-
дованию в качестве доказательст-
ва его смерти. Череп Хаджи-Мура-
та находится в Санкт-Петербурге в 
Музее этнографии и антропологии 
имени Петра Великого (Кунстка-
мера). В январе 2019 года советник 
президента России по культуре и 
искусству Владимир Толстой, отве-
чая на предложение лидера «Спра-
ведливой России» Сергея Мироно-
ва передать череп наиба для захо-
ронения в Дагестане, сообщил: «По 
указанию главы государства выра-
женная в вашем обращении пози-
ция о целесообразности передачи 
в Республику Дагестан для захоро-
нения останков (черепа) Хаджи-Му-
рата была рассмотрена в админист-
рации президента Российской Фе-
дерации и в целом поддержана. По 
итогам консультаций с руководст-
вом Республики Дагестан принято 
решение осуществить акт переда-
чи позднее с учетом текущей вну-
триполитической ситуации в ре-
спублике».

Юлия Рыбина,  
Махачкала

Плюс электрификация всех услуг
Под Минтруд, ПФР и ФСС подводят единую цифровую платформу

Главными принципами цифрови-
зации социальных услуг в России 
должны стать удобство для гра-
ждан и эффективность исполь-
зования бюджетных средств при 
их оказании, рассказал „Ъ“ ку-
рирующий цифровизацию зам-
главы Минтруда Алексей Скляр. 
По его словам, до 2021 года Мин-
труд унифицирует для всех ре-
гионов процесс назначения мер 
социальной поддержки с ис-
пользованием Единой государ-
ственной информационной сис-
темы социального обеспечения 
( ЕГИССО). В 2020 году  Минтруд 
планирует связать между со-
бой личные кабинеты россиян 
в Фонде социального страхова-
ния, Пенсионном фонде,  ЕГИССО 
и федеральном реестре инвали-
дов и обеспечить максимально 
возможное их взаимодействие 
с порталом госуслуг.

Цифровизация социальной по-
литики является одним из приори-
тетов Минтруда на ближайшие годы. 
Об этом „Ъ“ рассказал курирующий 
IT-направление в Минтруде замми-
нистра Алексей Скляр. Напомним, в 
декабре 2018 года правительство ут-
вердило разработанный Минтрудом 
«План мероприятий по повышению 
эффективности предоставления мер 
социальной защиты (поддержки), 
социальных услуг в рамках соци-
ального обслуживания и государст-
венной социальной помощи», ко-
торый является составляющей нац-
проекта «Цифровая экономика». При 
этом для реализации плана с участи-
ем ПФР, ФСС, Роструда и главных бю-
ро медико-социальной экспертизы 
(МСЭ) в субъектах РФ не предусма-
тривается увеличения расходов фе-
дерального бюджета и государствен-
ных внебюджетных фондов.

По словам господина Скляра, 
главная цель плана — за счет цифро-
визации сделать социальные услу-
ги более удобными для россиян. 
Для этого план предусматривает не-
сколько направлений трансформа-
ции существующей системы их ока-
зания. Первое — это совместный с 
Пенсионным фондом запуск Еди-
ной государственной информаци-
онной системы социального обеспе-
чения для расчета и предоставления 
мер социальной поддержки в России 
как на региональном, так и на феде-
ральном уровне. Ранее „Ъ“ уже пи-
сал о создании ЕГИССО (подробнее 
см. „Ъ“ от 6 мая 2016 года).

«Сейчас ЕГИССО агрегирует ин-
формацию об уже предоставленных 
мерах государственной социаль-
ной поддержки. При этом осущест-
вление функций по назначению са-
мих мер социальной поддержки, 
их предоставление осуществляется 
в различных информационных си-
стемах, а в отдельных муниципаль-
ных образованиях — ручным обра-
зом без применения информацион-
ных систем»,— поясняет он. По сло-
вам Алексея Скляра, с марта 2019 го-
да ряд регионов уже тестируют тех-
ническую составляющую ЕГИССО, 
а с 2021 года ее использование ста-
нет обязательным для всех субъек-
тов РФ уже при назначении регио-
нами мер социальной поддержки в 
рамках переданных с федерального 
уровня полномочий. «Посредством 
ЕГИССО будет осуществляться фор-
мирование базы данных с отраже-
нием всего процесса взаимодейст-
вия с гражданином — начиная с его 
обращения, что даст правительству 
огромные возможности для анали-
за и корректировки программ соц-
поддержки населения»,— отмечает 
чиновник.

Во-вторых, Минтруд планирует 
в 2020 году объединить отдельные 
процессы взаимодействия граждан 
с ПФР, ФСС и учреждениями МСЭ, 
что позволит реализовать принцип 
«одного окна». «Так, в случае инва-
лидности вместо последовательно-
го обращения сначала в учреждение 
медико-социальной экспертизы, а 
далее для получения соответствую-
щих мер социальной поддержки от-
дельно в ПФР и ФСС гражданин смо-
жет обратиться в любую из этих орга-
низаций и получить там любую услу-
гу»,— поясняет замминистра. Также 
ПФР, ФСС и учреждения МСЭ будут 
использовать единые информаци-
онные системы и сервисы при вза-
имодействии с гражданами. Он под-
черкивает, что для бюджетов объе-
динение статистической составляю-
щей фондов — вопрос эффективно-
сти использования ресурсов, так как 
они могут использовать общую ин-
фраструктуру для хранения и пере-
дачи данных. Напомним, впрочем, 
что уже несколько лет в правитель-
стве идет дискуссия об объедине-
нии всех сервисов фондов в единую 
структуру, и объединение цифровых 
инструментов Минтруда, ПФР и ФСС 
может сдвинуть с мертвой точки это 
обсуждение. По его словам, также 
произойдет интеграция личных ка-
бинетов граждан в системах ПФР и 
ФСС, в ЕГИССО, в федеральном ре-
естре инвалидов, а по всем возмож-
ным вопросам о соцуслугах будут ра-
ботать круглосуточный консультант-
бот и контакт-центр.

Также Минтруд будет внедрять 
проактивное предоставление мер 
социальной поддержки. «Сейчас в 
РФ существуют 383 меры соцподдер-
жки граждан и 60 млн их получате-
лей — и в них сложно разобраться 
гражданам. Должно быть обеспече-

но уведомление граждан о возни-
кающих у них правах на получение 
мер социальной поддержки. Анало-
гично необходимо уведомлять гра-
ждан и о других событиях, таких как 
приближение окончания срока дей-
ствия инвалидности, для того чтобы 
гражданин мог совершить необхо-
димые действия»,— говорит Алек-
сей Скляр. Основой проактивного 
реагирования станет ЕГИССО, ко-
торая сможет реагировать на изме-

нение данных о человеке, и в зави-
симости от его нового статуса в свя-
занной с ЕГИССО информационной 
системой гражданину будет пред-
ложено обратиться за какой-либо 
мерой поддержки. Благодаря элек-
тронному документообороту со-
кратится срок назначения ряда со-
циальных услуг и уменьшится па-
кет документов, необходимый для 
их получения, а многие услуги бу-
дут переведены в проактивный ре-

жим без необходимости подачи до-
кументов гражданином. «В первую 
очередь это коснется таких услуг, 
как установление пенсии и доплат 
к ней, выдача государственного сер-
тификата на материнский капитал и 
распоряжение им, назначение еже-
месячной денежной выплаты инва-
лидам, обеспечение техническими 
средствами реабилитации»,— гово-
рит Алексей Скляр.

Анастасия Мануйлова

Он помнил,  
как все начиналось
Умер второй генпрокурор России Алексей Казанник

Н Е К Р О Л О Г

2 июня в Омске на 78-м 
 году жизни умер Алексей 
Казанник, занимавший 
пост генпрокурора России 
с осени 1993 года по весну 
1994 года, а до этого из-
вестный тем, что уступил 
Борису Ельцину мандат 
члена Верховного  совета 
СССР.

С момента отставки Алек-
сея Казанника с должности 
генпрокурора прошло уже 
четверть века. За это время 
детали успели основательно 
забыться, и весь сюжет с его 
короткой карьерой главы 
надзорного ведомства стал 
несколько упрощенно вос-
приниматься как история о 
попранной личной предан-
ности и безоговорочном сле-
довании букве закона. Хотя 
даже самое беглое перечи-
сление подробностей гово-
рит о том, что главное в нем 
— история российских ин-
ститутов, их «субъектности» 
и репутаций.

Далеким летом 1989 года 
будущий первый президент 
России Борис Ельцин стал 
членом союзного Верховно-
го совета благодаря отказу 
от мандата 48-летнего юри-
ста из Омска Алексея Казан-
ника, входившего в состав 
сформированной на Пер-
вом съезде народных депу-
татов Межрегиональной де-
путатской группы. После то-
го как союзные органы влас-
ти прекратили свое сущест-
вование вместе с Советским 
Союзом, господин Казан-
ник вернулся на админист-
ративную работу в Омскую 
область, но связи с Москвой 
не терял. В начале 1993 года 
в качестве члена президент-
ского совета он участвовал в 
подготовке референдума 25 
апреля, включавшего четы-
ре вопроса о доверии главе 
государства и Верховному 
совету РСФСР и запомнив-
шегося благодаря комбина-
ции ответов, означавшей 
поддержку Бориса Ельцина: 
«да — да — нет — да».

В начале октября 1993 го-
да, почти сразу после окон-
чания драматических собы-
тий в Москве, связанных с 
роспуском Верховного со-
вета, последующими воо-
руженными столкновения-

ми и в конце концов штур-
мом Белого дома (здание ВС 
РСФСР на Краснопреснен-
ской набережной, ныне Дом 
правительства), Алексей Ка-
занник как известный сто-
ронник Бориса Ельцина и 
по рекомендации несколь-
ких людей из ближайше-
го президентского окруже-
ния был назначен на долж-
ность генерального проку-
рора вместо Валентина Сте-
панкова. Господину Степан-
кову тогда же сообщили об 
отставке. «Мои источники 
из Омска сообщили мне, 
что в Москву вылетел Ка-
занник, и я сразу понял за-
чем,— говорил он позднее 
„Ъ“ (см. „Власть“ от 11 дека-
бря 2001 года).— На следую-
щий день ко мне в кабинет 
пришли Коржаков (Алек-
сандр Коржаков, на тот мо-

мент глава службы безопас-
ности президента.— „Ъ“) 
и Барсуков (Михаил Барсу-
ков, на тот момент началь-
ник главного управления 
охраны.— „Ъ“), пригласили 
моих замов и зачитали указ 
об отставке. Им и в голову не 
пришло, как сильно они на-
рушают закон». 

Господин Степанков имел 
в виду, что по действовав-
шим российским законам 
генпрокурора утверждал в 
должности Верховный со-
вет, однако Верховного со-
вета больше не существова-
ло. Господин Казанник стал 
одним из участников разра-
ботки новой Конституции 
России, по которой генпро-
курор утверждается Советом 
федерации, но самому ему 
пройти через эту процедуру 
так и не пришлось.

23 февраля 1994 года из-
бранная за три месяца до 
этого Государственная дума 
приняла постановление об 
амнистии, распространяв-
шейся в том числе на нахо-
дившихся под судом участ-
ников ГКЧП (август 1991 го-
да) и арестованных участни-
ков событий сентября—ок-

тября 1993 года. Президент-
ская администрация катего-
рически не поддерживала 
политическую амнистию и 
оказывала давление на Ген-
прокуратуру, от которой за-
висело техническое испол-
нение процедуры. Алексей 
Казанник заявил, что не мо-
жет не выполнить закон-
ное решение Думы и готов 
уйти в отставку. По его сло-
вам (см. «Власть» от 11 дека-
бря 2001 года), он «объявил 
в прокуратуре следующий 
день — субботу — рабочим. 
А в понедельник после про-
веденной процедуры подал 
в отставку». Тем не менее го-
сподин Казанник предста-
вил в Госдуму ряд критиче-
ских замечаний по пово-
ду постановления об амни-
стии, а технически выпу-
стил амнистированных за-
меститель генпрокурора 
Владимир Кравцев (см. „Ъ“ 
от 1 марта 1994 года), ушед-
ший в отставку в июне того 
же года.

Совет федерации перво-
начально отставку Алексея 
Казанника отклонил, и ген-
прокурор даже попытался 
выйти на работу, но в офис 

его не пропустили. После 
нескольких недель консуль-
таций с сенаторами 26 апре-
ля 1994 года он все же по-
дал в отставку. Генеральную 
прокуратуру на полтора го-
да возглавил исполняющий 
обязанности Алексей Иль-
юшенко, а свою прерогати-
ву утверждать главу ведом-
ства сенаторы использова-
ли только в октябре 1995 го-
да, поддержав кандидатуру 
Юрия Скуратова. Алексей 
Казанник поначалу заявил 
о готовности принять учас-
тие в политической борьбе 
и создать партию, а также на-
звал недопустимым роспуск 
Верховного совета в 1993 го-
ду. Это дало основание для 
шуток о том, что теперь уже 
бывший генпрокурор, на-
значенный именно в связи с 
роспуском Верховного сове-
та, узнал о нем только через 
полгода. Вскоре после этого 
Алексей Казанник вернул-
ся в Омскую область, где во-
семь лет — с 1995 по 2003 год 
— проработал вице-губерна-
тором, а позднее посвятил 
себя научной и преподава-
тельской работе.

Иван Тяжлов

Будущий  
президент 
России Борис 
Ельцин и будущий 
генпрокурор 
Алексей Казанник 
на Первом 
съезде народных 
депутатов СССР, 
1989 год    
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Как стало известно „Ъ“, во ФСИН 
разгорается очередной скандал,  
связанный с поставкой оборудо-
вания в пенитенциарное ведом-
ство. Речь идет о средствах под-
ключения к интернету и передачи 
данных стоимостью почти 150 млн 
руб. По закону такого рода тех-
ника должна быть произведена 
в России, однако, как утвержда-
ют представители ФСИН, постав-
щик — ООО «Амерес» — предо-
ставил оборудование не только 
низкого качества, но и произве-
денное в США и Китае, к тому же 
отсутствующее в реестре Мин-
промторга. Соответственно, оно 
не может использоваться при ис-
полнении гособоронзаказа на 
продукцию для сетей спецназна-
чения ФСИН. Поставщики наста-
ивают на законности сделок, уже 
выиграли несколько арбитражных 
судов и даже пожаловались в СКР 
на то, что сотрудники ФСИН яко-
бы требовали у них деньги за бес-
проблемное сотрудничество. Воз-
буждено уголовное дело, в рамках 
которого один человек арестован.

По данным источников „Ъ“ в си-
ловых структурах, поводом для су-
дебной тяжбы между ФКУ «Главный 
центр инженерно-технического обес-
печения и связи» (ГЦИТОиС) ФСИН и 
ООО «Амерес» стали несколько кон-
трактов на поставку оборудования 
для нужд тюремного ведомства, элек-
тронные аукционы на которые бы-
ли объявлены еще в конце 2017 го-
да. Речь шла о большой партии мар-
шрутизаторов каналов передачи дан-
ных и коммутаторов локально-вычи-
слительных сетей, а также систем ви-
деоконференцсвязи (ВКС). Постав-
щиком этой техники по результатам 
аукциона стало столичное ООО «Аме-
рес», прежде уже исполнившее ряд 
контрактов по поставкам продукции 
для нужд ФСИН. Своего сайта эта ком-
пания не имеет, но зарегистрирована 
она по адресу, где находится еще один 
поставщик ГЦИТОиС — ООО «Серви-
ти», и в обеих фирмах, по некоторым 
данным, числятся одни и те же люди.

В требованиях к поставляемым 
приборам помимо прочего было ука-
зано, что оборудование в соответ-
ствии с законодательством должно 
иметь только российское происхо-
ждение. Весной прошлого года ГЦИ-
ТОиС получил две партии коммута-
торов — каждая почти на 60 млн руб. 
К этому времени в ФКУ уже шла слу-
жебная проверка, приведшая к уволь-
нению или дисциплинарному нака-
занию ряда руководителей и сотруд-
ников. Оказалось, что оборудование 
имеет сертификаты соответствия в 
области связи, выданные организа-

циями, у которых, по некоторым дан-
ным, были отозваны лицензии на осу-
ществление деятельности. При этом 
поставленные приборы отсутствуют 
в реестре телекоммуникационного 
оборудования Минпромторга. У фси-
новцев появились подозрения, что на 
самом деле они произведены амери-
канской компанией Hewlett-Packard 
(по документам они были сделаны в 
Подмосковье). Деньги на оплату това-
ра были выделены, однако до постав-
щиков не дошли, так как 30 мая прош-
лого года ГЦИТОиС в одностороннем 
порядке отказался от исполнения 
контракта. В результате 120 млн руб. 
зависли на казначейском счете, а не-
качественное, по мнению ГЦИТОиС, 
оборудование сейчас находится на 
складах базы материально-техниче-
ского и военного снабжения ФСИН.

Одновременно ГЦИТОиС разорвал 
также контракты с «Амересом» на по-
ставку маршрутизаторов на 28,2 млн 
руб. и аппаратуры ВКС на 4,6 млн руб. 
И в этом случае у силовиков появи-
лись данные об иностранном проис-
хождении товара. В частности, мар-
шрутизаторы якобы были сделаны 
компанией Huawei, причем как де-
моверсия для обучения сотрудников. 
Кроме того, сертификаты, представ-
ленные «Амересом» при подаче за-
явки на поставку маршрутизаторов, 
якобы были получены в 2017 году на 
другую модель оборудования. ГЦИ-
ТОиС отказался принимать товар, а 
в ФАС было направлено заявление о 
включении «Амереса» в список недо-
бросовестных поставщиков.

В ответ представители фирмы-по-
ставщика обратились в Арбитраж-
ный суд Москвы, обжаловав все дей-
ствия ГЦИТОиС — начиная с отказа 
от исполнения контрактов и до отка-
зов принять оборудование. Результа-
ты конфликта оказались для ГЦИТО-
иС неутешительными: ФАС отказалась 
внести компанию «Амерес» в свой чер-
ный список, а арбитражный суд по-
считал, что ООО выполнило все свои 
обязательства. Сейчас поставщики 
требуют принять товар и выплатить 
им деньги. Однако, как следует из ба-
зы данных арбитражных судов, ГЦИ-
ТОиС продолжает борьбу в апелляци-
онных и кассационных инстанциях.

Участвующие в процессе предста-
вители ГЦИТОиС от комментариев 
воздерживаются, но из представлен-
ных ими в суд документов извест-
но, что они настаивают на пересмо-
тре уже принятых судебных реше-
ний как «вынесенных формально и 
без учетов всех материалов». В частно-
сти, фсиновцы требуют провести су-
дебную экспертизу оборудования по 
всем контрактам (ранее суды в этом 
категорически отказывали), отмечая, 

что определение страны-изготовите-
ля — обязанность поставщика, тем бо-
лее работающего по контракту в рам-
ках гособоронзаказа. Представите-
ли пенитенциарного ведомства так-
же готовы предоставить переписку с 
Huawei и российским ООО «Техком-
пания Хуавэй», подтверждающую их 
версию. Кроме того, в суд просят при-
гласить свидетелей, представителей 
Минпромторга, которые в арбитраже 
уже сообщали об отсутствии в России 
производства маршрутизаторов с та-
кими характеристиками, и предста-
вителей Huawei, а также приобщить 
новые материалы, признать некото-
рые доказательства истца сфальсифи-
цированными и т. д. Особо в ведомст-
ве отмечают, что запрет на поставку 
зарубежных товаров в рамках гособо-
ронзаказа установлен постановлени-
ем правительства, а появление таких 
приборов в системе ФСИН недопусти-
мо, поскольку теоретически они мо-
гут управляться «со стороны», а пото-
му являться «источником угрозы рас-
пространения персональных данных 
и данных, составляющих гостайну».

Надо отметить, что скандал не ог-
раничился только арбитражными 
разбирательствами. По некоторым 
данным, два месяца назад по заявле-
нию представителей компании «Аме-
рес» было возбуждено уголовное дело, 
в рамках которого взят под стражу по 
обвинению в особо крупном мошен-
ничестве один из бывших руководи-
телей управления инженерно-техни-
ческого и информационного обеспе-
чения, связи и вооружения ФСИН Ан-
дрей Сергеев, уволенный из ведомст-
ва год назад по состоянию здоровья. 
Якобы господин Сергеев требовал у 
поставщиков крупную сумму за некие 
действия в их пользу. Впрочем, сам со-
держащийся в СИЗО отставной офи-
цер, по некоторым данным, настаива-
ет, что не мог совершить приписывае-
мое ему деяние, так как ФСИН не при-
нимает участия в конкурсных проце-
дурах, проводимых ФКУ ГЦИТОиС.

Кроме того, как сообщал „Ъ“, сей-
час расследуется еще одно уголов-
ное дело о поставках маршрутизато-
ров для ФСИН в 2016 году на 50 млн 
руб. В конце прошлого года были аре-
стованы четыре бизнесмена из ООО 
«ИБС Экспертиза» и «Микролинк-
связь», которые якобы поставили не-
пригодное для использования обору-
дование. Интересно, что в аукционе 
тогда участвовала и компания «Аме-
рес», результаты торгов отменялись, 
к делу даже подключилась ФАС, кото-
рая вынесла предписание компании 
об устранении нарушений. Впрочем, 
«Амерес» его также обжаловал в арби-
тражном суде.

Сергей Сергеев

Как стало известно „Ъ“, сегод-
ня в Лефортовском суде Москвы 
пройдут предварительные слу-
шания по резонансному уголов-
ному делу, фигурантами кото-
рого являются бывшие высшие 
правительственные чиновни-
ки Дагестана — экс-премьер ре-
спублики Абдусамад Гамидов 
и экс-министр экономики Раю-
дин Юсуфов. Их обвиняют в рас-
трате 41 млн руб., выделенно-
го из бюджета на строительство 
спецучреждения для временно-
го содержания иностранных гра-
ждан. Адвокаты утверждают, что 
бывшие чиновники закона не на-
рушали, и настаивают на вызове 
в суд в качестве свидетеля быв-
шего главы Дагестана Рамазана 
Абдулатипова, который, по мне-
нию защиты, должен подтвер-
дить необоснованность претен-
зий к подсудимым.

По версии следствия, Абдусамад 
Гамидов и Раюдин Юсуфов при уча-
стии бывшего директора казенного 
учреждения «Дирекция единого го-
сударственного заказчика-застрой-
щика» Шамиля Кадиева (находит-
ся в розыске) в 2015–2016 годах рас-
тратили и похитили около 100 млн 
руб., выделенных на реализацию 
целевой федеральной программы. 
В частности, речь шла о средствах, 
которые предназначались для при-
обретения здания с участком земли 
под детский сад в селе Халимбека-
ул Буйнакского района, капремон-
та и расширения подъездных путей 
автодороги Махачкала—Каспийск, 
реконструкции в столице Дагеста-
на спецучреждения для временно-
го содержания иностранных гра-
ждан и лиц без гражданства, строи-
тельства инженерной инфраструк-
туры турбазы «Орлиное гнездо», а 
также на снабжение газом, электри-
чеством и водой ООО «Дагагроком-
плекс», расположенного возле села 
Речное в Кизлярском районе.

Сначала все эти предполагаемые 
преступные эпизоды расследова-
лись по отдельности, позже Следст-
венный комитет России (СКР) объ-
единил их в одно производство. В 

рамках расследования были задер-
жаны бывший премьер Дагестана 
Абдусамад Гамидов, его замы Ша-
миль Исаев и Раюдин Юсуфов, а 
также министр образования Шаха-
бас Шахов. Всех их отправили в Мо-
скву, где суд поместил подследст-
венных под арест по обвинению в 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Эти же эпизоды бы-
ли инкриминированы Шамилю Ка-
диеву. Позже обвинение было пере-
квалифицировано с мошенничест-
ва на растрату.

В конце прошлого года СКР за-
вершил расследование некоторых 
эпизодов громкого уголовного дела 
бывших высокопоставленных даге-
станских чиновников, в частности, 
того, который касается хищений 
при строительстве спецучрежде-
ния для временного содержания 
иностранных граждан. Материалы 
по нему были выделены в отдель-
ное производство, именно по обви-
нению в этом преступлении перед 
судом предстанут бывшие врио гла-
вы правительства Дагестана Абдуса-
мад Гамидов и его заместитель Раю-
дин Юсуфов.

Впрочем, этот процесс для обви-
няемого Гамидова может оказаться 
не последним, поскольку его имя 
фигурирует и в других эпизодах, 
расследование которых еще про-
должается. Так, по данным следст-
вия, в 2013 году господин Гамидов 
вынес постановление правитель-
ства о предоставлении государст-
венных гарантий ООО «Дагагро-
комплекс» на общую сумму 1,3 мл-
рд руб. На эту сумму впоследствии 
компания набрала кредитов в бан-
ках для строительства завода по 
переработке овощей. Однако, как 
установило следствие, при предо-
ставлении госгарантий в наруше-
ние действующего законодательст-
ва не была проведена обязательная 
для таких случаев экспертиза эко-
номической эффективности про-
екта. В итоге фирма «Дагагроком-
плекс» не выполнила взятые на се-
бя обязательства перед кредитны-
ми организациями. На основании 
решения Арбитражного суда Мо-

сквы из бюджета Дагестана в поль-
зу выдавших ООО кредиты банков 
были взысканы 1,3 млрд руб.

Защита экс-чиновников наста-
ивает на том, что в основу обвине-
ния легли доказательства, добытые 
незаконными методами, и по этой 
причине их следует изъять из дела. 
«Речь идет о действиях оператив-
ников, которые еще до возбужде-
ния уголовного дела проводили по 
месту работы и жительства наших 
подзащитных целенаправленные 
обыски, изымая нужные для обви-
нения документы и вещи»,— пояс-
нил „Ъ“ адвокат Эдуард Исецкий. 
Он убежден, что исполняющий обя-
занности правительства Абдусамад 
Гамидов, а также его заместитель 
Раюдин Юсуфов, которых обвиня-
ют в растрате бюджетных средств, 
действовали в рамках своих пол-
номочий и в соответствии с респу-
бликанским законом. Подтвердить 
это, по мнению господина Исецко-
го, может и экс-глава Дагестана Ра-
мазан Абдулатипов, о вызове кото-
рого в суд в качестве свидетеля хо-
датайствует защита. «Если суд объ-
ективно разберется, то Абдусамада 
Гамидова и Раюдина Юсуфова долж-
ны отпустить на свободу, сняв с них 
все обвинения и извинившись пе-
ред ними за необоснованное уго-
ловное преследование»,— резюми-
ровал господин Исецкий.

«Версия следствия, согласно ко-
торой мой подзащитный присво-
ил средства, выделенные на строи-
тельство изолятора , несостоятель-
на,— сказал „Ъ“ адвокат господина 
Юсуфова Дагир Хасавов.— Ведь объ-
ект построен, и в настоящее время 
он находится в собственности госу-
дарства. Поэтому позиция обвине-
ния абсурдна, в чем мы и постара-
емся убедить суд».

Муса Мурадов

Бывшие дагестанские  
чиновники надеются  
на Рамазана Абдулатипова
Защита обвиняемых рассчитывает  
на показания политика

Спецтехнику заподозрили  
в незаконном происхождении
Пенитенциарное ведомство считает,  
что ему поставили иностранное оборудование

Как стало известно „Ъ“,  
в Санкт-Петербурге на процес-
се по громкому уголовному делу 
об убийстве одного из кураторов 
строительства нового следствен-
ного изолятора «Кресты» — со-
трудника регионального управ-
ления ФСИН России Николая 
Чернова — были допрошены обви-
няемые. Бывший замначальника 
УФСИН Сергей Мойсеенко и пред-
приниматель Игорь Захаров зая-
вили, что к убийству непричастны. 
На этой неделе пройдут прения 
по делу, а затем коллегия присяж-
ных удалится в совещательную 
комнату для вынесения вердикта.

В Ленинградском областном суде 
на завершающей стадии процесса бы-
ли допрошены оба обвиняемых. Сер-
гея Мойсеенко обвиняют в подстре-
кательстве к убийству, а предприни-
мателя Игоря Захарова — в пособни-
честве и незаконном обороте оружия. 
По версии следствия, напомним, пе-
тербургский предприниматель Са-
бир Садыков узнал, что Николай Чер-
нов собирает документы о недочетах, 
ошибках и хищениях, допущенных 
при строительстве «Крестов». Об этом 
бизнесмен проинформировал своего 
знакомого Мойсеенко, и они реши-
ли устранить господина Чернова. За-
тем Сабир Садыков, по версии следст-
вия, обратился к предпринимателю 
Игорю Захарову с просьбой достать 
оружие, после чего и убил сотрудни-
ка ФСИН. Полковник Николай Чер-
нов был расстрелян вечером 2 марта 
2017 года и позже скончался в боль-
нице от полученных ранений. Сабир 
Садыков уже получил девять лет ко-
лонии (позже ему смягчили наказа-
ние на три месяца). Именно на его по-
казаниях строится дело Сергея Мой-

сеенко и Игоря Захарова. Оба подсу-
димых вину полностью отрицают. 
Правда, Сергей Мойсеенко в свое вре-
мя дал признательные показания, но 
потом от них отказался.

На допросе в суде Сергей Мойсе-
енко сообщил, что летом 2016 года он 
действительно встречался с Садыко-
вым. «Он жаловался на Николая Чер-
нова, на то, что он не подписывал бу-
маги. Говорил: „Я за это убил бы его“. 
Он также говорил, что Николай Чер-
нов подготовил на меня компро-
мат»,— рассказал подсудимый Мой-
сеенко. По его словам, о «компроме-
тирующих документах» он знал, по-
скольку они были в его распоряже-
нии. Отношения с Сабиром Садыко-
вым он охарактеризовал как «теле-
фонное знакомство».

Сергей Мойсеенко также расска-
зал присяжным, что не хотел зани-
маться кураторством строительства 
«Крестов» и даже по этому поводу по-
давал рапорт об увольнении. По сло-
вам обвиняемого, рапорт порвали, а 
его заверили, что он будет занимать-
ся только оргвопросами, поскольку 
не имеет строительного образова-
ния. При строительстве, по словам 
подсудимого, возникало немало про-
блем, в основном связанных с изме-
нениями в проектно-сметной доку-
ментации и сокращением финанси-
рования в 2009 году, из-за чего срок 
сдачи объекта неоднократно пере-
носился. Обвиняемый признал, что 
случались и технические ошибки, а 
на уточняющий вопрос прокурора 
пояснил: «Техническая ошибка — 
это когда в смете нолик выскакивает, 
бывает такое». Всего таких «ошибок» 
при проведении проверок, по сло-
вам обвиняемого, было выявлено 
примерно на 100 млн. При этом Сер-

гей Мойсеенко на заседании заявил, 
что о хищениях при строительстве 
«Крестов» ему ничего не известно.

Отметим, что в марте за дачу взяток 
высокопоставленным сотрудникам 
ФСИН на общую сумму 388 млн руб. 
за покровительство его компании осу-
дили на пять лет условно руководите-
ля ООО «Петроинвест» Руслана Хамхо-
кова, выступавшего основным субпо-
дрядчиком при строительстве «Кре-
стов». Сейчас в суде рассматривается 
дело бывшего заместителя директора 
ФСИН Николая Баринова, признав-
шего вину в получении взятки в раз-
мере 44 млн руб. от подрядчиков — 
Руслана Хамхокова и бывшего генди-
ректора ОАО «Генеральная строитель-
ная корпорация» (ГСК) Виктора Кудри-
на. Последнему предъявлено обвине-
ние в растрате 56 млн руб., выделен-
ных ГСК на строительство нового СИ-
ЗО, в суд его дело пока не передано. 

Отметим, что по ходу допросов об-
виняемых судья сделал порядка двад-
цати замечаний адвокатам и гособ-
винителям — за нарушения правил 
проведения процесса с участием при-
сяжных. Так, перед членами колле-
гии по закону запрещено обсуждать 
данные о личности подсудимого, ко-
торые непосредственно не относят-
ся к рассматриваемому уголовному 
делу, в том числе о наличии у него в 
прошлом судимостей. Однако имен-
но подобного рода информация и ин-
тересовала представителей сторон. 

Стадия судебного следствия на 
процессе завершилась. На этой неде-
ле, как предполагается, состоятся пре-
ния сторон, после чего коллегия при-
сяжных удалится в совещательную 
комнату для вынесения вердикта.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

«Кресты» не берут  
на себя убийство
Куратор строительства тюрьмы отрицает причастность  
к расправе над сотрудником ФСИН

Бывший премьер 
Дагестана Абдусамад 
Гамидов (в центре) 
настаивает, что растраты 
бюджетных средств при 
строительстве изолятора 
для иностранцев не было 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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России необходимо законода-
тельное регламентирование 
 помощи бывшим осужденным, 
пока что механизм ресоциа-
лизации затрагивает в лучшем 
случае треть освободившихся 
из мест лишения свободы. К та-
кому выводу пришли исследо-
ватели Института проблем пра-
воприменения Европейского 
университета в Санкт-Петер-
бурге, проведя исследование 
в регионах, где на волю выхо-
дят больше всего осужденных. 
Местные власти также подели-
лись рецептами по изменению 
ситуации в этой сфере.

Институт проблем правоприме
нения (ИПП) опросил о мерах со
циальной поддержки бывших осу
жденных региональные админи
страции, органы исполнительной 
власти по труду и занятости, тер
риториальные управления ФСИН 
и МВД 14 регионов с наибольшим 
числом исправительных учрежде
ний. Это Ленинградская, Нижего
родская, Свердловская, Воронеж
ская, Самарская, Челябинская, Ир
кутская, Кемеровская, Новосибир
ская области, Красноярский, Перм
ский, Приморский края, Татарстан 
и Коми. В этих регионах в среднем 
в год освобождается по 4–8 тыс. че
ловек. Большее всего — в Свердлов
ской области (11,6 тыс. в 2017 го
ду), меньше всего — в Воронежской 
(2,9 тыс. в 2017 году).

Автор аналитического обзора Ксе
ния Рунова пояснила „Ъ“, что факты 
дают общее понимание ситуации. 
Она приводит в пример центры со
циальной адаптации (ЦСА), кото
рые помогают с временным жильем 
и документами, оказывают психоло
гическую помощь, консультируют. 
«Обычно это центры, которые помо
гают бездомным людям. Но в Красно
ярском крае местное УФСИН создало 
четыре специальных центра адапта
ции специально для заключенных. 

А есть регионы, где таких центров 
вообще нет. Ничего про работу ЦСА 
не говорилось в ответах из Ленин
градской, Воронежской, Саратов
ской и Свердловской областей»,— 
объясняет госпожа Рунова. В Крас
ноярском крае в 2017 году помощь 
в ЦСА получили свыше 4,1 тыс. чело
век (30% всех освободившихся), в Ке
меровской области — 1,5 тыс. чело
век (27%), в Приморском крае — 627 
человек (13%). В остальных поддер
жка оказана меньшему числу людей.

Еще один исследуемый показа
тель — доля трудоустроенных сре
ди этой категории граждан. Опрос 
показал, что в центры занятости 
в среднем обращаются около 20% 
освободившихся из мест лишения 
свободы жителей региона (их обыч
но 60–80% в общем объеме заклю
ченных), но лишь треть из них по
лучает работу. При этом другие ка
тегории граждан в два раза чаще 
находят работу через центры заня
тости. Частично помогают квоти
рование рабочих мест для бывших 
осужденных и льготы для работо
дателей. Например, в Ленинград
ской области три федеральных ка
зенных учреждения получают за 
это налоговые льготы, в Татарста
не работодателям полагается ком

пенсация, а в Челябинской области 
бюджет софинансирует оплату тру
да освободившимся в течение трех 
месяцев.

Следствием работы по ресоциа
лизации можно считать статисти
ку по совершившим повторные 
преступления в течение года по
сле освобождения, отмечают иссле
дователи. На одном конце рейтин
га за 2017 год — Коми (34%) и Кеме
ровская область (32%), на другом — 
Красноярский край (10%).

Исследователи также интересо
вались, с какими трудностями ре
гионы сталкиваются и как мож
но улучшить работу. Респонденты 
жаловались: бывшие заключен
ные теряют связь с семьей, не хо
тят работать, нарушают дисципли

ну, требуют высокую зарплату. Но 
все также говорили об отсутствии 
законодательного регламентиро
вания оказания этой помощи. «Не 
во всех регионах есть специаль
ные региональные программы по
мощи бывшим заключенным. По
этому лица, освободившиеся из 
мест лишения свободы, получают 
набор помощи, предназначенный 
для бездомных, безработных, ма
лоимущих или инвалидов»,— го
ворит госпожа Рунова. Также зако
нодательно не определен орган по 
контролю за условнодосрочно ос
вобожденными из мест лишения 
свободы. Это либо территориаль
ные органы внутренних дел, либо 
УИИ ГУФСИН РФ. «Изза этого у ре
гионов нет данных, сколько ос
вобождающихся нуждаются в по
мощи и какой, неясно также, кто 
остался в регионе, а кто уехал»,— 
пояснила госпожа Рунова.

Практически все регионы заяви
ли о необходимости федерального 
законодательства по вопросам кво
тирования рабочих мест. Министр 
занятости, труда и миграции Сара
товской области Наталья Соколова 
отметила, что работодатели обяза
ны по закону только создать рабо
чие места для бывших заключен
ных, но нанимать их не обязаны. 
При этом квотируются места с тя
желыми условиями труда. Госпожа 
Соколова пояснила, что более моти
вационной мерой может стать пре
доставление работодателю льгот
ных кредитов, как это сделано в Ор
ловской области. А вот комитет по 
труду и занятости Ленинградской 
области выступил против квоти
рования. «Они заявили, что цент
ры занятости трудоустраивают ча
ще бывших осужденных, чем дру
гие категории граждан, и тут есть 
дискриминация»,— сообщила го
спожа Рунова. По ее словам, были 
предложения наказывать вплоть до 
возвращения в тюрьму бывших осу

жденныхтунеядцев, но кто именно 
это предложил, она затруднилась 
ответить.

В Европе давно существуют служ
бы по оказанию помощи бывшим 
заключенным — службы пробации. 
Они следят за осужденными, находя
щимися на испытательном и услов
ном сроке, ведут направленных на 
лечение, в дальнейшем проводят 
ресоциализацию, в которую вклю
чено трудоустройство и помощь 
с жильем. О необходимости создать 
в России службу пробации не раз го
ворил глава Совета при президенте 
РФ по правам человека Михаил Фе
дотов. «Служба пробации потребует 
финансирования, ее можно созда
вать на базе уголовноисполнитель
ных инспекций, которые существу
ют. Но когда в этих инспекциях ра
ботают всего несколько человек, ко
торые должны присматривать за не
сколькими тысячами человек, вы
шедшими из мест лишения свобо
ды, получается не служба пробации, 
а служба профанации»,— говорил 
год назад господин Федотов. В конце 
2018 года Совет при президенте РФ 
по правам человека выработал реко
мендации по изменению уголовно
исполнительной системы. В их чи
сле — создание службы пробации 
для социальной адаптации освобо
дившихся из мест лишения свобо
ды, пояснил „Ъ“ член СПЧ Андрей 
Бабушкин. Сейчас рассматривает
ся вопрос о возможности передачи 
ФСИН сопровождения лиц, освобо
дившихся условнодосрочно, в пери
од, когда они должны находиться на 
контроле, заявлял в марте этого го
да первый заместитель директора 
ФСИН России Анатолий Рудый. А вот 
ресоциализацию во ФСИН предлага
ют отдать общественникам. Выводы 
исследования ИПП в связи с этим мо
гут быть использованы в качестве ар
гументов в дискуссии о реформиро
вании системы ресоциализации.

Анастасия Курилова

Ресоциализации просят дать путевку в жизнь
Помощь бывшим осужденным нуждается в законодательной поддержке

„Ъ“ стали известны новые под-
робности проекта подмосковного 
скоростного трамвая — 240-ки-
лометрового кольца, которое по 
задумкам властей Московской 
области соединит между собой 
26 городов. Стоимость первого 
участка Подольск—Домодедово 
чиновники оценили в 152,9 млрд 
руб., треть из которых планиру-
ется запросить из федерально-
го бюджета, остальные средства 
дадут частные инвесторы. Про-
ект нужно более тщательно про-
работать, считают в Минтран-
се: пользователей скоростного 
трамвая может оказаться мень-
ше, чем нужно инвесторам для 
возврата средств. Правительст-
во поручило дополнительно «обо-
сновать» прогнозируемый пасса-
жиропоток и финансовую модель 
проекта.

„Ъ“ удалось ознакомиться с мате
риалами Минтранса по поводу реа
лизации проекта легкорельсового 
транспорта (ЛРТ) в Московской об
ласти. О строительстве легкого ме
тро (скоростного трамвая) подмо
сковные власти говорят с 2014 года. 
Предполагается, что 241киломе
тровое кольцо соединит 26 городов, 
сократив в дватри раза время пере
мещения между ними. В 2015 го
ду стоимость строительства оцени

валась Мособластью в 220–250 мл
рд руб., минимальная цена поезд
ки — в 40 руб. В проекте готовы бы
ли участвовать Codest International 
S.r.l. (строительная компания, вхо
дящая в итальянский холдинг 
Gruppo de Eccher), китайская кор
порация Norinco International и ту
рецкая компания IC Holding, заяв
ляли областные власти в 2018 году. 
Частные инвесторы вложат в про
ект ЛРТ 30–70% средств, пояснял 
подмосковный губернатор Анд
рей Воробьев. В начале 2019 года он 
называл и возможную смету всего 
кольца — 250–300 млрд руб. В апре
ле зампред областного правительст
ва Вадим Хромов заявил о возмож
ности привлечения средств феде
рального бюджета.

Федеральный грант, на кото
рый рассчитывает Московская об
ласть для строительства участка По
дольск—Домодедово, составляет 
55,8 млрд руб., следует из материа
лов Минтранса. Общий объем фи
нансирования участка — 152,9 мл
рд руб. Norinco International из спи
ска возможных инвесторов исчез, 
зато появилась группа ВИС (россий
ский инвестиционный холдинг). 
Минтранс обозначил риски проекта. 
Первый — риск недостаточного пас
сажиропотока (важно для инвесто
ров) между городами: большинство 

жителей области работают в районе 
своего проживания или ездят на ра
боту в столицу. Кроме того, в Подмо
сковье сейчас строят Центральную 
кольцевую автодорогу и МЦД — Мос
ковские центральные диаметры, эти 
проекты возьмут на себя часть транс
портной нагрузки. Подмосковное 
правительство ответило Минтрансу: 
32% жителей Домодедово и 26% жи
телей Подольска не удовлетворены 
сообщением между этими города
ми, это показал опрос ВЦИОМа. Уже 
посчитано, что 108,6 тыс. человек бу
дут пользоваться первым участком 
скоростного трамвая. Но если пасса
жиропоток будет все же недостаточ
ным, то областные власти готовы га
рантировать инвестору минималь
ный доход.

В Минтрансе также заметили, что 
подвижного состава, который необ
ходим для проекта ЛРТ, пока не су
ществует: нужна разработка научно
технической документации, испы
тания, сертификация, на это все не
обходимо не менее четырех с поло
виной лет и 420 млн руб. Минтранс 
предлагает использовать в ЛРТ уже 
существующий подвижной состав: 
пригородные поезда или городской 
трамвай. Трамваи не обеспечивают 
нужную провозную способность, 
считают в правительстве Подмоско
вья, а построить новую железную до

рогу в условиях городской застрой
ки нельзя. Московская область заяв
ляет, что разработать подвижной со
став нового типа уже готов «Трансма
шхолдинг».

Власти региона предлагают вклю
чить проект ЛРТ в комплексный 
план модернизации и расширения 
магистральной инфраструктуры до 
2024 года (утвержден правительст
вом, общий объем финансирова
ния — 6,34 трлн руб.). В Минтрансе 
считают, что вопрос о выделении фе
дерального гранта «требует дополни
тельной проработки». Проект ЛРТ об
суждался и на майском совещании 
у вицепремьера Максима Акимова. 
По итогам Минтрансу вместе с об
ластным правительством и Анали
тическим центром при правительст

ве РФ поручено «проработать вопро
сы реализации проекта», в том чи
сле связанные со стыковкой будуще
го легкого метро с МЦД, а также обо
сновать «прогнозируемые пассажи
ропотоки и финансовую модель про
екта». Предложения должны быть 
представлены в июле.

«Новая транспортная система, 
соединяющая между собой подмо
сковные города, безусловно, нуж
на,— говорит директор Института 
экономики транспорта и транспорт
ной политики ВШЭ Михаил Блин
кин.— Скоростной трамвай уже ак
тивно применяется во многих горо
дах мира. Но это городской вид тран
спорта, использовать его на просто
рах области — экзотика. Такая ори
гинальная сфера применения мо

жет отпугнуть инвесторов». Участие 
итальянской компании в этом «ри
сковом и технически сложном про
екте» «маловероятно», считает госпо
дин Блинкин. Он также отметил, что 
подобных железнодорожных проек
тов в России еще не было. «По плат
ным дорогам опыт уже есть, там на
учились считать трафик, финансо
вую модель, поэтому инвесторы ту
да идут,— поясняет Михаил Блин
кин.— В случае с ЛРТ риски очень ве
лики. Мы знаем, как реагирует под
московный пассажир на повыше
ние тарифов: чуть что, сразу переста
ет ездить. А у инвестора сразу не схо
дится финансовая модель. Водите
ли в этом плане более эластичные — 
терпят, не хотят стоять в пробках».

Иван Буранов

Подмосковное метро не замыкается в круг
На 240километровое трамвайное кольцо ищут частные и государственные деньги

рестораны Р Е К Л А М АРазмещение рекламы по телефону: 8 (495) 797 6996

Исследователи выясня-
ли, чем в российских  
 регионах стараются   
отвлечь выходящих 
на свободу заключенных 
от тюремной «романтики» 
ФОТО АНДРЕЯ ЛУКОВСКОГО



Косово открыло два новых фронта
На эту неделю намечено и заседа-

ние Совбеза ООН, которое будет по-
священо последним событиям на се-
вере бывшего сербского края.

В связи с этим для Москвы важ-
ное значение имеет обнародован-
ная в конце минувшей недели по-
зиция миссии ООН в Косово (UN-
MIK). Там заявили, что применение 
силы косовским спецназом 28 мая 
было «чрезмерным и неоправдан-
ным», а полиция Косово «не предо-
ставила конкретных доказательств» 
в пользу своей версии происшед-
шего. «Этим заявлением, пусть даже 
и несколько запоздалым, миссия 
ООН как бы дистанцируется от ак-
ции косовской полиции, давая по-
нять, что она не имеет к этому ника-
кого отношения. Это важно в пред-
дверии заседания Совбеза ООН,— 
заявил „Ъ“ глава белградского Цен-
тра внешней политики Драган Джу-
канович.— Впрочем, с учетом раз-
личных подходов ключевых чле-
нов Совбеза ожидать от заседания 
какого-то существенного результа-
та вряд ли стоит». 

«Под албанским зонтиком»
Помимо России, Косово рискует обо-
стрить отношения и с Евросоюзом. 
В пятницу косовский лидер Хашим 
Тачи предупредил о возможном про-
ведении референдума об объедине-

нии с Албанией. «Если ЕС продол-
жит изолировать Косово, будет рас-
смотрена возможность институцио-
нальных действий или референду-
ма об объединении с Албанией,— 
заявил он журналистам.— Мы мо-
жем сделать это через парламент-
ские резолюции или через референ-
думы в Косово и в Албании. Если ЕС 
не хочет принять два албанских го-
сударства с двумя флагами, пусть 
примут только один флаг». Кроме 
того, президент Косово дал понять, 
что объединенное албанское госу-
дарство может включать и Прешев-
скую долину — населенные албан-
цами районы на юге Сербии.

На следующий день, выступая 
на проходившем в Черногории 
международном форуме по про-
блемам региональной безопасно-
сти 2BS, Хашим Тачи пояснил, что 
он понимает под «изоляцией со сто-
роны ЕС». «Евросоюз не уважает на-
ши успехи и достижения, особенно 
в плане предоставления обещанной 
визовой либерализации,— посето-
вал он.— Мы выполнили условие, 
но не получили никакой награды. 
Гражданам это сложно понять. На-
лицо двойные стандарты».

Об объединении с Албанией пре-
зидент Косово говорит не впервые. 
Неделю назад он направил откры-
тое письмо лидеру оппозиционного 
Демсоюза Косово Исе Мустафи, в ко-
тором прямо заявил: Прешевскую 

долину следует присоединить к Ко-
сово, а Косово — к Албании «под об-
щим зонтиком ЕС или же под албан-
ским зонтиком, если ЕС продолжит 
держать двери закрытыми».

Впрочем, балканские эксперты 
и политики не считают идею пре-
зидента Косово реалистичной. «Это 
скорее попытка Хашима Тачи по-
править свой рейтинг внутри Косо-
во, который в последнее время пада-
ет»,— пояснил „Ъ“ Драган Джукано-
вич. А Иса Мустафи назвал тезис го-
сподина Тачи об изменении границ 
«ошибочным и неприемлемым».

В ЕС, судя по всему, также не вос-
принимают идею об объедине-
нии Косово и Албании всерьез. 
«Это больше похоже на попытку по-
влиять на Брюссель с целью уско-
рить процесс интеграции Косово 
в ЕС, но это зависит от шагов самой 
Приштины,— заявил „Ъ“ на услови-
ях анонимности источник в евро-
пейских дипломатических кругах 
на Балканах.— Продемонстриро-
вать готовность реально двигаться 
в сторону ЕС у господина Тачи будет 
уже 1 июля в Париже, где под эгидой 
президента Эмманюэля Макрона 
и канцлера Ангелы Меркель прой-
дет встреча балканских лидеров 
и где ключевой темой будет норма-
лизация между Сербией и Косово».

Геннадий Сысоев,  
корреспондент „Ъ“  
на Балканах

К моменту, когда власти Косово объявили сотрудника миссии ООН Михаила Краснощекова персоной 
нон грата, он уже находился в Военно-медицинской академии в Белграде, где сейчас проходит курс 
лечения после травм, полученных в ходе задержания косовским спецназом  ФОТО ПАВЛА БУШУЕВА/ТАСС

Владимир Зеленский собирает друзей
Президент Украины выстраивает новую систему власти

Президент Украины Владимир Зелен-
ский продолжает перестройку системы 
управления государством. Он уже изме-
нил состав Совета национальной без-
опасности и обороны, назначив само-
го себя его председателем, и расширил 
список должностей в администрации 
президента. Господин Зеленский окру-
жает себя лояльными ему людьми, впро-
чем, не всегда популярными в народе. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
Матвей Шиманов.

Первое же кадровое назначение Влади-
мира Зеленского после вступления в долж-
ность — а он усадил в кресло главы своей 
администрации юриста Андрея Богдана — 
многими политиками и журналистами бы-
ло принято в штыки. Появление рядом с пре-
зидентом господина Богдана, годами защи-
щавшего интересы олигарха Игоря Коло-
мойского, в том числе и в его исках к госу-
дарству, воспринималось как подтвержде-
ние слухов о том, что теперь олигарх будет 
править страной, нашептывая главе государ-
ства выгодные ему решения через главу ад-
министрации.

Еще в перерыве между первым и вторым 
турами президентских выборов в окруже-
нии Владимира Зеленского говорили, что 
Андрей Богдан, числившийся тогда совет-
ником кандидата,— креатура Игоря Коло-
мойского. Не скрывал этого и сам олигарх. 
А вот то, что осталось вне публичной сферы, 
так это причины, побудившие нового главу 
государства назначить на ключевую долж-
ность именно Андрея Богдана.

Судя по всему, решающую роль в этом на-
значении сыграла не близость Андрея Бог-
дана к Игорю Коломойскому, а его управлен-

ческий опыт, учитывая, что он успел порабо-
тать в госструктурах на высоких должностях.

Андрей Богдан работал в аппарате прави-
тельства Николая Азарова — премьер-мини-
стра времен Виктора Януковича, бежавшего 
вместе с шефом после победы Майдана. Фор-
мально работа на господина Азарова должна 
была закрыть Андрею Богдану доступ к госу-
дарственной службе: действующий в стране 
закон об очищении власти запрещает функ-
ционерам времен беглого президента зани-
мать административные должности.

Однако сам господин Богдан уверяет, что 
закон этот несправедлив. Особенно к нему. 
Он настаивает, что в первоначальном вариан-
те документа ограничения не касались долж-
ностей в администрации президента. Одна-
ко позже один из авторов закона, который, 
как утверждает господин Богдан, был участ-
ником коррупционных схем, разоблаченных 
юристом, настоял на упоминании в люстра-
ционном законе администрации президен-
та. Сделано это было, по словам Андрея Богда-
на, специально для того, чтобы ему насолить.

Правомерность назначения господи-
на Богдана на высокий пост сейчас изучает 
Конституционный суд Украины. И в окруже-
нии президента говорят, что не будут проти-
виться судебному решению, каким бы оно 
ни было. «Как только Конституционный суд 
вынесет решение, что закон о люстрации 
в этой части отвечает Конституции, с этого 
дня президент уволит Богдана как человека, 
который должен проходить через процеду-
ру по очищению власти»,— заявил замести-
тель главы администрации президента Рус-
лан Рябошапка.

Господин Рябошапка — заслуженный 
юрист Украины, экс-сотрудник Transparen-

cy International и Национального агентст-
ва противодействия коррупции — отвеча-
ет в новой команде за борьбу с коррупцией. 
Ему уже есть чем похвастаться. Всего через 
несколько дней после вступления в долж-
ность он добился для Национального анти-
коррупционного бюро Украины (НАБУ) пра-
ва получать информацию от зарубежных 
следственных органов напрямую, а не через 
Генпрокуратуру Украины, как было раньше.

«За неделю Зеленский сделал то, что Поро-
шенко блокировал три года. Право НАБУ по-
лучать доказательства от заграничных кол-
лег напрямую прямо прописано в законе. 
Но Порошенко мешал его реализации, не да-
вая МИДу поручения проинформировать со-
ответствующие международные инстанции. 
В результате Генпрокуратура не только вся-
чески такую работу блокировала, но и пре-
дупреждала фигурантов дел НАБУ»,— ком-
ментирует глава общественной организа-
ции «Центр противодействия коррупции» 
Виталий Шабунин.

Антикоррупционной работой предстоит 
заняться и Ивану Баканову — другу детства 
Владимира Зеленского, который в 2018 году 
возглавил партию «Слуга народа», а в конце 
мая 2019 года официально вступил в долж-
ность первого зампреда Службы безопасно-
сти Украины (СБУ) и руководителя управле-
ния «К» в этом ведомстве, борющегося с орга-
низованной преступностью и коррупцией.

Судя по данным из открытых источни-
ков, для Ивана Баканова это первый опыт 
трудоустройства в государственных струк-
турах. Юрист по образованию, он был од-
ним из основателей «Студии „Квартал 95“» 
и многие годы вел дела этой компании, за-
нятой съемками юмористических передач 

и организацией концертов. Полное отсутст-
вие у нового первого заместителя главы СБУ 
серьезного опыта вне развлекательной отра-
сли уже вызвало немало критики со стороны 
политиков и силовиков.

«Впервые на оперативное подразделе-
ние назначили человека без опыта госу-
дарственной и военной службы. Если гла-
ва СБУ — это политическая фигура, если без 
профессионального опыта может быть заме-
ститель, который курирует связи с органа-
ми власти, аналитику, архив или медицин-
ское управление, то назначить Ивана Бака-
нова на управление „К“ — это нонсенс»,— за-
явил экс-заместитель главы СБУ Андрей Ле-
вус в интервью порталу Liga.net.

Работу в СБУ Иван Баканов будет совме-
щать с членством в Совете национальной 
безопасности и обороны (СНБО), он вклю-
чен в состав совета указом президента вме-
сте с целым рядом других чиновников, 
включая Андрея Богдана. А секретарем 
СНБО стал Александр Данилюк, бывший 
министром финансов при Петре Порошенко 
и внештатным экономическим советником 
Виктора Януковича в бытность того главой 
государства. Во время выборной кампании 
Владимира Зеленского господин Данилюк 
позиционировал себя как человек, ответст-
венный за международные связи команды 
кандидата. Это вполне объяснимо: функци-
онер владеет пятью языками, учился в США, 
жил и работал в Лондоне и Москве, даже ка-
кое-то время был британским подданным, 
но официально отказался от паспорта гра-
жданина Великобритании ради политиче-
ской карьеры на Украине.

Часть внешнеполитических функций 
осталась за господином Данилюком и после 

его назначения в СНБО. В первую очередь 
это касается разработки стратегии взаимо-
отношений с Москвой. Александр Дани-
люк — последовательный сторонник вве-
дения новых санкций в отношении России. 
Введение в действие новых экономиче-
ских рычагов давления на Кремль он обсу-
ждал с послами Евросоюза еще за несколь-
ко недель до официального назначения, на-
ходясь в статусе советника тогда только из-
бранного, но еще не вступившего в долж-
ность президента.

Говорит господин Данилюк о необходи-
мости сохранения и даже усиления санк-
ций и в своем новом статусе, при этом, 
правда, не отказываясь от диалога с Мо-
сквой. Александр Данилюк даже сообщил, 
что первая встреча Владимира Зеленского 
и Владимира Путина может состояться уже 
в июле. Он уточнил, что встреча эта не будет 
двусторонней и пройдет в рамках так назы-
ваемого нормандского формата с участием 
главы правительства ФРГ Ангелы Меркель 
и французского президента Эмманюэля Ма-
крона. Однако переговоры с иностранны-
ми лидерами об организации встречи еще 
не начались. Александр Данилюк заметил, 
что этому должно предшествовать опреде-
ление Киевом своих требований и тех усту-
пок, на которые он готов будет пойти в ходе 
переговоров.

«Должна быть сначала сформирована пе-
реговорная позиция, и дальше она прого-
варивается в „нормандском формате“. Это 
правило, которого мы будем придерживать-
ся»,— сообщил на днях господин Данилюк 
в эфире телеканала «1+1», добавив, что пря-
мой диалог между властями Украины и Рос-
сии сейчас не ведется.

Страна трех господ
В Молдавию съезжаются ее кураторы из России, США и ЕС

Вице-премьер РФ Дмитрий Козак 3  июня 
прилетает в Молдавию. Это первый ви-
зит в Кишинев российского чиновника 
такого уровня с 2016 года. В этот же день 
сюда прибывают еще и комиссар ЕС 
по вопросам расширения и политики 
 добрососедства Йоханнес Хан и дирек-
тор офиса Восточной Европы Госдепа 
США Брэд Фреден. Визит трех чиновни-
ков приходится на разгар внутриполи-
тического кризиса в республике: страна 
с начала года живет без  правительства, 
а парламент без коалиции. Не исключе-
но, что приезд ключевых внешних игро-
ков, запланировавших переговоры 
с молдавскими политиками, может 
 привести к развязке.

О планах Дмитрия Козака 3–4 июня посе-
тить Кишинев рассказал молдавский прези-
дент Игорь Додон. «Договорились с Владими-
ром Владимировичем, что в начале следую-
щей недели в Кишинев по моему приглаше-
нию прибудет специальный представитель 
президента РФ по развитию торгово-эконо-
мических связей с Республикой Молдова, 
вице-премьер РФ Дмитрий Николаевич Ко-
зак, с которым мы обсудим весь спектр мол-
давско-российских отношений»,— написал 
господин Додон в Facebook 29 мая. Он анон-
сировал визит после встречи с президен-
том РФ Владимиром Путиным в Нур-Султа-
не, где в конце мая заседал высший Евразий-
ский экономический совет (Молдавия явля-
ется наблюдателем при Евразийском эконо-
мическом союзе).

Российские чиновники уровня Дмит-
рия Козака не прилетали в Кишинев не-
сколько лет. Нынешний глава «Роскосмоса» 
Дмитрий Рогозин, ранее работавший вице-

премьером и курировавший в правитель-
стве РФ отношения с Молдавией, в послед-
ний раз побывал здесь в конце 2016 года. Ле-
том 2017-го он был объявлен молдавскими 
властями персоной нон грата. С тех пор от-
ношения Москвы с республикой, где всю ре-
альную власть контролирует лидер местной 
Демпартии олигарх Владимир Плахотнюк, 
стабильно портились.

Хотя Дмитрий Козак, назначенный в ию-
ле 2018 года спецпредставителем президен-
та России по развитию торгово-экономиче-
ских отношений с Молдавией, впервые по-

сещает республику в новом качестве, это 
не первый его приезд в Кишинев. В послед-
ний раз он был здесь 16 лет назад — в ноя-
бре 2003 года. Будучи заместителем главы 
кремлевской администрации, Дмитрий Ко-
зак согласовывал подписание Кишиневом 
и Тирасполем плана окончательного по-
литического урегулирования конфликта 
в Приднестровье. Тогдашние молдавский 
и приднестровский лидеры Владимир Во-
ронин и Игорь Смирнов в его присутствии 
парафировали «Меморандум об основных 
принципах государственного устройства 
объединенного государства». Но в самый 
последний момент, когда 25 ноября 2003 
года в Кишинев готовился вылетать Влади-
мир Путин, чтобы присутствовать при тор-
жественном подписании документа, госпо-
дин Воронин передумал. Отказ молдавского 

президента утвердить согласованный мемо-
рандум связывали с давлением Запада.

В аппарате российского вице-премьера 
подчеркивают, что нынешний визит госпо-
дина Козака связан исключительно с эко-
номикой. «Он проведет целый ряд встреч 
по повестке торгово-экономических отно-
шений двух стран»,— заявил „Ъ“ представи-
тель Дмитрия Козака Илья Джус. Также из-
вестно, что 4 июня вице-премьер отправит-
ся в Тирасполь, где встретится с президен-
том непризнанного Приднестровья Вади-
мом Красносельским.

Между тем визит высокопоставленного 
российского чиновника приходится на раз-
гар политического кризиса в Молдавии. 
В феврале этого года в стране прошли парла-
ментские выборы. Ни одна из крупных по-
литических сил, которыми являются счи-
тающаяся пророссийской Партия социали-
стов, называющая себя прозападной Дем-
партия и выступающий за интеграцию стра-
ны в ЕС блок ACUM («Сейчас»), не получила 
большинства, позволяющего сформировать 
правительство. Их переговоры о создании 
коалиции зашли в тупик. Если в ближайшее 
время альянс в парламенте не будет создан, 
республику ждут досрочные выборы.

Москва изначально была против того, что-
бы социалисты создавали альянс с демокра-
тами во главе с олигархом Владимиром Пла-
хотнюком. Лидер Демпартии в России явля-

ется фигурантом двух уголовных дел: он объ-
явлен в розыск по делу о попытке заказно-
го убийства, а также обвиняется в причаст-
ности к схеме вывода из РФ 37 млрд руб. Од-
нако господин Плахотнюк не оставляет по-
пыток договориться с Партией социалистов. 
В конце прошлой недели демократы напра-
вили социалистам приглашение о перегово-
рах по созданию коалиции. Социалисты с от-
ветом спешить не стали. Один из депутатов-
социалистов сказал „Ъ“, что позиция партии 
может проясниться позднее. Не исключено, 
что это произойдет после переговоров с рос-
сийской делегацией.

Примечательно, что одновременно с го-
сподином Козаком в Кишинев прилетают ев-
рокомиссар по вопросам расширения и по-
литики добрососедства Йоханнес Хан, а так-
же директор офиса Восточной Европы Госде-
па США Брэд Фреден. Европейский и амери-
канский чиновники планируют встретить-
ся с молдавскими политиками. Тема выхо-
да из нынешнего кризиса будет ключевой.

С кем, кроме Игоря Додона, будет в Киши-
неве общаться господин Козак, пока неиз-
вестно. Но молдавский президент поспешил 
заверить, что Дмитрий Козак не намерен об-
суждать в Кишиневе вопросы формирования 
власти в Молдавии. «Он (Дмитрий Козак.— 
„Ъ“) приезжает в качестве специального пред-
ставителя президента России по развитию 
торгово-экономических отношений с нашей 
страной, чтобы обсудить планы расширения 
двустороннего сотрудничества. Хочу напом-
нить, что переговоры о формировании власти 
ведут депутаты, которых избрал молдавский 
народ»,— заявил господин Додон.

В посольстве России в Кишиневе „Ъ“ со-
общили, что программа визита еще нахо-

дится в проработке и ее детали ожидаются 
в понедельник. Но „Ъ“ стало известно, что 
социалисты, ACUM и демократы получили 
приглашения на встречу с российской деле-
гацией. Источник в одной из трех партий, 
просивший не упоминать его имя и пар-
тийную принадлежность, сообщил, что 
на переговоры с представителями каждой 
партии отведено по часу, а запланированы 
они на вечер 3 июня.

Пресс-секретарь Демпартии Виталий Га-
мурарь сказал „Ъ“, что не видел приглаше-
ния на встречу, но отметил, что при нали-
чии такового представители демократов 
«постараются не отказать». Другой собесед-
ник „Ъ“ в Демократической партии сказал, 
что встреча партийного руководства с го-
сподином Козаком согласована и, по его 
информации, должна состояться. Он допу-
стил, что в ней может принять участие Вла-
димир Плахотнюк.

В блоке ACUM, который состоит из пар-
тий «Платформа „Достоинство и правда“» 
и «Действие и солидарность», не смогли од-
нозначно ответить на вопрос „Ъ“ о том, при-
дут ли их представители на встречу с рос-
сийской делегацией. Лидер «Платформы 
„Достоинство и правда“» Андрей Нэста-
се публично объявил, что парламентскую 
фракцию его партии пригласили на встре-
чу со всеми тремя официальными лицами, 
отметив, что непременно пойдет на встречу 
с господами Ханом и Фреденом. «Я принял 
приглашение, мы обязательно встретим-
ся»,— заявил господин Нэстасе. В ACUM об-
ещали подумать, встречаться ли с Дмитри-
ем Козаком. По состоянию на вечер 2 июня 
ничего на этот счет не объявлялось.

Владимир Соловьев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20601,19 (–341,34)
РТС 1287,09 (+0,57)
FTSE 100 7161,71 (–56,45)

DAX 30 11726,84 (–175,24)
DJIA 24815,04 (–354,84)
NASDAQ Composite 7453,15 (–114,57)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.05.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1–3.06.19
Австралийский доллар 45,2649
Английский фунт 82,5531
Белорусский рубль 31,1884
Датская крона* 97,6294

Доллар США 65,3834
Евро 72,8436
Индийская рупия** 93,5954
Казахский тенге** 17,0928

Канадский доллар 48,3248
Китайский юань* 94,7215
Норвежская крона* 74,5152
СДР 90,0382

Сингапурский доллар 47,4859
Новая турецкая лира 11,1462
Украинская гривна* 24,3330
Шведская крона* 68,4528

Швейцарский франк 65,0193
Японская иена** 60,0757
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Антипинский НПЗ берут в переработку
SOCAR создала СП со Сбербанком по загрузке завода

Как стало известно „Ъ“, азербайджан-
ская SOCAR и Сбербанк создали совмест-
ное предприятие для переработки неф-
ти на принадлежащем банку Антипин-
ском НПЗ. Предполагается, что СП, где 
у SOCAR 60%, будет осуществлять процес-
синг на заводе, пока тот находится в со-
стоянии банкротства. По словам собе-
седников „Ъ“, возможно также, что СП 
займется разработкой входящих в пери-
метр НПЗ месторождений в Оренбург-
ской области.

Сбербанк и азербайджанская SOCAR со-
здали трейдинговое СП — ООО «Сокар Энер-
горесурс», следует из данных ЕГРЮЛ. Доля 
кипрской Socar Russia Investments Ltd — 60%, 
остальное — у структуры Сбербанка ООО «СБК 
Комплект». Предполагается, что именно это 
СП будет заниматься процессингом на нахо-
дящемся в состоянии банкротства Антипин-
ском НПЗ, о такой возможности „Ъ“ сообщал 
23 мая. Давальческая схема была придумана 
для того, чтобы НПЗ, на котором начата про-
цедура банкротства, не простаивал. Завод был 

остановлен в апреле, поскольку у него не было 
денег на покупку нефти для переработки.

Гендиректором СП является Фарид Джа-
фаров, он же и возглавляет основную россий-
скую структуру SOCAR — трейдера ООО «Со-
кар Рус». Уставный капитал СП — 10 тыс. руб. 
Представитель SOCAR отметил, что, по его ин-
формации, «на данный момент не принято ре-
шение касательно НПЗ». В Сбербанке не стали 
комментировать создание СП.

Согласно схеме процессинга, владелец 
нефти поставляет ее на НПЗ, платит заводу 
за услуги по переработке, а затем получает 
и сам продает полученные нефтепродукты. 
В России такая схема сейчас редко применя-
ется, поскольку почти все крупные НПЗ вхо-
дят в структуру нефтяных компаний, которым 
выгоднее перерабатывать на них свою нефть. 
Один из собеседников „Ъ“ говорит, что SOCAR 
хочет успеть к июлю начать процессинг на Ан-
типинском НПЗ. Другой источник „Ъ“ утвер-
ждает, что СП будет закупать нефть у крупных 
нефтекомпаний, в частности ЛУКОЙЛа и «Сур-
гутнефтегаза».

Дополнительным видом деятельности 
СП, согласно ЕГРЮЛ, является добыча неф-
ти. Возможно, СП будет инвестировать часть 
полученной прибыли в развитие месторо-
ждений в Оренбургской области, тем самым 
будет устранен риск отзыва лицензий за не-
выполнение обязательств по освоению ме-
сторождений (см. „Ъ“ от 21 мая).

Напомним, SOCAR является ключевым 
претендентом на покупку бывших акти-
вов группы New Stream Дмитрия Мазуро-
ва — Антипинского НПЗ и месторождений 
в Оренбургской области, которые сейчас 
отошли основному кредитору НПЗ Сбер-
банку (долг более $3 млрд). Тот в апреле за-
брал заложенные ему по кредитам 80% ак-
ций завода, которые были поровну поделе-
ны между Дмитрием Мазуровым и Влади-
миром Калашниковым. Еще 20% по-преж-
нему принадлежат однокурснику прези-
дента РФ Владимира Путина Николаю Его-
рову. При этом, по информации собеседни-
ков „Ъ“, кредиты банка были оформлены 
под личные поручительства господина Ма-

зурова, которые после перехода контроля 
над заводом Сбербанку не были сняты.

У SOCAR уже есть крупный НПЗ — Star 
в Турции. В этом году SOCAR планировала 
вывести его на полную мощность в 10 млн 
тонн нефти. Стоимость проекта $6,3 млрд, 
тогда как строительство Антипинского 
НПЗ обошлось почти вдвое дешевле. Сама 
SOCAR давно искала варианты работы 
в РФ, Антипинский НПЗ может стать первой 
крупной инвестицией в российскую нефтя-
ную отрасль.

При полной загрузке Антипинского НПЗ 
(9 млн тонн в год) затраты на переработку со-
ставят около 10 млрд руб., говорит Сергей 
Ежов из Vygon Consulting, исходя из этого и 
будет устанавливаться стоимость процессин-
га. К примеру, при рентабельности 30% мар-
жа составит 3 млрд руб. в год, отмечает экс-
перт: с одной стороны, это сравнительно не-
большая сумма на фоне накопленного долга, 
но зато для работы по схеме процессинга не 
требуются оборотные средства.

Дмитрий Козлов

eSIM откроется России
Данные виртуальных сим-карт предлагают хранить на территории страны

Производителям устройств с поддер-
жкой виртуальных сим-карт eSIM, сре-
ди которых Apple и Google, придется 
размещать на территории России серве-
ры для загрузки абонентских профилей 
и хранить здесь криптографические 
ключи. Иначе гарантировать сохран-
ность тайны связи для российских або-
нентов невозможно, пришла к выводу 
рабочая группа с участием Минкомсвя-
зи, ФСБ и операторов. Пока тестирова-
ние eSIM не выявило проблем с безопас-
ностью, а скорейшее внедрение техно-
логии помогло бы сэкономить на физи-
ческих сим-картах, возражают против-
ники жесткого регулирования.

Технология eSIM в существующей техниче-
ской конфигурации противоречит инициати-
ве о внедрении отечественной криптографии 
на сим-картах, говорится в аналитическом до-
кладе (есть у „Ъ“), подготовленном Институ-
том исследований интернета (ИИИ) по итогам 
совещаний с представителями Минкомсвя-
зи, 12-го центра ФСБ, Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС), «Вымпелкома», МТС, 
«МегаФона» и научно-производственной ком-
пании «Криптонит» (входит в «ИКС Холдинг» 
Антона Черепенникова). По словам директо-

ра ИИИ по стратегическим проектам Ирины 
Левовой, 3 июня доклад будет направлен ви-
це-премьеру РФ Максиму Акимову.

Технология eSIM дает возможность занести 
на специальный чип в смартфоне несколько 
профилей операторов связи, между которыми 
абонент может переключаться самостоятель-
но. Возможность удаленной загрузки профи-
ля таким образом позволит избавиться от не-
обходимости приобретать физическую сим-
карту. В России среди смартфонов с поддер-
жкой eSIM представлены iPhone XR, XS и XS 
Max от Apple, а также, например, Google Pix-
el 3 и Pixel 3 XL. Решения для удаленной ини-
циализации eSIM в мире развивают Gemalto, 
Idemia, Ericsson, GigSky, Samsung, Nokia HPE, 
Huawei, China Telecom и др.

Производство чипов для eSIM находится 
за рубежом, платформы загрузки профилей 
также исключительно иностранные, конста-
тирует доклад ИИИ. Получается, что крипто-
графические ключи eSIM-карт также хранятся 
за рубежом, где гарантировать их сохранность 
невозможно, что напрямую влияет на защиту 
тайны связи, предупреждают авторы.

Инициализация eSIM-чипов должна про-
ходить на территории России с исполнени-
ем особых условий, говорится в докладе. Так-

же необходимо обязательное размещение 
на территории страны серверов для плат-
форм загрузки профиля eSIM. Производите-
лям устройств с eSIM и поставщикам плат-
форм потребуется иметь российские пред-
ставительства, получить соответствующие 
лицензии и хранить данные на территории 
страны. Кроме того, производители должны 
давать операторам связи равный доступ к тех-
нологии, а интерфейс смартфона должен быть 
таким, «чтобы даже косвенно не было возмож-
ности предопределить выбор абонентом опе-
ратора или платформы», отмечается в отчете.

В Минкомсвязи подтвердили, что участ-
вовали в подготовке доклада, отметив, что 
в него вошло много предложений министер-
ства. В «МегаФоне» и МТС также подтвердили 
участие в его подготовке, в «Вымпелкоме» со-
общили, что согласны с выводами документа. 
В ФАС добавили, что необходимо тщательно 
прорабатывать риски информационной без-
опасности eSIM.

Технологию eSIM в России уже тестировал 
Tele2 (см. „Ъ“ от 20 мая). В компании не ком-
ментируют выводы доклада ИИИ. Собеседник 
„Ъ“, знакомый с позицией Tele2, утверждает, 
что оператор использует для загрузки профиля 
eSIM одну из китайских платформ и не выявил 

противоречий с требованиями в области без-
опасности. Внедрение технологии позволит 
сократить «серый ввоз» iPhone с поддержкой 
eSIM и снизить расходы операторов на класси-
ческие сим-карты, указывает собеседник.

Прояснить законодательные требова-
ния к работе с eSIM и удаленному управле-
нию профилями и убрать «серые зоны» было 
бы крайне полезно, считает заместитель ген-
директора по развитию бизнеса АО ГЛОНАСС 
Илья Аксельрод. Но есть и риски, указыва-
ет он: отечественный механизм удаленного 
управления профилями eSIM может быть не-
совместим с уже существующими глобальны-
ми инструментами.

Отсутствие локализации криптографии 
и в целом производственной базы теоретиче-
ски позволит использовать из-за рубежа «логи-
ческие бомбы» для нарушения связи или кон-
фиденциальности переговоров, допускает ру-
ководитель центра мониторинга и реагирова-
ния на инциденты «Инфосистемы Джет» Алек-
сей Мальнев. В России же, добавляет он, вне-
дрение eSIM и последующая «бесконтрольная 
регистрация» в сетях операторов может, на-
против, снизить контроль спецслужб за або-
нентами и усложнить мониторинг.

Юлия Тишина, Кристина Жукова

По данным „Ъ“, финальные заявки 
на покупку отягощенного долгами та-
тарстанского производителя азотных 
удобрений «Аммоний» подали «Евро-
хим» Андрея Мельниченко, «Акрон» Вя-
чеслава Кантора и СДС «Азот» Романа 
Троценко. Именно господина Троценко 
на рынке считают главным претенден-
том на актив. Однако подведение ито-
гов конкурса может затянуться до осе-
ни, поскольку собственникам пред-
стоит договориться между собой о схе-
ме продажи. При этом новому владель-
цу «Аммония» не стоит рассчитывать 
на хороший рынок: цены на азотные 
удобрения продолжают падать.

Как стало известно „Ъ“, 30 мая завершился 
прием финальных заявок на покупку произ-
водителя азотных удобрений «Аммоний» (Та-
тарстан). На актив по-прежнему претендуют 
«Еврохим» Андрея Мельниченко, «Акрон» Вя-
чеслава Кантора и СДС «Азот» Романа Троцен-
ко, рассказывают источники „Ъ“, знакомые с 
ситуацией. «Уралхим» Дмитрия Мазепина, по 
данным „Ъ“, не устроили условия продажи. 
Что касается ЛУКОЙЛа, то, по словам одних 
собеседников „Ъ“, компания вообще не стала 
подавать заявку, по словам других — подала 
ее номинально с очень низкой ценой. Никто 
из участников ход борьбы не комментирует.

Два собеседника „Ъ“ отметили, что к про-
цедуре продажи завода остается много вопро-
сов: так, хотя часть претендентов уже предста-
вили свои условия владельцам, «кто-то еще 
может дозаявиться». Один из источников „Ъ“ 
говорит, что срок подачи заявок продлен до 8 
июня. При этом, отмечает другой собеседник 
„Ъ“, до сих пор неясна схема продажи «Аммо-
ния», так как акционеры не могут договорить-
ся между собой. Подведение итогов закрытого 
аукциона может состояться только в сентябре, 

«собственники берут паузу, чтобы было время 
договориться о вариантах продажи, которая 
бы устроила всех», говорят собеседники „Ъ“.

Между тем среди претендентов уже опре-
делился фаворит: наиболее вероятным поку-
пателем завода называют Романа Троценко. 
Источники „Ъ“ говорят, что никто из крупных 
производителей удобрений не готов платить 
за «Аммоний» много из-за высоких долгов 
предприятия, финансовой и политической 
неопределенности в отношении него. «Ни у 

кого из химиков нет синергии с площадкой 
„Аммония“. Каждый может построить новые 
мощности гораздо более эффективно на тер-
ритории своих заводов с хорошей логисти-
кой. Так что покупка актива почти для всех 
остается вопросом цены»,— поясняет один из 
собеседников „Ъ“. По его словам, компании 
уже снизили свои заявки. Если в начале апре-
ля источники „Ъ“ говорили, что «Еврохим» и 
ЛУКОЙЛ предлагали около $1 млрд, то «сей-
час таких цифр нет». «Единственный, кто го-

тов платить по максимуму, чтобы расширить 
бизнес,— Роман Троценко»,— полагает один 
из собеседников „Ъ“. С самим бизнесменом 
„Ъ“ связаться не удалось. В апреле он офици-
ально подтверждал интерес к «Аммонию».

Еще одним вариантом может стать выкуп 
«Аммония» одним из действующих акционе-
ров из Татарстана, говорят источники „Ъ“. По 
их словам, «в республике не хотят, чтобы ак-
тив уходил из-под местного контроля». Сей-
час контрольный пакет принадлежит ООО 
«Татаммоний» (52,9%), у ВЭБа — 22,8%, еще 
24,3% у Инвестиционно-венчурного фонда 
Татарстана. Собеседники „Ъ“ подчеркивают, 
что продажу завода инициировал ВЭБ, кото-
рый сейчас активно избавляется от проблем-
ных активов. Он выступает главным кредито-
ром «Аммония», долг которого оценивается 
в 100 млрд руб. Предприятие было создано в 
2016 году на базе активов Новоменделеевско-
го химического завода. В процессе строитель-
ства стоимость проекта выросла с $700 млн до 
$2 млрд. После резкого роста курса доллара и 
падения цен на азотные удобрения завод не 
смог обслужить кредиты. В 2019 году «Аммо-
ний» должен выплатить около $600 млн.

При этом ожидать скорого роста финансо-
вых показателей «Аммония» не стоит, пото-
му что спад в секторе азотных удобрений про-
должается. Олег Петропавловский из BCS от-
мечает, что рынок азота сейчас нестабилен, 
цена аммиака упала более чем на 10% с конца 
первого квартала, а цены на конечные удобре-
ния пока держатся исключительно из-за вы-
сокого сезона в Северном полушарии. Когда 
посевной сезон закончится, считает эксперт, 
цены пойдут вниз, потому что китайские экс-
портеры удобрений увеличат предложение 
на фоне ослабления юаня к доллару и сниже-
ния цен на уголь.

Ольга Мордюшенко

Непосредственное применение регу-
лятором какой-либо экономической 
теории при регулировании рынков, 
особенно если речь идет о ее фунда-
ментальной части — не такое частое 
явление, поскольку «гладкость на бу-
маге» неизбежно ломается десятка-
ми и сотнями случайных факторов. 
Обычно это приводит к тому, что су-
ществование и даже необходимость 
существования такой теории отри-
цается — и это дополнительные ри-
ски для рынка. Вполне применимый 
пример этого рода — почти никогда 
не обсуждаемое никем, кроме Банка 
России, да и то формально, понятие 
«фазы кредитного цикла».

Напомним, в самом простом из-
ложении понятие «фазы кредитно-
го цикла», применяемое в том числе 
и ЦБ, выглядит так. Существует сред-
несрочный тренд в кредитовании, 
прирост кредита в экономике, кото-
рый в идеальной, равновесной ситу-
ации совпадает с долгосрочной дина-
микой соотношения долга к ВВП. Су-

ществуют отклонения от этого трен-
да — кредиты растут или заметно 
медленнее, чем долг/ВВП (восходя-
щая фаза), или заметно быстрее (ни-
сходящая фаза). Соответственно, на 
нисходящей фазе регулятору, реали-
зующему контрциклическую денеж-
но-кредитную политику, рациональ-
но предотвращать создание банков-
ской системой «пузырей» активов, в 
восходящей фазе — или ничего не де-
лать, или, как, например, рекоменду-
ется Базельским комитетом по бан-
ковскому надзору (БКБН), в рамках 
стандартов «Базеля-3» применять ан-
тициклическую надбавку к нормати-
ву достаточности капитала.

В российской практике обсужде-
ние фазы кредитного цикла практи-
ческого применения не имеет: Банк 
России уже третий год устанавливает 
значение надбавки на уровне нуля. В 
последнем «Обзоре финансовой ста-
бильности» ЦБ пришлось специаль-
но объяснять, почему в 2019 году при 
продолжающемся снижении «кре-
дитного гэпа» (отклонение динами-
ки кредита от динамики показателя 
«долг/ВВП») до 11,2 п. п. на 1 апреля 
против 8,8 п. п. год назад регулятор 
не стимулирует кредитование. ЦБ 
указывает на то, что показатель «долг/
ВВП» инертен, а для стран, в которых 
ранее наблюдался ускоренный рост 
кредитной активности (упоминают-
ся Болгария, Исландия и Ирландия), 
фаза цикла может определяться не-
верно. ЦБ при этом демонстриру-
ет, что при модификации методики 
БКБН «кредитный гэп» хотя и остает-
ся отрицательным, но подстраивает-
ся к тренду «долг/ВВП».

Эти соображения, тем не менее, не 
отменяют того, что фаза кредитного 
цикла — не только технический вы-
вод, но и, по крайней мере в теории, 
явление, имеющее экономический 
смысл. Даже если не спорить о том, 
что вызывает кредитный цикл как та-
ковой, банки могут кредитовать эко-
номику в большем объеме, чем это 
диктуется соображениями равно-
весного экономического роста, или 
в меньшем — и происходит что-то 
одно. Признание ЦБ не только избы-
точной активности на рынке креди-
та физлицам, но и в целом может про-
изойти внезапно — поскольку, если 
не принимать во внимание теорию (а 
на это у ЦБ есть основания), на рынке 
легко видеть черты и нисходящей, и 
восходящей фазы кредитного цикла.

правила  
игры

По-прежнему неоче-
видно, кредитуют ли 
банки в России эконо-
мику слишком хорошо 
или слишком мало

вспоминает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

«Аммоний» посчитают к осени
Продажа проблемного завода затягивается
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 3 июня 2019 №94/П   l   Коммерсантъ

март апрельапрельапрельапрельапрель май май май май маймартмартмартмарт

2,0 3 ,0

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,5203

0,06%
5,0 6,5

5,0

5,3

5,6

5,9

6,2

6,5тыс. пунктов ● 6,182

0,18%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 44,69

1,10 1,4

1,10

1,16

1,22

1,28

1,34

1,40тыс. $ / тр. унц.

36

37

38

39

40

41

36,0 41,0
0,03%5,34% 1,32%

● 1,305трлн руб. ● 40,37

Крупнейшие российские банки 
сократили в первом квартале те-
кущего года чистую прибыль по-
чти на треть по международным 
стандартам финансовой отчетно-
сти (МСФО). Плохие показатели 
начала 2019 года, по мнению экс-
пертов, обусловлены целым ря-
дом факторов, таких как рост 
 стоимости привлечения средств 
при сохранении уровня доходно-
сти активов, переход на новые 
стандарты МСФО и укрепление 
курса рубля.

Чистая прибыль тридцати крупней-
ших по величине активов банков в пер-
вые три месяца 2019 года оказалась на 
30,8% меньше, чем в первом квартале 
2018 года, следует из изученной „Ъ“ от-
четности банков по МСФО. Среди этих 
банков пока еще не успели опублико-
вать отчетность лишь четыре: «Откры-
тие», Совкомбанк, «Русский стандарт» 
и «Пересвет». Не раскрывают показате-
ли Ситибанк, попавшие под санкции 
банк «Россия», СМП-банк и его «дочка» 
Мособлбанк.

Худший результат из выборки ока-
зался у Московского индустриального 
банка (убыток более 66 млрд руб. про-
тив небольшой прибыли годом ранее), 
проходящего процедуру финансового 
оздоровления, Альфа-банка (22,7 млрд 
руб. убытка против 12 млрд руб. чистой 
прибыли) и Связь-банка (убыток 1,6 мл-
рд руб.). Прибыль сократилась у Мос-
ковского кредитного банка (падение 
на 90%), Абсолют-банка (на 85%), «Урал-
сиба» (на 70%), Юникредитбанка (на 
47%), банка «Санкт-Петербург» (на 31%), 
банка «Дом.РФ» (на 30%), ВТБ (на 16%) и 
Газпромбанка (на 10%). В итоге общая 
прибыль 22 кредитных организаций, 
раскрывших отчетность, сократилась 
на 105,6 млрд руб., до 237,8 млрд руб.

В абсолютных цифрах наибольшее 
снижение доходов приходится на 
Московский индустриальный банк 

и Альфа-банк. Для первого ситуация 
характерна и обусловлена резким до-
формированием резервов на фоне са-
нации. Проблемы Альфа-банка связа-
ны также с доформированием резер-
вов под ожидаемые кредитные убыт-
ки, в первую очередь из-за перехода на 
МСФО 9, также из-за роста чистых рас-
ходов по операциям с иностранной 

валютой и от ее переоценки, отмеча-
ет управляющий директор по валида-
ции «Эксперт РА» Юрий Беликов. Клю-
чевой фактор снижения прибыли ВТБ 
— рост процентных расходов, добав-
ляет управляющий директор по мето-
дологии агентства НКР Станислав Вол-
ков. Он обусловлен замещением теку-
щих счетов, по которым проценты не 
начисляются или начисляются по низ-
кой ставке, депозитами.

В целом по сектору ухудшение фи-
нансовых результатов эксперты объяс-
няют следующими факторами. Во-пер-
вых, в январе-марте наблюдался рост 

стоимости фондирования по рынку в 
целом при отстающих темпах увели-
чения доходности активов, отмечает 
Юрий Беликов. «Активы, как правило, 
менее мобильны и управляемы с пози-
ции доходности по сравнению с пасси-
вами, стоимость которых должна сле-
довать за рынком для удержания кли-
ентов»,— поясняет он. В апрельском об-
зоре «Ликвидность банковского секто-
ра и финансовые рынки» ЦБ отмечал, 
что рост ставок по рублевым депозитам 
наблюдался с осени прошлого года и за-
вершился лишь к началу весны 2019-го.

Вторым важным фактором, по сло-
вам господина Беликова, стало начи-
сление резервов под ожидаемые кре-
дитные убытки в связи с имплемента-
цией требований МСФО 9. «По сути, это 
разовое событие,— продолжает он.— 
Связанный с ним стресс большинст-
во банков выдержало без критичного 
ухудшения запаса прочности». Адапта-
ция к регулятивным новациям требу-
ет инвестиций, которые окупаются не 
на коротком горизонте, добавляет экс-
перт. Соответственно, у банков произо-
шел умеренный рост административ-
но-хозяйственных расходов.

Также банки получили отрицатель-
ный или меньший результат от опера-
ций с финансовыми активами на фо-
не сохраняющейся нестабильности 
глобальных рынков, добавляет Юрий 
Беликов. Так, в первом квартале прои-
зошло существенное укрепление кур-
са рубля — с 69,47 руб. за доллар на на-
чало года до 64,73 руб. за доллар на ко-
нец квартала. Например, у Альфа-бан-
ка эффект отрицательной валютной пе-
реоценки составил примерно 40 млрд 
руб., у Россельхозбанка — свыше 10 мл-
рд руб., у ВТБ — свыше 8 млрд руб. Та-
ким образом, если во время девальва-
ции рубля банки с высокой долей ва-
лютных активов, как правило, зараба-
тывали, то теперь получили убытки.

Виталий Солдатских

Банки теряют прибыль
Привлечение средств, новые стандарты МСФО и курс рубля 
дорого обошлись рынку

ЦБ запустил пилотный проект, 
призванный выработать алго-
ритм верификации электрон-
ной почты граждан при их взаи-
модействии с банками. Первые 
итоги будут подведены уже на 
этой неделе, а после обсуждения 
с рынком должны стать основой 
для нового нормативного акта. 
Эксперты поддерживают идею, 
однако ждут от регулятора предо-
ставления возможности выбора 
способов верификации, четких 
разъяснений, что можно и нель-
зя отправлять по почте, а также 
длительных сроков внедрения 
новых требований.

Как стало известно „Ъ“, ЦБ вместе с 
банками реализует пилотный проект 
по подтверждению электронной по-
чты клиентов-физлиц. Первый заме-
ститель главы департамента инфор-
мационной безопасности Банка Рос-
сии Артем Сычев подтвердил „Ъ“ эту 
информацию. Он пояснил, что банки 
часто направляют клиенту сообщения 
по СМС или электронной почте, при 
этом, если адрес не подтвержден, до-
ступ к банковской тайне может полу-
чить злоумышленник. 

Исходно, становясь клиентами бан-
ка или оформляя какой-то новый про-
дукт, граждане сами предоставляют 
электронный адрес. Но со временем 
он может устареть, быть взломан или, 
в случае корпоративной почты, перей-
ти к другому лицу. Сейчас банки эти ри-
ски фактически игнорируют, не запра-
шивая данные об изменении электрон-
ного адреса, а клиенты нередко просто 
забывают, какой почтовый ящик ука-
зывали при заполнении анкеты. 

Между тем кредитные организа-
ции отправляют гражданам по элек-

тронной почте важную персональ-
ную информацию, такую, например, 
как выписки по счетам. Верификация 
телефонных номеров существует и 
будет усилена через законопроект по 
обмену информации по сим-картам. 
«Однако провести схожую верифика-
цию с имейлами невозможно: разные 
операторы, почты разные, собствен-
ные есть системы,— пояснил госпо-
дин Сычев.— Между тем важно, что-
бы информация (выписка, сообще-
ние о платежах и т. д.), если направля-
ется по данному каналу, попала тому, 
кому принадлежит».

В ходе пилотного проекта банки 
прорабатывают варианты подтвер-
ждения электронной почты. По дан-
ным „Ъ“, среди участников пилота 
Тинькофф-банк, ОТП-банк, ВТБ. В кре-
дитных организациях участие не от-
рицают, однако раскрывать не хотят. В 
ОТП-банке указали лишь, что процеду-
ра должна быть простой, но при этом 
обеспечивающей достаточный уро-
вень верификации. Артем Сычев под-
черкнул, что необходимо верифици-
ровать почту как новых, так и уже дей-
ствующих клиентов.

По словам председателя правле-
ния банка «Русский стандарт» Алек-
сандра Самохвалова, доступным спо-
собом подтверждения почты для кли-
ентов могут стать интернет- и мобиль-
ный банки, банкомат (при введении 
карты и пин-кода), предложение под-
твердить e-mail клиент может полу-
чать при входе в дистанционный ка-
нал обслуживания. По словам генди-
ректора Zecurion Алексея Раевского, 
например, при подтверждении через 
мобильный банк клиенту может при-
ходить на почту код, который опять же 
надо будет ввести в мобильном банке.

После появления перечня пред-
ложений его планируется обсудить 
со всем рынком. Первые материалы 
по итогам пилотного проекта банки 
должны представить на следующей 
неделе. Пока не решено, будут тре-
бования по верификации электрон-
ной почты выпущены в виде методи-
ческих рекомендаций или же станут 
обязательными требованиями путем 
внесения поправок к положению 382-
П. В ЦБ этот вопрос не комментируют.

Участники рынка в целом поддер-
живают инициативу регулятора, уточ-
няя, что важно конкретное содержа-
ние будущих требований или реко-
мендаций. По словам директора де-
партамента клиентских взаимоот-
ношений Промсвязьбанка Даниила 
Ткача, подтверждение почты позво-
лит повысить эффективность комму-
никации, однако для верификации 
электронных адресов банкам может 
потребоваться дополнительная авто-
матизация: «Важно, чтобы ЦБ дал вре-
мя на реализацию требований по ве-
рификации, разумным может быть 
срок от полугода».

Кроме того, регулятор должен 
определить, что можно отправлять 
по электронной почте, а что нет. «По-
чта была и остается каналом, по кото-
рому данные пересылаются в откры-
том виде, их легко перехватить, под-
менить,— отмечает консультант по 
интернет-безопасности компании 
Cisco Алексей Лукацкий.— И пото-
му сообщения не должны содержать 
критическую информацию». Если же 
речь идет о банковской тайне, добав-
ляет эксперт, то письма с ее содержа-
нием должны направляться только с 
согласия клиента.

Вероника Горячева

Граждан расставят  
по адресам
ЦБ планирует ввести верификацию  
электронной почты физлиц

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Регулятор хочет установить 
 переходный период в три года 
для того, чтобы негосударствен-
ные пенсионные фонды (НПФ) 
привели свои портфели в соот-
ветствие с новыми правилами 
инвестирования пенсионных 
резервов. Фонды боятся, что 
не уложатся даже в эти сроки 
с реализацией активов без убыт-
ков для клиентов. Но позиция 
регулятора выглядит достаточ-
но гибкой. ЦБ явно готов к диа-
логу по отдельным случаям, счи-
тая главной задачей стимулиро-
вать НПФ активнее приводить 
в порядок портфели пенсион-
ных резервов.

На прошлой неделе состоялась 
встреча частных пенсионных фондов 
с представителями регулятора, рас-
сказали „Ъ“ несколько ее участников. 
Среди прочих обсуждался вопрос при-
менения новых правил размещения 
пенсионных резервов, которые долж-
ны вступить в силу в третьем квартале 
(см. „Ъ“ от 29 апреля).

Согласно данным Банка России, 
объем пенсионных резервов НПФ на 
конец первого квартала достиг 1,3 тр-
лн руб. Количество участников про-
грамм негосударственного пенсион-
ного обеспечения (НПО) составило 
6,2 млн человек, средний счет тако-
го участника — 186,2 тыс. руб. На на-
чало года НПФ больше всего инвести-
ровали резервы в корпоративные об-
лигации (39,1% от совокупного пор-
тфеля фондов), паевые инвестицион-
ные фонды (ПИФ, 18%), гособлигации 
(14,2%) и акции (12,2%). С этого года 
НПФ в отношении портфелей пенси-
онных резервов проводят обязатель-
ное стресс-тестирование.

Представленный ЦБ в апреле про-
ект нормативного акта, позволяя 
фондам самостоятельно, без участия 
управляющей компании (УК) инвес-
тировать средства пенсионных резер-
вов, вводит жесткие ограничения по 
инструментам в портфелях НПФ по 
НПО, дублируя во многом положения 
действующих правил инвестирова-
ния пенсионных накоплений. На ри-
сковые активы (корпоративные обли-
гации низкого кредитного качества и 
низколиквидные акции, в том числе 
входящие в активы ПИФов, а также 
доли в непубличных акционерных 

обществах, находящихся в закрытых 
ПИФах) установлен лимит в 10%.

Ряд частных фондов, оперирую-
щих пенсионными резервами, в том 
числе крупных, могут нарушить уста-
новленные лимиты по рисковым ак-
тивам, поскольку они приобретались 
еще по старым правилам, а оператив-
но реализовать их невозможно, жа-
ловались ЦБ некоторые участники 
встречи, рассказывают собеседники 
„Ъ“. Регулятор готов дать им переход-
ной период в три года, в течение ко-
торого НПФ должны будут привести 
свои активы в соответствие с новыми 
ограничениями.

Однако фонды считают срок недо-
статочным. «Даже когда вводились ны-
не действующие ограничения по раз-
мещению пенсионных резервов, срок 
на приведение портфелей в соответст-
вие с ними был отведен больший (по 
словам участников рынка, около пя-
ти лет.— „Ъ“)»,— отмечает топ-менед-
жер одного из фондов, оперирующих 
только пенсионными резервами. По 
его словам, у НПФ есть такие активы (в 
частности, вложения в непубличные 
компании в проектах, рассчитанных 
на пять-семь лет), которые в ближай-
шие годы можно реализовать только 
с большим дисконтом, что выльется в 
потерю прибыли для клиентов.

«Для обычных активов три года 
вполне нормальный срок, но, напри-
мер, для закрытых ПИФов это сде-

лать, конечно, тяжело»,— соглаша-
ется другой топ-менеджер НПФ, уча-
ствовавший во встрече. Гендиректор 
консалтинговой компании «Пенси-
онные и актуарные консультации» 
Евгений Якушев согласен, что три 
года — небольшой срок «в условиях 
стагнирующей экономики и невпе-
чатляющей динамики рынка». По его 
словам, реализовать низколиквид-
ные активы без убытка для клиентов 
будет «крайне сложно».

Представители ЦБ выразили готов-
ность обсуждать возможность увели-
чения сроков реализации для некото-
рых активов, содержащихся в портфе-
лях НПФ, рассказали двое собеседни-
ков „Ъ“. «Скорее всего, это будет пас-
сивное нарушение, по которому регу-
лятор выпишет предписание об устра-
нении, в каждом конкретном случае 
будет предусмотрен свой срок»,— от-
мечает один из источников „Ъ“. Но, до-
бавляет один из топ-менеджеров НПФ, 
в результате встречи участники рын-
ка «поняли, что процесс необратим, 
довольны фонды или нет».

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“. По 
мнению Евгения Якушева, устанавли-
вая жесткие сроки, регулятор «подтал-
кивает НПФ к скорейшей расчистке 
активов для улучшения их качества, 
но, судя по всему, осознавая экономи-
ческую ситуацию, готов пойти с фонда-
ми на диалог по ряду их инвестиций».

Илья Усов

Фондам дадут три года на портфель
ЦБ переводит НПФ на новые правила  
инвестирования резервов

Мы не считаем,  
что здесь сверхприбыли. 

Кстати,  
к сожалению для нас,  
это иллюстрируется 

отсутствием значимого 
интереса инвесторов  

к инвестициям  
в банковский сектор

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 30 мая 2019 года

Ц И Т А Т А

П Р А В И Л А  И Г Р Ы
Н А К О П Л Е Н И Я М  Х О Т Я Т  У С Т А Н О В И Т Ь  
П Е Н С И О Н Н Ы Й  М И Н И М У М

Пенсионный фонд России (ПФР) направил в Минтруд письмо с просьбой рассмо-
треть возможность отвязать назначение накопительной пенсии от начала выплат 
по страховой пенсии. Об этом заявил представитель ПФР на встрече с НПФ, состо-
явшейся на минувшей неделе, рассказали несколько ее участников. В настоящее 
время пенсионные накопления выплачиваются застрахованному лицу единовре-
менно, если рассчитанный размер ежемесячных выплат не превышает 5% по отно-
шению к его ежемесячным выплатам страховой пенсии по старости. В прошлом 
году возраст назначения страховой пенсии был повышен, но по пенсионным нако-
плениям остался прежним (55 лет для женщин и 60 лет для мужчин). Таким обра-
зом, ПФР теперь должен рассчитать, какая страховая пенсия могла быть назначена 
для граждан в этом возрасте и, исходя из него, определять способ выплат — по-
жизненная пенсия или единовременная выплата. Как сообщили три собеседника 
„Ъ“, ПФР предложил увязать способ выплаты с другими показателями. Например, 
привязать назначение пенсии к прожиточному минимум пенсионеров (средний уро-
вень по России — 8,85 тыс. руб. в 2019 году). «Если пенсия по накопительной ком-
поненте получается ниже, чем 10% от прожиточного минимума пенсионера, то тог-
да могла бы назначаться единовременная выплата, если выше, то пожизненная»,— 
привел позицию ПФР один из участников встречи. Ни в ПФР, ни в Минтруде в вы-
ходные не ответили на запрос „Ъ“. Илья Усов
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Россия впервые за все время 
сделки с ОПЕК по сокращению 
добычи нефти снизила произ-
водство значительно больше, 
чем предусмотрено квотой. 
По итогам мая она упала 
до 11,1 млн баррелей в сутки, 
что означает перевыполнение 
квоты при мерно на 30%. Собе-
седники „Ъ“ на рынке связыва-
ют спад добычи с проблемами 
на нефтепроводе «Дружба», ко-
торый по-прежнему частично 
простаивает из-за загрязнения 
хлорорганикой.  Однако анали-
тики считают эффект краткос-
рочным, тем более что пара-
метры сделки ОПЕК+ в июне, 
 скорее всего, будут смягчены.

Добыча нефти в России в мае упала 
на 1,1% по сравнению с апрелем, до 
11,114 млн баррелей в сутки (б/с), сле-
дует из оперативной сводки ЦДУ ТЭК. 
Таким образом, российские нефте-
компании впервые с момента заклю-
чения первой сделки о сокращении 
добычи со странами ОПЕК осенью 
2016 года значительно перевыполни-
ли свои обязательства. Согласно по-
следнему варианту сделки, Россия 
должна была постепенно снизить до-
бычу на 228 тыс. б/с по отношению к 
уровню октября 2018 года (11,412 млн 
б/с). В мае российские нефтекомпа-
нии превысили свои обязательства 
по сокращению на треть. Это крайне 
нетипично, поскольку Россия никог-
да существенно не перевыполняла со-
глашение, а нефтекомпании были за-
интересованы скорее в смягчении 
обязательств по сделке.

По словам собеседников „Ъ“ в от-
расли, показатели мая связаны с кри-
зисом вокруг нефтепровода «Друж-
ба», работа которого прервалась из-за 
загрязнения нефти хлорорганиче-
скими соединениями (см. „Ъ“ от 30 
мая). По данным „Ъ“, «Транснефть» 
неофициально просила нефтекомпа-
нии снизить отгрузки в систему неф-

тепроводов. В наибольшей степени 
снижение добычи коснулось «Сур-
гутнефтегаза» (см. „Ъ“ от 14 мая). При 
этом источники „Ъ“ не ожидают, что 
нефтекомпании будут требовать ка-
ких-либо компенсаций от «Транс-
нефти» из-за снижения добычи.

Во-первых, у компаний будет воз-
можность нарастить производство 
после нормализации ситуации с 
«Дружбой» — полное восстановле-
ние работы нефтепровода ожидается 
к середине июня. Большинство собе-
седников „Ъ“ также полагают, что па-
раметры сделки ОПЕК+, которые 
действуют до конца июня, на второе 
полугодие будут изменены, и Россия 
сможет увеличить добычу.

Во-вторых, нефтекомпании, веро-
ятно, даже заработали на кризисе с 
«Дружбой», поскольку стоимость Urals 
по отношению к нефти Brent серьезно 
выросла. Так, дисконт Urals к Brent в 

Северо-Западной Европе, который 
обычно составляет $1–1,5 за баррель, с 
середины апреля, когда появились со-
общения о хлорорганике в «Дружбе» и 
морских грузах в порту Усть-Луга, сме-
нился премией, доходившей в мае до 
$0,5 за баррель, а на средиземномор-
ском рынке — до $1 за баррель.

Глава Минэнерго Александр Новак 
подчеркивал, что загрязнение нефти в 
«Дружбе» не повлияет на показатели 
добычи и экспорта нефти и министер-
ство не будет пересматривать годовой 
прогноз по добыче (556–560 млн тонн 
в зависимости от продления сделки 
ОПЕК+ на второе полугодие). «Неболь-
шое снижение показателей в мае — 
это краткосрочный эффект, добыча 
уже в июне будет восстановлена как 
минимум до уровня сделки с ОПЕК»,— 
говорит Андрей Полищук из Райффай-
зенбанка. По его мнению, сделка с 
ОПЕК на второе полугодие будет со-
хранена, но лимиты добычи могут 
быть увеличены. «Полная отмена сдел-
ки опасна, поскольку добыча нефти в 
США растет, и вкупе с отменой ограни-
чений это может привести к перена-
сыщению рынка и резкому падению 
цен»,— полагает он. При этом цены на 
нефть за последние несколько дней 
упали на $10 за баррель, до $61 за бар-
рель Brent, из-за опасений, что торго-
вая война между США и Китаем нега-
тивно повлияет на спрос на сырье.

По оценке Бассама Фаттуха из 
OIES, если страны ОПЕК+ примут ре-
шение не продлевать сокращение до-
бычи, цены на нефть могут снизить-
ся до $60 за баррель. Если же спрос на 
нефть начнет замедляться, то цены 
могут упасть до $50 за баррель. С точ-
ки зрения российских нефтекомпа-
ний, даже этот уровень является 
вполне комфортным. Для бюджета 
потери доходов будут более ощути-
мыми, но некритичными: бюджет на 
2019 год сбалансирован при цене 
Urals в $48,8 за баррель.

Юрий Барсуков

Добыча страдает без «Дружбы»
Россия перевыполнила обязательства перед ОПЕК+

Покупателем VTB Africa — дочер-
него банка группы ВТБ в Анголе 
— может стать бывший топ-ме-
неджер кредитной организации. 
Формально он не аффилирован 
с ВТБ, таким образом, сделка мо-
жет вывести VTB Africa из-под 
санкций в преддверии укрепле-
ния российско-ангольского дело-
вого сотрудничества. Эксперты 
отмечают, что сейчас операции 
с клиентами в долларах могут 
проходить с большой задержкой, 
что сдерживает развитие кредит-
ной организации.

„Ъ“ выяснил, кто станет покупате-
лем доли ВТБ в ангольском банке VTB 
Africa, о возможной продаже которо-
го стало известно на прошлой неделе. 
Ангольское антимонопольное ведом-
ство сообщило, что 50,1% VTB Africa 
покупает структура Rostang ltd. В Рос-
сии зарегистрировано ООО «Ростанг», 
владельцем которого выступает Ната-
лья Ранчинская, возглавляет компа-
нию Леонид Ранчинский. Последний 
указан в списке аффилированных 
лиц ВТБ за 2015 год как член правле-
ния VTB Africa. Также господину Ран-
чинскому принадлежит компания 
«Здравэкспорт», которая занимается 
трудоустройством российских врачей 
в больницы Анголы.

Источники „Ъ“, знакомые с ситуа-
цией в VTB Africa, указывают, что 
именно Леонид Ранчинский может 
стать новым совладельцем африкан-
ского банка. «Если сделка состоится, 
то он продолжит развивать банк вме-
сте со вторым акционером — экс-пре-
зидентом ангольской алмазодобыва-
ющей компании Endiama Антонио 
Карлосом Сумбулой»,— отмечает 
один из собеседников „Ъ“.

Связаться с самим Леонидом Ран-
чинским не удалось, в «Здравэкспор-
те» сообщили, что он находится в ко-
мандировке, из которой вернется че-
рез месяц. «Окончательного решения 
о продаже VTB Africa нет»,— уточни-
ли „Ъ“ в пресс-службе ВТБ в субботу, 
назвав дальнейшие комментарии 
преждевременными.

Причиной продажи доли в при-
быльном африканском банке могут 
быть санкционные риски. Согласно 
отчетности ВТБ по МСФО, анголь-

ский банк заработал в 2018 году 
1,8 млрд руб. чистой прибыли. Одна-
ко, как и сам ВТБ, VTB Africa находит-
ся под секторальными санкциями 
США, что осложняет развитие бизне-
са. Основную часть операций VTB 
Africa осуществляет в долларах, пояс-
няет собеседник „Ъ“, знакомый с си-
туацией. Секторальные санкции не 
ограничивают долларовые опера-
ции, но из-за «более жестких компла-
енс-процедур они могут идти медлен-
нее и чаще блокироваться под пред-
логом, например, борьбы с отмыва-
нием», поясняет управляющий ди-
ректор по методологии рейтингово-
го агентства НКР Станислав Волков.

В декабре 2018 года министр фи-
нансов Антон Силуанов утверждал, 

что из-за санкций даже азиатские 
партнеры по бизнесу задерживают 
платежи российским компаниям в 
долларах, поскольку запрашивают 
информацию у OFAC (управление по 
контролю за иностранными актива-
ми Минфина США). По словам госпо-
дина Силуанова, с задержками идет 
до трети платежей, а их срок может 
достигать месяца.

Скорее всего, в случае с VTB 
Africa речь идет о смене собственни-
ка для снижения санкционных ри-
сков для контрагентов банка, под-
тверждает управляющий партнер 
УК «Право и бизнес» Александр Па-
хомов. «После смены собственника 
секторальные санкции с VTB Africa 
могут быть и не сняты, однако сам 
по себе шаг формирует для этого 
предпосылки»,— поясняет он.

Вывод банка из-под санкций осо-
бенно важен на фоне растущей де-
ловой активности между Россией и 
Анголой. В этом году президент Ан-
голы Жуан Лоренсу посетил Москву, 
где выступил в Госдуме, встретился 
с президентом РФ Владимиром Пу-
тиным, а также заключил ряд согла-
шений. Тогда Жуан Лоренсу заявил, 
что Ангола заинтересована в созда-
нии государственно-частного парт-
нерства или совместных анголо-
российских предприятий в таких 
отраслях, как обрабатывающая про-
мышленность, сельское хозяйство, 
рыболовство, энергетика, туризм, 
геология и недропользование. В 
итоге в марте был учрежден дело-
вой совет Россия—Ангола, предсе-
дателем которого стал гендиректор 
АЛРОСА Сергей Иванов — компа-
ния работает в Анголе с 1993 года.

Виталий Солдатских

VTB Africa подобрали покупателя
Долю группы может купить бывший топ-менеджер банка

Также в новой редакции предусмо-
трен резкий рост субсидий для пере-
летов на труднодоступные террито-
рии — соответствующий повышаю-
щий коэффициент увеличен с 1,25 до 
1,8, а для рейсов в аэропорты с годо-
вым пассажиропотоком менее 
100 тыс. человек — до 2,1. Список уда-
ленных территорий дополнен При-
морским, Хабаровским, Забайкаль-
ским краями, Амурской и Оренбург-
ской областями, Бурятией и ЕАО. 
Впрочем, не все перевозчики считают 
решение оптимальным. «При усло-
вии, что финансирование в рамках 
постановления 1242 не будет увеличе-
но, такой рост коэффициентов приве-
дет к снижению количества субсиди-

руемых маршрутов. По нашей оцен-
ке, оптимальными были бы значения 
1,5 и 1,8»,— считают в S7.

Субсидии на региональные пере-
возки в 2019 году были повышены бо-
лее чем вдвое, до максимальных за 
время существования программы 
7,8 млрд руб. Утверждено 197 субсиди-
руемых маршрутов, на которых рабо-
тают S7, «Азимут», «Руслайн», «Север-
сталь», «Якутия» и др.

Необходимо увеличить субсидии 
— нормативы утверждены более пяти 
лет назад, нужно учесть инфляцию, 
говорит президент «Utair — пассажир-
ские авиалинии» Павел Пермяков. 
«Иногда субсидии выдаются на мар-
шруты, где уже есть коммерческие пе-
ревозчики, это экономически неэф-
фективно. Например, в 2019 году ком-

пании S7 выделили субсидии на мар-
шрут Красноярск—Иркутск, а в 2017-
м из Новосибирска в Сургут и Нижне-
вартовск, хотя на них уже достаточно 
коммерческих рейсов»,— говорит он.

В S7, в свою очередь, считают, что 
новая редакция правил субсидирова-
ния не учитывает ряд важных вопро-
сов. «Например, при конкуренции 
двух перевозчиков на маршруте при-
оритет отдается выполняющему по-
леты на российских судах, выпущен-
ных после 2009 года. В этом году мы 
не получили субсидию на рейс Ново-
сибирск—Горно-Алтайск, на котором 
планировали эксплуатировать 
Embraer 170 на 78 мест. Ее получила 
компания с турбовинтовыми Л-140 в 
парке. Хотя по итогам 2018 года эф-
фективность Embraer 170 на направ-

лении втрое превосходила Л-140»,— 
отметили в авиакомпании.

Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федор Борисов счи-
тает новую редакцию постановления 
разумным шагом, который повысит 
эффективность программ субсидиро-
вания. При этом необходимо предус-
мотреть механизм, позволяющий суб-
сидировать перевозки в пределах од-
ного региона, так как «некоторые ре-
гионы РФ превосходят по размеру ев-
ропейские страны». Также следует до-
пустить до получения субсидий экс-
плуатантов вертолетов. «В России есть 
территории, до которых можно до-
браться только на вертолете»,— доба-
вил господин Борисов.

Герман Костринский

Льготы не столь отдаленные

«Ростех» планирует участвовать 
в совместном проекте с контр-
олируемой Российским фондом 
прямых инвестиций (РФПИ) 
компанией «Национальная 
 сим-карта». Переход на отечест-
венную криптографию в сим-
картах планируется с декабря 
2019 года, но пока для них нет 
российских чипов. Вряд ли «Рос-
тех» и структура РФПИ займутся 
их производством, скорее речь 
идет о программно-аппаратном 
комплексе, который может бази-
роваться и на зарубежных ком-
понентах, считают эксперты.

Госкорпорация «Ростех» планирует 
участвовать в проекте по созданию 
производства отечественных серти-
фицированных сим-карт, рассказал 
„Ъ“ источник на рынке связи. Проект 
курирует компания «Национальная 
сим-карта» (на 51% принадлежит 
РФПИ), технологическим партнером 
выступает Институт точной механи-
ки и вычислительной техники 
им. С. А. Лебедева РАН (ИТМиВТ). В 
«Ростехе» „Ъ“ подтвердили, что его до-
черний концерн «Автоматика» обсу-
ждает возможное сотрудничество с 
компанией. «Концерн обладает ком-
петенциями по выпуску чипов и за-
щите информации. Речь идет о сов-
местном проекте»,— отметили в 
пресс-службе «Ростеха», подчеркнув, 
что приобретение доли в «Националь-
ной сим-карте» не обсуждается. Генди-
ректор «Национальной сим-карты» 

Елена Склярова подтвердила „Ъ“, что 
«Ростех» заинтересован в проекте, от-
метив, что «пока это только предвари-
тельные переговоры».

О грядущем переходе на использо-
вание отечественной криптографии в 
сим-картах российских операторов 
ранее сообщал РБК. 1 декабря 2019 го-
да вступят в силу приказы Минком-
связи, по которым аутентификация и 
идентификация сотовых абонентов 
должны будут производиться с ис-
пользованием российской крипто-
графии, одобренной ФСБ. Операто-
рам связи при этом придется серти-
фицировать оборудование или ста-
вить внешний модуль безопасности.

Нормативная база по переходу на 
отечественную криптографию в са-
мих сим-картах пока в разработке, 
рассказал „Ъ“ гендиректор ИТМиВТ 
Александр Князев. При этом проект 
отечественной сертифицированной 
сим-карты планируется расширить, 
создав на его базе «инфраструктуру 
доверия в цифровой среде», говорит 
Елена Склярова. Это подразумевает 
возможность загрузить цифровой 
профиль человека на доверенную 
сим-карту, а в перспективе — на дове-
ренный чип, который можно исполь-
зовать как электронный паспорт. Это 
направление прорабатывается сов-
местно с компанией IDX Фонда разви-
тия интернет-инициатив, которая го-
товит приложения для пользователей 
в рамках инфраструктуры, сообщила 
госпожа Склярова.

Проект по созданию в России про-
изводства отечественных сим-карт и 
участие в нем «Автоматики» пока не 
подразумевают, что предприятия кон-
церна будут создавать сами чипы для 
сим-карт, объясняет гендиректор на-
учно-производственной компании 
«Криптонит» Вартан Хачатуров. «Это 
не история про производство чипов, 
это история про создание программ-
но-аппаратного комплекса на основе, 
возможно, закупаемой компонент-
ной базы»,— указывает он. У «Автома-
тики», которая является лицензиатом 
ФСБ и производит шифровальную 
технику, есть необходимые компетен-
ции, уверен он, но в России возмож-
ности производить эти чипы в боль-
ших объемах и по современным тех-
нологиям «пока недостаточны».

С ним согласен исполнительный 
директор Ассоциации поставщиков 
электронных компонентов Иван Пок-
ровский. Если бы входящий в «Авто-
матику» НТЦ «Атлас» занялся произ-
водством чипов, то в лучшем случае 
мог бы представить только собствен-
ный дизайн микросхем, считает экс-
перт. В целом же господин Покров-
ский называет правильной идею раз-
вивать собственную разработку сим-
карт в стране. «Желательно это контр-
олировать, чтобы не зависеть от зару-
бежных вендоров, которые внезапно 
могут выставить ограничения»,— го-
ворит он.

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Тишина

«Национальную сим-карту»  
дополнят «Автоматикой»
«Ростех» займется проектом по переводу сотовых абонентов  
на отечественную криптографию

Helsinki Shipyard Oy Ришата Багаутдинова и Вла-
димира Касьяненко, получившая активы фин-
ской верфи Arctech в результате сделки с Объеди-
ненной судостроительной корпорацией, постро-
ит два арктических экспедиционных судна стои-
мостью по €100 млн. Заказчиком выступает рос-
сийский круизный оператор «Водоходъ», в фи-
нансировании могут принять участие Государст-
венная транспортная лизинговая компания 
и финское экспортное агентство. Рынок аркти-
ческого туризма считается перспективным, 
но «Водоходу» предстоит конкурировать на нем 
с крупными между народными компаниями.

Крупнейший в РФ речной круизный оператор «Водо-
ходъ» намерен выйти на рынок арктических круизов, со-
общил 30 мая председатель совета директоров компа-
нии Виктор Олерский, его слова приводит агентство 
PortNews. „Ъ“ писал о наличии у компании подобных 
планов 12 декабря 2018 года. По словам господина Олер-
ского, для реализации проекта будут построены два экс-
педиционных судна ледового класса. По словам источ-
ников „Ъ“, речь идет о заказе судов на финской верфи 
Helsinki Shipyard Oy, совет директоров которой также 
возглавляет Виктор Олерский.

Helsinki Shipyard Oy — новая компания, которой пере-
даны активы финской Arctech Helsinki Shipyard, принад-
лежавшей Объединенной судостроительной корпора-
ции (ОСК). Нынешние собственники верфи — совладель-
цы «Водохода» Ришат Багаутдинов и Владимир Касьянен-
ко, давние партнеры господина Олерского (подробнее о 
сделке см. „Ъ“ от 31 октября 2018 года и 11 апреля). Глава 
ОСК Алексей Рахманов 27 мая говорил, что сделка закры-
та, денежная составляющая составила €35 млн, при этом 
ОСК получила также Невский судостроительный завод.

Виктор Олерский сообщил „Ъ“, что сейчас заканчива-
ются предпроектные работы по экспедиционным судам 

ледового класса. Сам проект англо-финский, судно рас-
считано на 150–160 человек, пояснил он, добавив, что 
прорабатываются различные варианты, где могут быть 
построены секции. Стоимость одного судна превышает 
€100 млн, уточнил господин Олерский. По его словам, 
сейчас рассматриваются различные варианты участия в 
проекте финансовых институтов, в том числе Государст-
венной транспортной лизинговой компании (ГТЛК) с 
возможной поддержкой финского экспортного агентст-
ва. Заключительные договоренности должны быть до-
стигнуты в июне, а первое судно сдано осенью 2021 года, 
заключил он. В ГТЛК отказались от комментариев.

Интерес к арктическому туризму растет, это общеми-
ровая тенденция, заявил „Ъ“ заместитель главы Росту-
ризма Сергей Корнеев. «Бытует мнение, что это очень до-
рогие поездки, но есть достаточно предложений прием-
лемой ценовой категории»,— добавил он. По словам чи-
новника, по поручению Минэкономики Ростуризм гото-
вит «дорожную карту» по развитию арктического туриз-
ма, куда отдельно будет включена поддержка водных и 
речных маршрутов. В этой связи проект «Водохода» мо-
жет стать пилотным, пояснил господин Корнеев.

Источник „Ъ“ в отрасли подтверждает, что арктиче-
ские путешествия — достаточно специальный рынок 
экспедиционных круизов, который растет последние 
десять лет. По словам собеседника „Ъ“, это все же имен-
но люксовый сегмент с ценами $500–1000 за человека 
сутки. Направление активно развивают крупные хол-
динги и международные операторы, сейчас в мире стро-
ится около 20 арктических экспедиционных судов по-
добных тем, что хочет заказать «Водоходъ». С этой точки 
зрения, полагает источник „Ъ“, выход на рынок только в 
конце 2021 года создает риски для компании, которая 
может не успеть занять свою нишу в условиях растущей 
конкуренции.

Анастасия Веденеева

«Водоходъ» взял курс на полюс
Компания закажет два экспедиционных судна на финской верфи

март апрельапрельапрельапрельапрель май май май май маймартмартмартмарт

● 31,142

38,0

40,4

42,8

45,2

47,6

50,0тыс. руб. / тонна ● 47,401

0,00%
50

56

62

68

74

80$ / баррель    ● 67,77

3,79%
5,0 8,0

5,0

5,6

6,2

6,8

7,4

8,0тыс. пунктов

0,08%
1,50

1,58

1,66

1,74

1,82

1,90тыс. пунктов

0,55%
4,0

4,6

5,2

5,8

6,4

7,0

0,16%

● 1,824тыс. пунктов ● 6,312

38,0 50,0 50,0 80,0 4,0 7,0 1,5 1,90

● 7,694

с1

Конечно, нам нужна 
стабильность 

и предсказуемость цен 
на нефть, это правильно. 
Но мы видим, что все эти 
сделки с ОПЕК приводят 

к тому, что наши 
американские партнеры 

увеличивают добычу 
сланцевой нефти 
и захватывают 

дополнительные рынки
— Антон Силуанов,

первый вице-премьер  
и министр финансов РФ, 29 мая

Ц И Т А Т А

1,8 млрд рублей
составила прибыль VTB 
Africa за 2018 год, сог
ласно международной 
отчетности группы ВТБ
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Фармацевтический ритейл 
 может повторить судьбу круп-
ных игроков продуктовой роз-
ницы, переживших череду кон-
солидаций. Тенденция намети-
лась еще в прошлом году, в ре-
зультате аптечные сети стали од-
ними из самых быстрорастущих 
компаний, выяснила «Infoline-
Аналитика». Схожая динамика 
прослеживается и в таких сег-
ментах, как дис каунтеры и мага-
зины малых форматов.

Самыми быстрорастущими ри-
тейлерами по показателям выручки 
по итогам 2018 года оказались Ozon 
(76,6%; 35,5 млрд руб. без НДС), Wild-
berries (74,3%; 94,2 млрд руб.), «Вкус-
вилл» (66,2%; 54,6 млрд руб.) и со-
зданная в Самаре фармацевтиче-
ская компания «Вита», управляю-
щая одноименными аптеками, а 
также сетями «Мир здоровья», «До-
брое сердце» и другими (54,1%; 
29,3 млрд руб.). Эти данные приво-
дятся в ежегодном исследовании In-
foline Retail Russia Top-100, которое 
официально выходит 3 июня. 

Темпы роста выручки крупней-
ших в России продуктовых ритейле-
ров оказались не столь высокими. У 
X5 Retail Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») этот пока-
затель по итогам 2018 года составил 
18,3%, в то время как в позапрошлом 
году — 25,3%. У «Магнита» в прошлом 
году рост составил 8,2%, в 2017 году 
— 6,4%. В то же время в абсолютном 
выражении выручка этих компаний 
остается пока недосягаемой для дру-
гих ритейлеров: Х5 по итогам 2018 
года получила 1,53 трлн руб., «Маг-
нит» — 1,23 трлн руб.

Отрицательную динамику среди 
продуктовых ритейлеров показали 
«О’кей», чья выручка в 2018 году со-
кратилась на 8,6%, до 159,4 млрд 
руб. ,  Auchan (минус 8,5%,  до 
306,4 млрд руб.) и Metro (минус 
7,5%, до 202,2 млрд руб.). Наихуд-
ший результат — у новосибирской 
сети «Холидей» — падение выручки 
на 47,2%, до 24 млрд руб. Ситуация 
уже стала критической для компа-
нии, в марте она признана банкро-
том. Среди онлайн-ритейлеров се-
рьезное падение доходов в прош-
лом году, на пике корпоративного 
конфликта, зафиксировано у «Юл-
марта» — на 41%, до 14,5 млрд руб.

По итогам 2018 года можно отме-
тить новые тенденции в розничной 
торговле, как, например, рост вы-
ручки аптечных сетей, вызванный 

консолидацией в сегменте, отмечает 
гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. Это происхо-
дит на фоне общего замедления ро-
ста отрасли (доходы выросли в 2018 
году только на 3,5%), отмечает экс-
перт. В целом объем фармрынка в 
2018 году оценивался в 1,2 трлн руб., 
то есть сопоставим с продажами од-
ного лишь «Магнита», отмечает ген-
директор DSM Group Сергей Шуляк. 
«В то же время рынок фармацевтиче-
ской розницы еще недостаточно 
консолидирован,— продолжает 
он.— Продуктовым ритейлерам уже 
некуда расти». 

Но, по его прогнозам, по итогам 
2019 года динамика сократится и у 
аптечных сетей из-за роста конку-
ренции, снижения покупательской 
способности и ужесточения требова-

ний со стороны дистрибуторов. «По-
тенциал консолидации на фармрын-
ке еще не исчерпан, и выход „Магни-
та“ в сегмент это наглядно показыва-
ет,— не соглашается господин Бур-
мистров.— „Магнит“, вероятно, ста-
нет одним из драйверов в дальней-
ших поглощениях».

Еще один тренд — бум магазинов 
малых форматов, отмечает Михаил 
Бурмистров. «В этой нише все еще 
работает много несетевых операто-
ров, поэтому его потенциал не ис-
черпан»,— говорит он. По его мне-
нию, «Бристоль» и «Красное & белое» 
расширят географию и обеспечат 
присутствие во всех регионах Рос-
сии, а «Вкусвилл» — во всех крупней-
ших городах. И именно эти сети 
останутся основными драйверами 
развития малых форматов.

Сейчас в крупных городах заме-
тен переток покупателей в супер-
маркеты и дискаунтеры, которые 
стали альтернативой гипермарке-
там, а также к покупкам онлайн, до-
бавляет эксперт. Не исключено, про-
должает господин Бурмистров, что в 
том числе и по этой причине в прош-
лом году упала выручка у «О’кей» и 
Metro, которые развивают крупные 
магазины.

Снижение реальных доходов на-
селения позволяет дискаунтерам по 
типу Fix Price и «Светофора» тради-
ционно удерживать свои позиции. 
Директор по маркетингу и коммуни-
кациям Ipsos Comcon Людмила Но-
виченкова считает, что этот формат 
продолжит агрессивно развиваться 
в течение следующих трех-пяти лет.

Никита Щуренков,  
Мария Котова

Таблетки для роста
В ритейле быстрее всего наращивают выручку  
фармацевтические сети и дискаунтеры

Достижение самообеспеченности 
по свинине не означает стагнации 
производства, считает Юрий Кова-
лев. По данным НСС, в 2018 году про-
изводство этого мяса выросло на 
5,5%. Господин Ковалев считает, что в 
ближайшее три-четыре года дина-
мика роста сохранится на уровне 
3–5% в год, так как в завершающей 
стадии находится ряд инвестпроек-
тов. По итогам 2019 года НСС прогно-
зирует рост производства свинины 
на уровне 3–4%, «Совэкон» и Инсти-
тут конъюнктуры аграрных рынков 
— на уровне 4–5%.

Негативную тенденцию на рын-
ке обеспечивает падение производ-
ства мяса птицы: по итогам 2019 го-
да его выпуск снизится до 6,5 млн 
тонн против 6,7 млн тонн в 2018 го-
ду, прогнозируют в «Совэконе». При-
чина — в серьезных проблемах с 
бизнесом у двух крупных игроков 
сегмента, «Евродона» и «Белой пти-
цы», считает Андрей Сизов. Сергей 
Лахтюхов не столь пессимистичен: 
по его прогнозам, по итогам текуще-
го года производство мяса птицы 
вырастет на 1–2% за счет запуска на 
полную мощность площадок, кото-
рые сменили владельцев, и роста 
экспорта в Юго-Восточную Азию и 
на Аравийский полуостров. Экс-
порт всех видов мяса вырастет на 
40%, рассчитывает господин Лахтю-
хов. Он напоминает, что африкан-
ская чума уничтожила треть поголо-
вья свиней в Китае, из-за чего прои-
зошло смещение на потребление 
мяса курицы, а ГАП «Ресурс» разви-
вает торговлю с Саудовской Арави-

ей, что открывает перспективы тор-
говли халяльной продукцией со 
всем полуостровом.

Поддержать производство может 
рост внутреннего потребления за 
счет снижения цен, считает Юрий 
Ковалев. По его данным, сейчас в 
России потребление мяса составля-

ет 75 кг на человека в год, из кото-
рых на свинину приходится 25 кг, 
на птицу — 35 кг, на говядину — 
15 кг. В предыдущие годы рента-
бельность производства свинины 
составляла 20–25%, но из-за роста 
производства и конкуренции она 
снизится до 10–12%, продолжает 
эксперт. Он прогнозирует сниже-
ние оптовых цен на свинину на 
5–10%. В мае этого года средняя оп-
товая цена на свинину, по данным 
торговой площадки «Агро24», со-
ставляла 177,5 руб. за 1 кг.

Алексей Полухин

Россияне  
срывают план по мясу
с1

Несмотря на несостоявшиеся 
сделки с агрохолдингами 
«Эфко» и «АФГ Националь», 
 Российский фонд прямых ин-
вестиций (РФПИ) не утратил 
 интерес к сельскохозяйствен-
ному бизнесу. Вместе с итальян-
ской Inalca, которая управляет 
в России комбинатом по про-
изводству говядины Orenbeef, 
и партнерами фонд может вло-
жить в предприятие 1 млрд руб. 
в обмен на долю. Это частично 
решит проблему Orenbeef с не-
хваткой сырья, но вряд ли по-
может конкурировать с основ-
ными игроками — «Миратор-
гом» и «Заречным».

О том, что РФПИ с партнерами, 
арабскими фондами, выступят ин-
весторами комбината по производ-
ству говядины в Оренбургской об-
ласти Orenbeef, „Ъ“ рассказал 
источник, знакомый со сделкой. 
Orenbeef принадлежит итальян-
ской Inalca (входит в Cremonini 
Group), которая также управляет 
предприятием по производству 
гамбургеров в Москве Marr Russia. 
Orenbeef выпускает охлажденную, 
мороженую говядину и субпродук-
ты, мощность — более 100 тыс. го-
лов КРС в год, сказано на сайте заво-
да. Среди клиентов — Metro и 
McDonald’s. Согласно Karoteka.ru, в 
2017 году выручка ООО «Оренбив» 
выросла на 51,9%, до 2,99 млрд руб. 
Чистый убыток был 105,06 млн руб. 
против 39,45 млн руб. годом ранее. 

По данным источника „Ъ“, 
Orenbeef привлечет свыше 1 млрд 
руб. от Inalca, РФПИ и партнеров. В об-
мен фонды получат миноритарную 
долю в компании. Сделка должна за-
крыться до конца этого лета. Анали-
тик ИК «Фридом Финанс» Анастасия 
Соснова говорит, что РФПИ вклады-
вает в проекты в среднем не более 
300 млн руб. и в этот раз также может 
ограничиться этой суммой. Стои-
мость Orenbeef, исходя из отчетно-
сти, она оценивает максимум в 2 мл-
рд руб. Таким образом, РФПИ может 
получить около 15% компании. В 
РФПИ подтвердили „Ъ“, что планиру-
ют совместные инвестиции с Inalca, 
отказавшись от дальнейших коммен-
тариев. В Inalca и Orenbeef на вопро-
сы „Ъ“ не ответили. 

Средства Orenbeef планирует на-
править на развитие и вертикальную 
интеграцию, включая создание от-
кормочных площадок, говорит источ-

ник „Ъ“. По словам собеседника „Ъ“ в 
отрасли, основная проблема Orenbeef 
— сильная нехватка сырья, предпри-
ятие вряд ли перерабатывает более 
10 тыс. голов КРС в год. При этом важ-
но иметь однородное сырье, а 
Orenbeef, скорее всего, закупает КРС 
различных пород у сторонних ферме-
ров, рассказывает он. По оценкам 
участника рынка, за 1 млрд руб. мож-
но построить откормочную площадку 
примерно на 10 тыс. голов КРС. В сред-
нем это может позволить Orenbeef по-
высить производство примерно на 
2,7 тыс. тонн мяса в год, подсчитал он. 
В McDonald’s говорят, что по мере раз-
вития сети ресторанов объемы заку-
пок у Orenbeef будут расти.

Старший советник Bain & 
Company Игорь Бучацкий отмечает, 
что выращивание мясных пород КРС 
обходится дорого, поэтому в России 
этим занимаются всего несколько 
компаний. Крупнейшие — АПХ «Ми-
раторг» Виктора и Александра Лин-
ников, а также ГК «Заречное» Сергея 
Ниценко (бренд «Праймбиф»). По соб-
ственным данным, в год эти компа-
нии производят более 100 тыс. и 
40 тыс. тонн мяса соответственно. По 
словам господина Бучацкого, ниша 
на российском рынке говядины есть. 
За 2018 год РФ импортировала около 
240 тыс. тонн этого мяса, в основном 
из Белоруссии и Парагвая, указывает 
он. Но успешно конкурировать с «Ми-
раторгом» и «Заречным» Orenbeef в 
любом случае будет сложно из-за мас-
штабов, полагает участник рынка. В 
«Мираторге» и «Заречном» не ответи-
ли на вопросы „Ъ“. 

Планы РФПИ по инвестициям в 
сельское хозяйство не всегда реали-
зовывались. В 2016 году фонд с парт-
нерами хотел вложить 10 млрд руб. в 
производителя масложировой про-
дукции ГК «Эфко» в обмен на долю 
бизнеса. Еще 9 млрд руб. планирова-
лось инвестировать в холдинг «АФГ 
Националь» (выпускает крупы, ово-
щи и др.). Но сделки не состоялись. В 
компаниях комментарии не предо-
ставили. По мнению участника рын-
ка, РФПИ могли не устроить оценка 
бизнеса и динамика отрасли в це-
лом. В 2018 году сельхозпроизводст-
во в России впервые с 2012 года сни-
зилось на 0,6%, сообщал Росстат. Се-
годня РФПИ участвует в проектах по 
строительству молочных комплек-
сов в РФ совместно с вьетнамской TH 
True Milk и таиландской CP Group.

Анатолий Костырев

РФПИ пробует 
инвестиции в говядину
Фонд может приобрести  
долю в мясокомбинате  
в Оренбургской области

Доля китайских брендов среди 
всех сдаваемых в ремонт смарт-
фонов за год выросла с 17% до 
27%, хотя треть этого рынка все 
еще приходится на Apple, под-
считали в принадлежащем мос-
ковской мэрии сервисе «Чудо 
техники». Данные рынка сле-
дуют за продажами, но с опо-
зданием — чаще всего чинят 
смартфоны, приобретенные 
пять-семь лет назад. При этом 
у китайских брендов стои-
мость  починки может дости-
гать почти трети полной цены 
смартфона, тогда как у Apple 
и Samsung — 13–25%.

На долю Apple приходится треть 
ремонтируемых смартфонов (33%) в 
Москв е,  на  втором месте  — 
Samsung (18%), говорится в предо-
ставленном „Ъ“ отчете агрегатора 
сервисов электроники «Чудо техни-
ки» (принадлежит АО «Электронная 
Москва» столичной мэрии) за 
апрель 2019 года. За последний год 
резко выросла доля китайских 

брендов в ремонте (27% против 17% 
годом ранее), в первую очередь 
Xiaomi (12%) и Huawei (9,6%), следу-
ет из отчета. Чаще всего среди ки-
тайских смартфонов в ремонт сда-
ют Huawei Nova 2, Honor 8, Xiaomi 
Redmi Note 4 и Redmi 4X. Самые ре-
монтируемые модели смартфонов 
Apple — iPhone 6, 5S, 5 и 6S, Sam-
sung — A5, S3 и A3. «Это линейки 
устройств, выпущенных пять-семь 
лет назад и, видимо, самых распро-
страненных среди горожан»,— от-
мечает руководитель «Чуда техни-
ки» Олеся Кузьмина.

Ремонт экрана — наиболее рас-
пространенная услуга в ремонте 
смартфонов, но у китайских брендов 
она встречается чаще среднего — в 
56% случаев против 34% у Apple и 32% 
у Samsung, говорится в отчете. У 
смартфонов Apple заметно выше 
процент обращений по замене бата-
реи, чем у остальных брендов (30% 
против 17% у Samsung и 14% у китай-
ских производителей). Владельцы 
же Samsung гораздо чаще обращают-
ся по вопросам поломки корпуса 
(20% против 7% у Apple и 9% у китай-
ских брендов).

Если сравнивать стоимость ре-
монта с ценой самого устройства, до-
роже всего обходится починка 
Xiaomi: за нее владелец отдает почти 
треть цены нового смартфона (31%), 
тогда как владелец Samsung в сред-
нем тратит на ремонт четверть стои-
мости нового гаджета (25%), а владе-
лец iPhone — 13%.

Обращения в рамках постпродаж-
ного обслуживания отражают спрос 
на смартфоны: в пятерку самых по-
пулярных брендов на российском 
рынке выходят Samsung, Apple, 
Huawei, Honor, Xiaomi, и вполне 
ожидаемо, что на них и приходится 
больше всего обращений, подтвер-
ждают в «М.Видео-Эльдорадо». По 
данным ритейлера, за последний 
год реже всего в процентном соотно-
шении к продажам в сервис обраща-
лись владельцы Huawei.

По данным GfK, в первом кварта-
ле 2019 года принадлежащий Hua-
wei бренд Honor занял 27,1% россий-
ского рынка смартфонов в штучном 
выражении, Samsung сместилась на 
второе место (26,5%), Apple сохрани-
ла третье (11%), на четвертом и пятом 
местах были Huawei (9,2%) и Xiaomi 
(6,1%). Весь российский рынок смарт-
фонов, по данным IDC, по итогам 
2018 года достиг $7,56 млрд, а в нату-
ральном выражении превысил 
30 млн устройств.

Рост доли Xiaomi и Huawei в ре-
монте связан с «гигантским ростом 
продаж этих брендов в последние 
годы», согласен руководитель 
Content Review Сергей Половников. 
При этом срок жизни устройств рас-
тет, отмечает эксперт, но некоторые 
производители «сознательно зани-
жают качество отдельных расход-
ных компонентов», например бата-
рей и кабелей.

Кристина Жукова

Китайские смартфоны  
осваивают рынок ремонта
В Москве стали чаще сдавать на постпродажное обслуживание Xiaomi и Huawei

Западный опыт состоит 
сплошь из запретов —  

куда нас с нашим мясом или 
молочкой пустили? Никуда!

— Виктор Линник,
президент АПХ «Мираторг»,  

в интервью Forbes, апрель 2019 года

Ц И Т А Т А

Самые быстрорастущие сети по итогам 2018 года
Компания Название сети Сегмент Выручка Темпы 
   (млрд руб.  роста выручки 
   без НДС) в % 
     по сравнению 
    с 2017 годом
ООО «Интернет решения» Ozon Онлайн-ритейл 35,5 76,6

ООО «Вайлдберриз» Wildberries Fashion 94,2 74,3

ООО «Вкусвилл» «Вкусвилл» Продуктовый 54,6 66,2

ООО «Вита» «Вита», «Витоша»,   Аптеки 29,3 54,1 
 «Титул» и др.

ООО «Продукт сервис» Spar, EuroSpar,  Продуктовый 42,2 53,4 
 Spar Express

ООО «Камелот-А» «Ярче!» Продуктовый 54 50

ООО «Фармацевтическая  «Апрель»,  Аптеки 27,9 42,9 
компания „Апрель“»  «Аптечный склад» 

ГК «Империя-Фарма» «Доктор Столетов»,   Аптеки 53,8 42,1 
 «Озерки», 
 «Хорошая аптека» и др.

«SPS Холдинг» «Красное & белое» Дискаунтер 301 40

ООО «Альбион-202» «Бристоль»,  Дискаунтер 81,6 38,3 
 «Бристоль экспресс»

Источник: Infoline Retail Russia Top-100.

110 миллиардов 
 рублей достиг 
 российский рынок 
смартфонов по итогам 
первого квартала 
2019 года (данные 
«М.Видео-Эльдорадо»)

КАКИЕ СМАРТФОНЫ РЕМОНТИРУЮТСЯ В МОСКВЕ  ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ СЕРВИСА «ЧУДО ТЕХНИКИ».
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Малеровский камерный ор
кестр, хор MusicAeterna, Тео
дор Курентзис и солисты Над
ежда Павлова, Вибке Лемкуль 
и Димитрис Тилякос повтори
ли в московском зале «Заря
дье» программу, которой днем 
раньше в Перми закрылся Дя
гилевский фестиваль. Однов
ременно эта программа от
крыла турне Малеровского 
оркестра с названием «Вечная 
музыка» — скоро траурные ме
дитации композиторов двух ве
ков прозвучат еще в Дортмунде 
и Гамбурге. О том, как это было 
на московском концерте, ор
ганизованном при поддержке 
банка ВТБ, рассказывает Юлия 
Бедерова.

 Почему-то кажется, что осо-
бенно органично музыка Мортона 
Фельдмана, американского компо-
зитора-минималиста школы Джо-
на Кейджа, и Иоганнеса Брамса, не-
мецкого композитора-романтика 
школы Шумана и Бетховена, про-
звучит в огромном зале гамбург-
ской Филармонии на Эльбе. По 
крайней мере архитектура много-
этажного стеклянного корабля-ай-
сберга, выдвигающегося на ледя-
ном ветру в черную воду, хорошо 
рифмуется с ее возвышенными ин-
тонациями, холодноватыми тем-
брами и подвижными, но в то же 
время как будто стынущими мас-
штабами.

Две небольшие вещи в первом 
отделении обрисовывают стили-
стическую и эмоциональную ам-
плитуду траурной подборки. Од-
на из них, «Мадам Пресс умерла на 
прошлой неделе в возрасте 90 лет» 
(1970), посвящена первой учитель-
нице Фельдмана — русской эмиг-
рантке, пианистке Вере Маури-
ной-Пресс. Крохотная композиция 
длится, что удивительно для масте-
ра бесконечной музыки, всего пять 
минут и почти целиком укладыва-
ется в 90 фраз кукушки-флейты, хо-
тя написана для 12 исполнителей 
(виолончели, контрабасы, мед-
ные, деревянные духовые, колоко-
ла и челеста — у нее всего две ре-
плики: два арпеджио, отмеряющие 
рождение и смерть). Музыкальный 
некролог представляет собой ла-
коничную и прозрачную, сделан-
ную не без иронии и с нежностью 
числовую формулу и тембровую 
транскрипцию длинной человече-
ской жизни и звучит как концент-
рат фельдмановской музыки вооб-
ще — обыкновенно словно вися-
щей в воздухе, но всегда напомина-
ющей о чем-то очень земном. И хо-
тя размышления о жизни и смер-
ти Фельдмана, сына еврейских бе-
женцев из России, не бывали без-

облачны, музыка кажется светлой, 
как будто дистиллированной.

В самом по себе соединении 
в одной программе партитур XIX 
и второй половины XX века нет ни-
чего необычного, хотя в России на 
такое решаются по большей части 
тот же Курентзис и еще Владимир 
Юровский (его версия «Немецко-
го реквиема» звучала в Москве не-
сколько сезонов назад). Но сочета-
ние партитуры принципиального 
антиевропеиста, композитора-экс-
перименталиста Фельдмана и му-
зыки Брамса как воплощения ев-
ропейской романтической тради-
ции — ход как минимум нетриви-
альный. Однако Малеровский ор-
кестр, созданный в 1997 году Клау-
дио Аббадо, знает, что делает, при-
миряя оппозиции.

«Рапсодия», ор. 53 (свадебный по-
дарок дочери Шумана с оттенком 
мемориала) с Курентзисом и феери-
ческим пермским хором (здесь — 
только мужские голоса) звучит 
у них и у контральто Вибке Лемкуль 
по-малеровски пластично, темно, 
эмоционально и сдержанно. А гран-
диозная форма «Немецкого реквие-
ма», чей замысел также связан с Шу-
маном, несмотря на аплодисменты 
между семью частями, выстраивает-
ся Курентзисом цельно и так, что его 
вкус к Малеру тоже очень чувствует-
ся. Брамс пишет «Реквием» не по ла-

тинскому канону, а по-немецки, за-
просто компилируя тексты Священ-
ного писания в переводе Лютера, 
насыщает форму песенной лири-
кой и надстраивает лучезарной ба-
рочной полифонией. И таким обра-
зом досрочно справляет тризну по 
романтизму. В ней он полифониче-
ски переплавляет романтическую 
лексику, фразеологию и идеологию 
в предательски неоднородное веще-
ство, которым и воспользуется позд-
нее Малер для своих опытов. В вер-
сии Курентзиса, охлаждаясь и за-
стывая, оно превращается в ледя-
ное нагромождение форм, воздвиг-
нутое над текущими где-то в глуби-
не эмоциями.

Темпы, тембры, фразировка и ар-
тикуляция прозрачны, просветлен-
ны и корректны. То поэтические, 
то бравурные брамсовские страни-
цы стянуты легкими, но жесткими 
скрепками. Баланс, чуть скошенный 
в сторону хора так, что иногда мы 
слышим ораториально скроенный 
«концерт для хора с оркестровым ак-
компанементом», все же делает кон-

струкцию принципиально не тяже-
лой, иногда почти невесомой. Голос 
Димитриса Тилякоса в третьей части 
добавляет ей домашней простоты, 
голос Надежды Павловой, как звон-
ко натянутый трос, утягивает ввысь.

Говорят, что на закрытии Дяги-
левского фестиваля публика, слушая 
«Реквием», оплакивала пермскую ка-
денцию Курентзиса, а губернатор 
Пермского края даже пришел на за-
крытие фестиваля в футболке с над-
писью «Не дайте Курентзису уехать!». 
Слухи об отъезде оркестра и хора 
MusicAeterna из Перми усилились 

в связи с появлением имени одиоз-
ного Владимира Кехмана в контекс-
те городских культурных строек, хо-
тя официально они так и не подтвер-
ждаются ни одной из сторон.

Тем утешительнее, казалось, 
было звучание «Реквиема» и все-
го программного мемориала в Мо-
скве, где, несмотря на неудобную, 
придирчивую акустику, Курент-

зис и его концертмейстер Афана-
сий Чупин давали волю оркестро-
вой тщательности, аккуратно сдер-
живая темперамент и брамсовский, 
и собственный.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Справим корректную тризну
Теодор Курентзис продирижировал «Немецким реквиемом» в «Зарядье»

Сочетание партитуры композитора- 
эксперименталиста Фельдмана и музы-
ки Брамса как воплощения европей-
ской романтической традиции —  
ход как минимум нетривиальный

Уже успевший нашуметь из-за сообщений  
о цензурных правках со стороны отечественных прокатчиков  
фильм «Рокетмен» выходит в широкий прокат

Группа Bon Jovi начала евро
пейскую часть турне «This 
House Is Not For Sale» концер
том на большой спортивной 
арене «Лужники», где 30 лет на
зад американцы блистали на 
легендарном фестивале ми
ра. Bon Jovi вернулись в дру
гую страну, публику нужно бы
ло  завоевывать заново. О том, 
как это происходило, расска
зывает Борис Барабанов.

 В1989 году Bon Jovi прибы-
ли в СССР в компании столь же яр-
ких звезд переживавшего тогда рас-
цвет hairy-рока — Skid Row, Motley 
Crue, Cinderella, Scorpions и Оззи 
Осборна. Это был первый масштаб-
ный фестиваль актуального рока 
в нашей стране. Двумя-тремя года-
ми раньше эти имена значились 
в списках запрещенных в СССР, 
а теперь украшали афиши фестива-
ля. Лидер Bon Jovi Джон Бон Джови 
вышел на сцену в шинели и фураж-
ке советских вооруженных сил, эти 
кадры облетели все мировые СМИ. 
Правда, песни Bon Jovi были не так 
хорошо знакомы здешней публике, 
как хиты Scorpions и Оззи Осборна. 
Поэтому хедлайнерское выступле-
ние Bon Jovi наименее любопытные 
меломаны тогда так и не дослушали 
до конца.

Готовя европейский тур, Bon 
Jovi сделали акцент на московском 
концерте, с которого он начался. 
30-летие фестиваля мира — хоро-
ший информационный повод. Бо-

лее того, Джон Бон Джови прибыл 
в российскую столицу за несколь-
ко дней до выступления. Он про-
водил время в прогулках по горо-

ду (в прессе можно было увидеть 
фотографии музыканта на Крас-
ной площади и в Третьяковской га-
лерее), а с российскими государ-
ственными деятелями, в отличие 
от Пола Маккартни и Боно, не об-
щался. Не контактировала группа 
и с СМИ, зато задумала импрови-
зированный уличный концерт, как 
в 1989-м, когда музыканты играли 

на Старом Арбате. Последней затее 
помешал дождь. К счастью, в день 
концерта тучи рассеялись.

В 2019 году Bon Jovi привезли 
в «Лужники» программу длитель-
ностью 2,5 часа. Привезли не про-
сто в страну, которая по-другому на-
зывается. Как справедливо заметил 
во время концерта Джон Бон Джови, 
многих присутствующих в 1989-м 

еще на свете не было. Сейчас Москва 
избалована зрелищами — несмотря 
на кризисы, сюда регулярно приез-
жают в рамках своих турне все ве-
дущие стадионные артисты. Только 
этим летом в тех же «Лужниках» вы-
ступят Rammstein, Metallica и Muse. 
Теперь москвичей нужно удивлять 
не самим фактом выступления боль-
шой стадионной звезды, а чем-то, че-
го не увидеть у других. Bon Jovi при-
везли масштабное, безупречное 
в визуальном смысле шоу, в рамках 
которого прозвучали все ключевые 
хиты группы. То есть сделали все то, 
чего можно было от них ожидать. Но 
не больше.

Группа Bon Jovi пережила не-
сколько пиков популярности. Она 
заявила о себе во второй полови-
не 1980-х, когда предложила публи-
ке смесь глэма и пролетарского ро-
ка Брюса Спрингстина. Затем блес-
нула в первой половине 1990-х, ког-
да Джон Бон Джови отрезал воло-
сы и заиграл нечто, напоминаю-
щее скорее U2, нежели хард-н-хеви. 
Наконец, в 2000 году при помощи 
продюсера Backstreet Boys и Брит-
ни Спирс Макса Мартина он создал 
хит «It’s My Life» — поп-шлягер, ко-
торый привел на концерты совсем 
новую аудиторию, далекую от хард-
рока. А вот после того как была от-
работана песенная модель «It’s My 
Life», Bon Jovi не смогли предло-
жить публике ничего, кроме бес-
конечного воспроизведения сво-
их же успешных формул. В 2013 го-
ду группу покинул гитарист Ричи 
Самбора — безусловная рок-икона. 
Именно в диалоге вокалиста и ги-
тариста рождалась сочинительская 
и концертная химия Bon Jovi.

Составляя сет-лист для московско-
го концерта, Bon Jovi попытались ох-
ватить все периоды своей истории, 
в том числе спеть песни из поздних 
альбомов, которые совсем не поль-
зовались успехом в России. Номе-
ра вроде «We Don’t Run» или «Lost 
Highway» сделаны в фирменном ста-
дионном стиле Bon Jovi, но не так хо-
рошо известны публике, как мате-
риал альбомов «Slippery When Wet» 
(1986) и «New Jersey» (1988). Публи-
ка с радостью перетерпела бы их 
в ожидании главных хитов — «Bad 
Medicine», «Wanted Dead Or Alive» 
и «Livin’ On A Prayer»,— если бы не 
достаточно сумбурный саунд в нача-
ле концерта.

Вывести на передний план голос 
Джона Бон Джови и сделать звук та-
ким, чтобы песни доставляли удо-
вольствие не только преданным фа-
натам, группе удалось только к сере-
дине вечера. К моменту, когда груп-
па сыграла «Have A Nice Day» и «Keep 
The Faith», звук стал лучше, но после 
долгожданной «It’s My Life» ряды зри-
телей дрогнули, некоторые потяну-
лись к выходу. Вряд ли многие заме-
тили потерю на фоне почти аншла-
гового 50-тысячного сбора. Джон 
Бон Джови станцевал с поклонни-
цей на «Bed Of Roses», ближе к фина-
лу спрыгнул со сцены к толпе, то есть 
сделал то, что сейчас делают все ува-
жающие себя фронтмены. Но если 
Bon Jovi соберутся в Россию снова, 
им придется придумывать что-то по-
настоящему необычное. Или просто 
петь только суперхиты, как это дела-
ют на своих концертах The Rolling 
Stones. Инфоповод в виде круглой 
даты и долгожданного возвращения 
уже отработан.

ГАСТРОЛИ РОК

Bon Jovi вышли без шинели
Ветераны рока вернулись в Россию

В исполнении «Немецкого 
реквиема» Теодору  
Курентзису удалось  
сдержать и брамсовский, 
и собственный  
темперамент  
ФОТО  АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Московский концерт 
 Джона Бон Джови обозре
вал все периоды истории 
его группы, включая  
не самые успешные 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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В четвертом круге Roland Garros  
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Энтони Джошуа не подтвердил версии
Лучшего супертяжеловеса мира побил аутсайдер
Бой, который обещал превратить-
ся в проходной для короля супер-
тяжелого веса Энтони Джошуа, 
обернулся сенсацией, которая, 
возможно, так и останется са-
мой громкой в профессиональ-
ном боксе в этом году. 29-лет-
ний британец, еще не терпевший 
поражений в карьере, прова-
лил дебют на американском рын-
ке. В Нью-Йорке его жестоко по-
бил не кто-то из звезд категории, 
а совсем невысоко котировав-
шийся, получивший претендент-
ский статус из-за стечения об-
стоятельств, имевший минимум 
времени на подготовку его ровес-
ник американец Энди Руис. Он за-
вершил матч в седьмом раунде 
и завоевал титулы чемпиона ми-
ра по версиям Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA), Между-
народной боксерской федерации 
(IBF) и Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO), нарушив заод-
но, кажется, уже распланирован-
ный ход событий в категории.

ому, что произошло на рин-
ге, установленном внутри главной 
нью-йоркской арены Madison Square 
Garden, тут же, конечно, принялись 
искать подходящее место в истории 
бокса. И явно, что, как его ни опреде-
ляй, речь идет о месте нерядовом. Да-
же не надо приводить слегка притя-
нутый за уши факт, что Энди Руис — 
первый чемпион мира мексиканско-
го происхождения в той категории, 
что всегда привлекала повышенное 
внимание: родился он все же в США. 
Многие обозреватели, высчиты-
вая это место, акцентировались, на-
пример, на котировках. Шансы Эн-
ди Руиса на успех в этом бою букме-
керскими конторами из Лас-Вегаса 
оценивались в среднем как 1 к 11. И 
за все то время, что они принимают 
ставки на бокс, в супертяжелом весе 
состоялось только два боя, в которых 
столь же явные аутсайдеры, как он, 
брали верх над столь же явными фа-
воритами, как Энтони Джошуа. Это 
бои, в которых Бастер Даглас в 1990 
году побил Майка Тайсона, а Хасим 
Рахман в 2001-м — Леннокса Льюи-
са. Оба стали легендарными, симво-
лами того, что иногда кажущиеся до-
вольно скучными и пресными бок-
серские поединки, особенно в супер-
тяжелом дивизионе, в том смысле, 
что стилистика и исход большей их 
части довольно точно отражают рас-
клад, все-таки не так просты, не так 
просчитываемы.

Тут важно понимать, что люди, 
придумывавшие эти котировки, 
брали их не с потолка. Наоборот, 
не так уж трудно доказать, что они 

еще пощадили Энди Руиса, добави-
ли ему, что ли, опасности. На самом 
деле могло сложиться впечатление, 
что шансов у него ничуть не больше, 
чем ровно ноль.

Руис, который в 33 поединках 
в карьере допустил единственную 
осечку, когда в 2016 году уступил по 
очкам новозеландцу Джозефу Пар-
керу, в то время чемпиону WBO, но 
с по-настоящему крутыми бойцами 
почти не пересекался, в любом слу-
чае не считался бы ровней Энтони 
Джошуа — общепризнанному коро-
лю супертяжелого веса, находящему-
ся в расцвете сил. К тому же для того 
этот бой был важен как дебют на аме-
риканском рынке, как первый шаг к 
его завоеванию. И этот факт под ко-
рень уничтожал поводы думать, буд-
то он может как-то слишком скверно 
подготовиться к матчу, валять перед 
ним и во время него дурака.

Но были и еще обстоятельства. 
Врываться в Америку Джошуа вооб-
ще-то должен был поединком с дру-
гим боксером — Джареллом Милле-

ром. Но месяц назад, когда билеты 
на шоу уже не просто активно про-
давались, а были уже чуть ли не рас-
проданы без остатка, организаторам 
сообщили, что неплохо раскручен-
ный Миллер завалил допинг-тест, а 
в его анализах обнаружили аж три 
запрещенные субстанции. Лицен-
зию претендента, естественно, ан-
нулировали, но промоутер Джошуа 
Эдди Хирн сорвать центральной пое-
динок вечера не мог, это был бы удар 
по имиджу и кошельку, учитывая по-
тенциальные требования возврата 
денег от тысяч британцев, успевших 
купить тур в Нью-Йорк, чтобы уви-
деть выступление своего кумира.

Хирн искал хотя бы более или ме-
нее адекватную замену Миллеру — 
и не мог найти, потому что нет тако-
го пекущегося о своей репутации, о 
своем рейтинге боксера, который бы 
с радостью согласился драться с мон-
стром, имея вдвое меньше времени 
на подготовку к поединку, чем обыч-
но требуется. То, что Энди Руис, то ли 
третий, то ли четвертый среди запас-
ных вариантов, дал добро, было чу-
дом. Тем более учитывая, что уж он-
то точно не должен был испытывать 
острого желания выходить на ринг 
даже за приличный гонорар. Свой 
предыдущий бой Руис провел сов-

сем недавно — 20 апреля, в этот день 
он нокаутировал опытного украин-
ца Александра Димитренко. А клас-
сическая боксерская практика пред-
полагает, что после матча боец дол-
жен какое-то время восстанавливать-
ся, а не начинать в экстренном по-
рядке готовиться к новому поедин-
ку. Да нет, Энди Руис представлялся 
обреченным проиграть.

А когда боксеры вышли в ринг и 
встали друг напротив друга, у зрите-
лей наверняка возникло ощущение, 
что мучиться на дороге к неизбежно-
му он будет недолго. Энди Руис даже 
внешне не тянул на человека, спо-
собного оказать монументальному 
двухметровому Энтони Джошуа хоть 
какое-то сопротивление,— низень-
кий по сравнению с британцем, кру-
гленький, очевидно, с парой десят-
ков лишних килограммов.

А первые раунды наверняка укре-
пляли фанатов Джошуа в уверенно-
сти, что ничего сложного его не ждет. 
Британец не был сверхагрессивен, 
но сверхагрессивности и не требова-
лось. Чтобы осадить Руиса, хватало 
джеба. А в третьем раунде чемпион 
взорвался неплохой комбинаций из 
апперкота и хука вслед за ним и уро-
нил претендента на настил. По идее, 
этот нокдаун означал скорое окон-

чание боя. Разве можно было пред-
ставить, что Джошуа с его развитым 
«инстинктом убийцы» позволит по-
плывшему оппоненту выжить?

Дальше было невероятное. Руис 
встал на ноги и обрушился на Джо-
шуа. Этот его натиск не был, стро-
го говоря, демонстрацией класса, 
школы, искусности. Но количест-
во ударов, которые наносил «коло-
бок», его наглость вызывали восхи-
щение. И, похоже, были неожидан-
ностью для Джошуа, который в кон-
це концов, пропустив в голову, упал 
сам. А потом, переварив нокдаун, 
получил еще один. Да такой, что на 
форумах, сопровождавших онлайн 
боя, ринулись спорить, а сможет ли 
он продолжить матч. А еще вспоми-
нали, что, каким бы блестящим ни 
был послужной список Джошуа, не-
которые детали его биографии ведь 
наводили на мысль о том, что подбо-
родок у британца отнюдь не сталь-
ной. В принесшем ему славу матче 
с Владимиром Кличко в 2017 году 
Джошуа, прежде чем вырубить со-
перника, также побывал в нокдау-
не. В 2018-м, в своем предыдущем 
бою, крепко, до длившегося не-
сколько секунд помутнения, схва-
тил от Александра Поветкина, хотя 
быстро оправился…

Потом было три раунда, в кото-
рых чемпион и претендент дрались 
на равных. Рассказывая о них, Энди 
Руис объяснял, что чувствовал, что 
противник не в порядке, но намере-
вался строго придерживаться плана 
на бой и «не выбрасывать все». План 
предусматривал поиск вернейшего 
момента для добивания. И изверже-
ние колоссальной мощи состоялось 
в седьмом раунде, в котором дюжина 
ударов выбравшегося на любимую, 
ближнюю дистанцию Руиса опять 
уронила измочаленного Джошуа. С 
третьим нокдауном он кое-как спра-
вился. С четвертым, после следую-
щей атаки,— уже нет. Эта картинка, 
схваченная операторами, обязатель-
но будет фигурировать в числе яр-
чайших эпизодов года: угол ринга, в 
нем стоит Джошуа, напротив него — 
рефери Майкл Гриффин, пристально 
всматривающийся в глаза британца 
и настаивающий на том, чтобы тот 
отпустил руки от канатов. Но чемпи-
он, пусть вроде бы ничего неестест-
венного в его позе нет, не отпускает 
и в принципе как-то плоховато реа-
гирует на обращенные к нему сло-
ва. Гриффин бой остановил. То, что 
представлялось невозможным, ста-
ло реальностью.

А аналитики под гимны храбрости 
Энди Руиса, имеющего теперь право 
хвастаться тремя чемпионскими по-
ясами, принялись дискутировать по 
поводу того, кто понес наибольший 
урон из-за этого результата. И сходи-
лись во мнении, что очень многие. 
Понизивший свою рыночную стои-
мость Энтони Джошуа. Онлайн-сер-
вис DAZN, у которого контракт с Эд-
ди Хирном и который именно в успех 
«американского вторжения» Джошуа 
вложил, как указывает ESPN, «десят-
ки миллионов долларов». И даже, не 
исключено, обладатель единственно-
го не принадлежавшего Джошуа ти-
тула — Всемирного боксерского сове-
та (WBC) — Деонтей Уайлдер, хотя он 
на первый взгляд больше всех злорад-
ствовал по поводу проигрыша бри-
танца. Бой между ними, двумя стол-
пами супертяжелого веса, напраши-
вался пару лет, и перед этим уикен-
дом все шло к тому, что он состоится 
в ближайшие месяцы. А бой двух без-
умно востребованных с чистым бэк-
граундом бойцов на пике обещал сге-
нерировать сумасшедшие доходы. Но 
у одного-то бэкграунд уже, так выхо-
дит, испачкан. Такой бой не анонси-
ровать как бой непобедимых. А это 
иной ценник… И вообще, непонят-
но, когда после всего этого Джошуа 
дозреет до поединка против Уайлде-
ра. Понятно лишь, что ему предстоит 
еще один бой с Энди Руисом. Пункт о 
реванше — актуальный в случае по-
ражения чемпиона — был вписан 
в контракт на нью-йоркский бой. И 
Джошуа, и Хирн уже объявили, что, 
конечно же, его реализуют.

Алексей Доспехов

Аутсайдер Энди Руис 
(справа) трижды отправлял  
Энтони Джошуа в нокдаун, 
а в седьмом раунде  
добил чемпиона   
ФОТО PA IMAGES VIA GETTY IMAGES

СКАНДАЛ

Российская легкая атлетика провалила тест на справку
Скандал с Данилом Лысенко грозит ей новыми санкциями

Тема российского допингового кри-
зиса, казалось бы, сошедшая на нет, 
вновь приобрела актуальность. Изда-
ние The Sunday Times сообщило об уг-
розе отстранения России от участия 
в летней Олимпиаде в Токио в 2020 го-
ду. Поводом для этого якобы может 
стать дело известного прыгуна в высо-
ту Данила Лысенко, представившего 
в антидопинговые органы фальшивую 
справку о том, что в день проведения 
внесоревновательного теста он болел. 
Источники утверждают, что о происхо-
ждении документа знали руководители 
Всероссийской федерации легкой ат-
летики, попавшей под санкции в нача-
ле кризиса. Российские официальные 
лица и эксперты уверенно заявляют, 
что отстранения всей делегации не про-
изойдет. Но ситуация в любом случае 
неприятная, учитывая, что восстанов-
ление статуса отечественной легкой 
атлетики, с которым возникли новые 
проблемы, обозначил недавно в числе 
приоритетов спортивной политики пре-
зидент РФ Владимир Путин.

овый всплеск интереса к теме до-
пинга в российском спорте спровоцировал 
материал, опубликованный вчера издани-
ем The Sunday Times. В нем говорится об уг-
розе отстранения России от участия в лет-
ней Олимпиаде в Токио в 2020 году. Причи-
ной якобы может стать старое, почти годич-
ной давности, дело прыгуна в высоту, побе-
дителя чемпионата мира в закрытых поме-
щениях Данила Лысенко. В августе 2018 го-
да он был отстранен Международной феде-
рацией легкой атлетики (IAAF) от выступле-

ния на турнирах за неоднократные пропу-
ски внесоревновательных тестов. Сам спор-
тсмен признавал, что не слишком аккуратно 
относился к информированию антидопин-
говых органов о своих перемещениях, но на-
стаивал на том, что пропускал тестирование 
по не зависящим от него обстоятельствам, в 
частности из-за болезни, и предоставил мед-
справку. Однако заявления спортсмена о 
том, что он болел, разошлись с ранее данны-
ми им устными показаниями. Проведенная 
проверка выявила, что медицинского учре-
ждения, выдавшего справку, вообще не су-
ществует, как и врачей, ее подписавших. В 
результате вместо одного-двух лет дисквали-
фикации, положенных за пропуски тестов, 
Данилу Лысенко грозит уже до четырех лет 
отлучения от спорта — такая санкция пола-
гается за допинговое нарушение без смягча-
ющих обстоятельств.

Спортсмену предложили назвать тех, кто 
помог ему сфальсифицировать справку, в 
обмен на смягчение наказания. Публично 
он фамилии не называл, но, как сообщил в 
начале мая спортивный менеджер Андрей 
Митьков, содействие в фальсификации ме-
дицинских документов оказали президент 
Всероссийской федерации легкой атлетики 
(ВФЛА) Дмитрий Шляхтин, член президиу-
ма федерации Андрей Крупорушников и ис-
полнительный директор Александр Паркин.

Причастность высокопоставленных 
функционеров к этой истории, по мнению 
The Sunday Times, превращает ее в скандал 
международного уровня. Издание, ссылаясь 
на неназванные источники, утверждает, что 
в случае, если будет доказано, что руководст-
во ВФЛА содействовало или знало о фальси-
фикации документов, Россия будет отстране-
на от участия в Олимпиаде. Такие угрозы воз-
никали перед двумя предыдущими Олим-

пийскими играми — летними в Рио-де-Жа-
нейро в 2016 году и зимними в Пхёнчхане в 
2018-м. Однако на обе российская делегация 
поехала, правда, в «секвестированном» ме-
ждународными спортивными федерациями 
и Международным олимпийским комите-
том (МОК) составе, а в Южную Корею — еще 
и в нейтральном статусе. Но в начале года, 
когда Всемирное антидопинговое агентство 
(WADA) подтвердило возвращение полно-
ценного статуса Российскому антидопинго-
вому агентству (РУСАДА), кризис, казалось, 
окончательно сошел на нет.

Российские официальные лица не сомне-
ваются, что опасности его полномасштабно-
го возобновления и олимпийского отстра-
нения не существует. Президент Олимпий-
ского комитета России (ОКР) Станислав Поз-
дняков заявил, что в том, что касается уча-
стия отечественных спортсменов в Олимпи-
аде, российская сторона «опирается на офи-
циальную позицию МОК». «Эта позиция оз-
вучена — российская команда примет учас-
тие в Играх. Если же в случае с ВФЛА будут 
подтверждены нарушения со стороны от-
дельных лиц, то последуют жесткие меры, 
но речь может идти только об индивидуаль-
ной ответственности»,— сказал он. Дмит-
рий Шляхтин назвал заявления британских 
СМИ попыткой «выдать желаемое за дейст-
вительное». «Единственный источник объ-
ективной информации по делу Лысенко — 
подразделение IAAF Athletics Integrity Unit, 
которое ведет расследование. Давайте до-
ждемся его результатов. Пока оно не завер-
шилось, комментарии с нашей стороны, во-
первых, неуместны, во-вторых, запреще-
ны»,— заявил ТАСС господин Шляхтин.

Но даже если риска остаться без Олим-
пиады в Токио для российского спорта дей-
ствительно нет, ситуацию конкретно в лег-

кой атлетике, ключевом олимпийском ви-
де, как благополучную в свете публикации 
The Sunday Times точно не охарактеризуешь. 
ВФЛА — самая заметная жертва допингового 
кризиса. Она была лишена признания IAAF 
еще в конце 2015 года, а новое руководство 
во главе с Дмитрием Шляхтиным было при-
звано исправить имидж структуры. Однако 
скандалы различного масштаба, связанные 
с допинговой темой, происходили в россий-
ской легкой атлетике и после его назначения, 
а IAAF, под чьим мониторингом ВФЛА нахо-
дится, неоднократно отказывала ей в восста-
новлении статуса. Легкоатлеты из России по-
прежнему обязаны выступать в международ-
ных соревнованиях в нейтральном статусе, 
проходя довольно сложные процедуры допу-
ска. Очередное заседание совета IAAF по «рос-
сийскому вопросу» состоится через неделю.

При этом восстановление ВФЛА оказа-
лось в числе приоритетов спортивной по-
литики, сформулированных на самом высо-
ком уровне власти. В начале мая президент 
РФ Владимир Путин поручил ОКР «принять 
исчерпывающие меры по восстановлению 
членства ВФЛА в IAAF» и обеспечить участие 
всех членов олимпийской команды России 
в Играх-2020 «без ограничений». Срок испол-
нения поручения — 2 декабря 2019 года.

Вскоре после этого глава РУСАДА Юрий Га-
нус направил президенту ОКР письмо, в ко-
тором призвал отстранить от работы руко-
водство ВФЛА и весь тренерский штаб сбор-
ной России. Господин Ганус отметил, что кри-
зис в легкоатлетической федерации не толь-
ко не разрешается, «но и обретает все новые 
краски», потому что, например, «дисквалифи-
цированные тренеры продолжают свою ра-
боту с ведущими спортсменами». Юрий Ганус 
имел в виду, скажем, Валентина Маслакова. 
Он подал в отставку с поста главного трене-

ра сборной России в январе 2015 года, после 
того как стало известно о дисквалификации 
пятерых российских ходоков. Однако в марте 
этого года на сайте Министерства спорта РФ 
в списке кандидатов в сборные по легкой ат-
летике Валентин Маслаков значился как тре-
нер, работающий с основным составом.

Ни Станислав Поздняков, ни министр 
спорта РФ Павел Колобков с позицией Юрия 
Гануса о необходимости «чисток» в федера-
ции не согласились. Между тем Андрей Мить-
ков в разговоре с „Ъ“ оказался, по сути, соли-
дарен с ним. Сказав, что, на его взгляд, угро-
жая всей сборной России отстранением, «бри-
танцы нагнетают и перегибают палку», он за-
метил, что именно у легкой атлетики «плохие 
перспективы». Андрей Митьков продолжает 
настаивать на том, что Дмитрий Шляхтин и 
другие топовые функционеры ВФЛА, «во вся-
ком случае, были в курсе» фальсификаций в 
случае со справкой Данила Лысенко, а так-
же на том, что работу в сборной продолжают 
«специалисты с допинговым бэкграундом». 
Эксперт прогнозирует, что шансов на восста-
новление ВФЛА мало, «более того, есть риск 
ухудшения ситуации». «Мне сложно пред-
ставить чувства людей из IAAF, которым не-
сколько лет говорят, что меняют методы рабо-
ты, психологию, и которые потом сталкива-
ются с обманом, лицемерием и непрофесси-
онализмом»,— сказал Андрей Митьков. С его 
точки зрения, единственный выход из кризи-
са — «создать вместо ВФЛА и аккредитовать в 
Минспорте новую общественную организа-
цию во главе с честными, инкорпорирован-
ными в мировое легкоатлетическое сообще-
ство людьми, такими как Елена Исинбаева», 
так как федерация в ее нынешнем состоянии 
«подставляет весь российский спорт».

Афсати Джусойти,  
Алексей Доспехов
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